
Electrolux 
намыл  
новый бренд
Российский офис 
запускает свою марку 
бытовой техники

Российское подразделение поки-
нувшего страну шведского Elec-
trolux весной запустит собствен-
ный бренд бытовой техники Vard. 
Разработкой линейки продуктов 
занимаются специалисты бывше-
го сервисного центра Electro lux. 
Исходно она будет ориентирова-
на на средний ценовой сегмент, 
но в перспективе компания об-
ещает выйти в премиум. Команда 
Vard привлечет для проекта заем-
ное финансирование, но источни-
ки „Ъ“ утверждают, чтона счетах 
Electrolux в РФ осталось несколь-
ко миллиардов рублей, которые 
компания может использовать 
для запуска здесь производства. 
Эксперты полагают, что новый 
бренд способен занять заметную 
долю рынка.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Ин-
терфакс» зарегистрированный 
на ООО «Е.Кампани» 24 октября то-
варный знак Vard. Ранее это ООО 
принадлежало шведскому произво-
дителю крупной бытовой электро-
ники Electrolux, который после на-
чала военных действий на Украине 
продал свой российский бизнес ло-
кальному топ-менеджменту (см. „Ъ“ 
от 2 сентября 2022 года).

Владельцем ООО «Е.Кампани» 
с сентября 2022 года выступает Павел 
Потапов, гендиректором — Алексей 
Беляков. Выручка ООО «Е.Кампани» 
за 2021 год, по данным «СПАРК-Ин-
терфакс», составила 17,9 млрд руб., 
из них чистая прибыль — 2,3 млрд 
руб. Помимо товарного знака ком-
пания зарегистрировала домен 
vard.ru, на странице сайта размещен 
анонс: «Встречайте этой весной».

Алексей Беляков пояснил „Ъ“, 
что компания собирается вывести 
на российский рынок новый бренд 
бытовой техники Vard. По его сло-
вам, планируется представить весь 
ряд крупной бытовой техники (холо-
дильники, стиральные машины, ва-
рочные панели и т. д.), в планах также 
разработка линейки малой бытовой 
техники. «Мы стремимся в перспек-
тиве двух лет занять 2–3% отечествен-
ного рынка»,— добавил господин Бе-
ляков. По его словам, разработкой 
и тестами новой техники занимают-
ся сотрудники, отвечавшие за про-
дуктовый ассортимент и сервисное 
обслуживание в российском подра-
зделении Electrolux, а проект запу-
стится за счет кредитования.

Техника Vard первое время будет 
производиться на китайских и ту-
рецких фабриках, в дальнейшим 
планируется расширить производ-
ство на российские и европейские 
заводы, уточнил топ-менеджер: «Це-
новой сегмент электроники будет 
на уровне среднего, но в течение 
двух-трех лет планируется перейти 
в премиум-сегмент». По информа-
ции собеседника „Ъ“ на рынке быто-
вой техники, в основном компания 
намерена производить встраивае-
мую бытовую технику.
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Никто не вечен в Астане,  
и в Алматы никто не вечен
Власти ограничили понаехавшим срок пребывания в стране

Власти Казахстана изменили правила 
пребывания иностранцев на своей терри-
тории. Теперь гражданам Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС), в который 
входит и Россия, можно находиться в Ка-
захстане лишь 90 дней «в течение каждо-
го периода в 180 дней». Возможности об-
нулить трехмесячный срок, просто выехав 
ненадолго в Узбекистан или Киргизию, 
больше нет. Нововведения напрямую ка-
саются десятков тысяч россиян, обосно-
вавшихся в Казахстане в 2022 году.

Правительство Казахстана опубликовало 
постановление, ужесточающее правила пре-
бывания в стране для различных категорий 
иммигрантов. К ним относятся и российские 
релоканты — люди, покинувшие РФ в тече-
ние 2022 года по различным (в первую оче-
редь политическим) причинам.

Благодаря тому, что Россия входит в ЕАЭС, 
ее гражданам разрешено находиться в Казах-
стане без оформления ВНЖ не 30 дней (как 
всем остальным), а втрое дольше. Но с новой 
важной оговоркой: «суммарно 90 календар-
ных дней в течение каждого периода в 180 
дней». Это делает невозможной популярную 
до сих пор практику под названием «виза-
ран» — когда люди, желая начать отсчет 90 
дней заново, выезжали и почти сразу возвра-
щались. Новые правила вступают в силу через 
десять дней с момента официального опубли-
кования, то есть 27 января.

В конце декабря в МВД Казахстана отмеча-
ли, что в 2022 году в страну въехало 5,6 млн 
иностранцев, из них 2,9 млн россиян. Как рас-
сказал порталу Polisia.kz и. о. главы Комитета 
миграционной службы МВД Аслан Аталыков, 
до сентябрьского объявления о частичной мо-
билизации среднесуточный въезд россиян 
в Казахстан составлял 8–9 тыс. в день, а на пике 
достигал 30 тыс. человек в день. «Из числа зае-
хавших после 21 сентября граждан РФ в Казах-
стане осталось 146 тыс. Из них получили разре-
шения на временное проживание 36 тыс. Это 
те, кто остается для воссоединения с семьей, 
нашел работу, ведет бизнес, остались на уче-
бе»,— уточнил господин Аталыков 21 декабря.

Теперь перед российскими релокантами 
встает вопрос об отъезде из страны либо лега-
лизации пребывания. Самый логичный спо-
соб — получение вида на жительство (ВНЖ) — 
сопряжен с целым рядом трудностей. Так, 
процедура подразумевает подтверждение пла-
тежеспособности, для чего на банковский счет 
необходимо положить свыше 4 млн тенге (око-
ло 590 тыс. руб.). Кроме того, уже после объяв-
ления о мобилизации власти Казахстана стали 
требовать бумажные, а не электронные справ-
ки об отсутствии судимости. Для получения 
разрешения на временное проживание (РВП) 
нужно устроиться на работу, поступить в учеб-
ные заведения или открыть бизнес, чего боль-
шинство релокантов делать не планировали.

Управляющий партнер МКА «Аронов 
и Партнеры» Александр Аронов в то же вре-
мя утверждает, что «пока получение РВП в Ка-
захстане не является сложным процессом 
в сравнении с другими юрисдикциями». Ка-
захстан, добавляет юрист, позволяет «в более 
или менее упрощенном порядке получать 

также бизнес-визы и вид на жительство, даже 
если гражданин РФ переехал сам, а не вместе 
с компанией-работодателем».

Это не первый шаг властей Казахстана, 
который вызывает тревогу у российских ре-
локантов. Еще в сентябре глава МВД страны 
Марат Ахметжанов сообщил, что Астана, со-
гласно двусторонним договоренностям, будет 
выдавать РФ «преступников и подозреваемых 
в преступлениях». Это заявление прозвучало 
очень громко, хотя сам же господин Ахметжа-
нов тогда оговорился, что «правовых основа-
ний для выдачи тех, кто не получил повестку 
и уехал из России, нет».

После этого, в декабре, Казахстан выдал 
в РФ сотрудника Федеральной службы охра-
ны (ФСО) Михаила Жилина, который сбежал 
из страны в сентябре, чтобы избежать коман-
дировки на территории, присоединенные 
к России после референдумов. Осознавая, что 
его, скорее всего, задержат уже на погранич-
ном контроле, офицер ФСО переходил грани-
цу незаконно, в то время как жена и дети сде-
лали это на обычном пункте. Господин Жилин 
рассчитывал, что, запросив убежище в Казах-
стане, сможет остаться в стране по крайней 
мере до окончания процедуры рассмотре-
ния заявки. Но уже 30 декабря его отправили 
в СИЗО города Рубцовска в Алтайском крае. 

На офицера завели дело по статьям о незакон-
ном пересечении границы и дезертирстве.

В качестве примера страны, которая при-
ветствует российских релокантов, можно 
привести Армению. Как заявил 26 декабря 
министр экономики Ваан Керобян, в Ерева-
не «должны сделать все, чтобы они (релокан-
ты.— „Ъ“) оставались в Армении как можно 
дольше». Именно с наплывом россиян он свя-
зывает беспрецедентный рост экономики — 
13–14% по итогам года. «По нашему мнению, 
это очень хороший показатель,— отметил ми-
нистр в интервью CivilNet.— Можно сказать, 
что мы сменили лигу и вошли в список неко-
торых стран Восточной Европы».

Между тем казахстанский политолог Дани-
яр Ашимбаев заверил „Ъ“, что решение пра-
вительства страны продиктовано разными 
соображениями, в том числе далекими от рос-
сийско-украинского конфликта. Так, по мне-
нию господина Ашимбаева, в Астане сохра-
няли возможность «визарана» для россиян 
в расчете на то, что аналогичное правило вве-
дут и для граждан Казахстана в РФ. Но этого 
не произошло. «Речь идет прежде всего о зер-
кальности норм,— пояснил эксперт.— Воз-
можно, что ужесточение срока пребывания 
связано также с предстоящими парламент-
скими выборами. Такой шаг вполне может 

быть реверансом в сторону Запада или мест-
ной либеральной общественности. Но и для 
самих властей масса иностранцев с неопреде-
ленным статусом скорее головная боль, чем 
какая-то возможность».

Казахстанский правозащитник Евгений 
Жовтис также связывает решение со стра-
хом «социального напряжения». «Казахстан 
исходно боялся наплыва релокантов, пото-
му что для него, в отличие от Армении, поли-
тические минусы явно перевешивают эконо-
мические плюсы. Тут есть и фактор северных 
регионов, населенных преимущественно 
русскими, которые смотрят российские теле-
каналы и сочувствуют Москве. А ведь после 
объявления мобилизации в Казахстан стали 
приезжать в том числе и люди, не слишком 
уважающие суверенитет страны».

Само МВД Казахстана, поясняя смысл нор-
мы, ссылается на международный опыт: «Не-
обходимо отметить, что в международной 
практике действуют аналогичные требова-
ния. В частности, граждане Казахстана могут 
пребывать на территории Грузии не более 90 
дней в течение 180 дней. Такие же правила 
действуют для граждан Казахстана в Белорус-
сии, РФ и на Украине».

Кирилл Кривошеев, Анна Занина;  
Александр Константинов, Астана

Среда  18 января 2023  №8 (7453 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Рекордный профицит 
платежного баланса и внешней торговли  
может в 2023 году резко уменьшиться —2

мировая политика | Поставки вооружений Украине 
обсудили в Киеве и в Давосе —6

новости | Автоматической брони  
от частичной мобилизации российским ученым 
рекомендовано не давать —3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Объекты Московского метрополитена  
поручат охранять специально создаваемой  
городской структуре —5

07  Искусственный интеллект 
пошел на убыль 
Власти скорректировали планы 
развития технологий

07  Туркменский газ 
замерз в трубах 
Морозы остановили поставки 
в Узбекистан

07  Розничные бренды 
не доходят до России 
Ушедшие сети  
плохо замещаются

08  Европейским акциям 
газ на пользу 
Международные инвесторы 
ожидают роста экономики

09  Долги и дети 
ВС установит баланс  
между ребенком и кредитором

10  Что в домене тебе моем 
Зона .ru сокращается

10  Mars подал сигнал соус 
Компания продает 
непрофильный  
подмосковный завод

деловые  
новости

Релокантам, переместившимся в Казахстан после начала в России частичной мобилизации, теперь придется решать: 
выезжать из республики или все-таки попытаться получить там ВНЖ  ФОТО MEIRAMGUL KUSSAINOVA / ANADOLU AGENCY / GETTY IMAGES

Подписной  
индекс 50060

П1125

Игноритарные акционеры
Компании смогут не учитывать мнение 
миноритариев из «недружественных» стран

Российские компании с подсанкционны-
ми акционерами теперь смогут прини-
мать корпоративные решения без учета 
мнения миноритариев из «недружест-
венных» стран, которые отстранились 
от управления на фоне санкций. Соответ-
ствующий указ президента РФ, проект 
которого обсуждался в РСПП, разреша-
ет подобную практику для крупных компа-
ний в энергетике, машиностроении и тор-
говле. В указе не приводится список таких 
компаний, но формально под критерии 
могут попасть, например, «Русэнерго-
сбыт», ТГК-1, «Магнит» и «Детский мир».

Крупные российские компании с подсанк-
ционными акционерами смогут принимать 
корпоративные решения без участия мино-
ритарных акционеров из «недружественных» 
стран, следует из указа президента от 17 янва-
ря. Под норму попадают компании, бенефи-
циары (физлица с долей от 25%) и контролиру-
ющие лица (прямая или косвенная доля более 
50%) которых попали под «ограничительные 
меры» Запада. Указ распространяется на ком-
пании с выручкой более 100 млрд руб., в кото-
рых иностранные миноритарии (доля менее 
50%), связанные с «недружественными» стра-
нами, отстранились от управления.

Ввиду санкций многие иностранные 
акционеры и члены органов управления 
не участвуют в принятии корпоративных 
решений российских компаний, и зачастую 
такое участие может иметь для иностран-
ных лиц уголовные последствия, поясняет 
вице-президент РСПП Александр Варварин. 
«Это создает сложности в принятии реше-
ний по важнейшим вопросам, в том числе 
по утверждению стратегии, выплате диви-
дендов, по кадровым вопросам. Иностран-
цы по ним просто не голосуют, не являются 
на советы директоров и собрания акционе-
ров»,— отмечает он.

В указе не приводятся конкретные ком-
пании, на которые он распространяется, 
указано лишь, что они работают в энергети-
ке, машиностроении и торговле. В электро-
энергетике под критерии может подходить 
«Русэнергосбыт» (РЭС; основной постав-
щик электроэнергии для ОАО РЖД), имею-
щий выручку в 2021 году более 200 млрд руб. 
По данным СПАРК, бенефициар РЭС — Гри-
горий Березкин (под санкциями ЕС), у под-
контрольных ему структур 50,5% РЭС, осталь-
ное — у итальянской Enel.
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Врач не пройдет
Половина россиян принимает антибиотики 
в порядке самолечения

Более 70% россиян, принимавших 
анти биотики в последние полгода, де-
лали это неправильно — либо преры-
вали курс раньше времени, либо за-
нимались самолечением, например, 
пили такие препараты при боли в гор-
ле или в качестве профилактики инфек-
ций. Это выяснилось в ходе исследо-
вания Центрального НИИ организации 
и информатизации здравоохране-
ния Минздрава (ЦНИИОИЗ), с резуль-
татами которого познакомился „Ъ“. 
Ученые предупреждают, что в груп-
пу риска развития антибиотикорези-
стентности, то есть устойчивости бак-
терий к различным антибиотикам, 
вошли 43,1% респондентов.

По заказу медицинского  ведомства уче-
ные Центрального НИИ организации и ин-
форматизации здравоохранения Минздра-
ва провели исследование уровня знаний, 
отношения и поведения граждан России 
«в области устойчивости к противомикроб-
ным препаратам». Цель работы, уточняется 
в отчете специалистов,— это предотвраще-
ние развития антибиотикорезистентно-
сти, сохранение жизни и здоровья жите-
лей страны.

В исследовании, которое проводилось 
в ноябре прошлого года, приняли участие 
2725 человек (45,6% мужчин и 54,4% жен-
щин). Выяснилось, что за последние 12 
месяцев антибиотики принимали 54,6% 
респондентов (1489 человек). Из числа при-
нимавших препараты около половины 
(49,1%) занимались самолечением. В подав-
ляющем большинстве граждане покупа-
ли антибиотики в аптеке без рецепта, хотя 
65,5% знали о том, что это запрещено. Веро-
ятность самолечения снижалась при полу-
чении респондентами информации об ан-
тибактериальных препаратах от врача 
и увеличивалась, если респондент руковод-
ствовался только собственным опытом.

Вместе с тем в 72,5% случаев (1080 чело-
век) прием антибактериальных препара-
тов являлся нерациональным. Это касает-
ся приема антибиотиков не по назначению 
врача — при ОРВИ, других вирусных инфек-
циях, повышении температуры, кашле, CO-
VID-19, боли в горле, гриппе, головной боли, 
диарее и для профилактики инфекций. Кро-
ме того, респонденты прекращали курс, на-
значенный врачом, раньше времени.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 19,11

процента годовых составила в ноябре 2022 года средневзвешенная ставка по рублевым кредитам, 
выданным гражданам на срок до одного года (включая кредиты «до востребования»), следует из данных ЦБ. 
По мере смягчения денежно-кредитной политики Банка России стоимость кредитов населению снижалась, 
начиная с июня. В ноябре же произошел рост ставок по краткосрочным займам, который аналитики объяс-
няют ужесточением кредитной политики банков из-за возросших рисков после объявления мобилизации. 
Наибольший рост средней ставки зафиксирован по займам до 30 дней — с 27,65% до 30,96%. Средневзве-
шенная ставка по долгосрочным кредитам выросла незначительно — с 12,06% до 12,14% годовых.

 МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

ВВП КНР  
велел кланяться

ВВП Китая в четвертом кварта-
ле 2022 года вырос на 2,9% к тому 
же периоду 2021 года, сообщи-
ло Национальное бюро статистики. 
Существенное торможение из-за 
сложностей «выхода из каранти-
на» (в третьем квартале ВВП КНР 
рос на 3,9%) снизило итоговый ре-
зультат 2022 года до 3% приро-
ста ВВП на фоне 8,1% годом ра-
нее и правительственного ориенти-
ра в 5,5%. В последние годы более 
низкий показатель пришелся толь-
ко на первый год пандемии коро-
навируса: в 2020-м экономика КНР 
единственная из крупных сохра-
нила рост, но он тогда замедлил-
ся до 2,2%. Впрочем, детали сви-
детельствуют о возможности скоро-
го восстановления экономической 
динамики КНР: так, оборот розни-

цы в декабре снизился на 1,8% по-
сле падения на 5,9% в ноябре, 
в итоге годовой показатель сни-
зился на 0,2%. Позитивным сигна-
лом стало и сокращение безрабо-
тицы до 5,5% в декабре с 5,7% ме-
сяцем ранее.

Аналитики предполагают, что 
снятие значительной части «ковид-
ных» ограничений в КНР после поч-
ти трех лет «нулевой толерантно-
сти» ускорит рост китайской эконо-
мики в 2023 году, в этом же пред-
ставитель китайских властей убе-
ждал вчера участников Всемирно-
го экономического форума в Да-
восе (см. текст рядом), ссылаясь 
на приоритет мер госрегулирова-
ния по поддержке частного спро-
са в 2023 году. Однако ряд пока-
зателей свидетельствует о том, что 
в экономике КНР происходят струк-
турные изменения, которые не по-
зволят ей вернуться к былым тем-
пам роста в долгосрочной пер-
спективе. Так, хотя капвложения 
за год увеличились на 5,1%, ди-
намика их падает с начала года 
(см. график), как и промышленный 
рост: промпроизводство вырос-
ло на 1,3% после подъема на 2,2% 
в ноябре, за год его прирост соста-
вил 3,6%. Ряд индикаторов демон-
стрирует еще более драматическую 
динамику: так, вложения в недви-
жимость в 2022 году упали на 10% 
г/г впервые с 1999 года — приня-
тые в конце года меры по поддерж-
ке спроса и предложения не успе-
ли сказаться на рынке. Еще од-
ним тревожным сигналом, обсуж-
даемым мировыми рынками, ста-
ло первое с 1961 года снижение 
численности населения КНР. Дол-
госрочно это остановит расшире-
ние рабочей силы и привяжет эко-
номический рост страны к повыше-
нию производительности труда, ко-
торое, в свою очередь, потребует 
инвестиций и скоординированной 
госполитики по перестройке китай-
ской экономики.

Олег Сапожков
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Версия о культурных причинах роста 
смертности в США из-за употребления 
опиатов, алкоголя и их последствий на-
ходит формальные подтверждения. Три 
американских экономиста в январе 2022 
года показали существование сильных 
корреляций между сокращением распро-
страненности в США религиозных прак-
тик и ростом «смертности от отчаяния». 
Речь, констатируют ученые, видимо, даже 
не в идее бога как такового, а в изменении 
организации общества, которое массо-
во отказывается от участия в религиозных 
ритуалах вне зависимости от личной веры.

Мнение о том, что широко изучаемая социо-
логами, экономистами и антропологами «эпи-
демия» употребления опиатов в США с 1980-х 
годов вызвана скорее культурными, чем эко-
номическими причинами, тривиально — а те-
зис о связи «развращения общества» и религи-
озности обычно маркирует правые полемиче-
ские мнения, нередко выдаваемые за научные 
исследования. В связи с этим препринт ста-
тьи «Опиаты в массы? Смертность от отчаяния 
и спад американской религиозности» Тайле-
ра Джиля из Уэллсли-колледжа, Тамар Острем 

из университета Огайо и Дэниэла Хангермана 
из университета Нотр-Дам интересен формаль-
ным подходом к проблеме: экономисты на 
большом массиве данных исследовали гипо-
тезу о связи между снижением интереса к рели-
гии среди белого низкооплачиваемого населе-
ния в США и ростом «смертности от отчаяния».

Джиль, Острем и Хангерман обнаружили 
убедительную корреляцию (необязательно, 
впрочем, указывающую на причинно-след-
ственную связь) между этими феноменами 
в США с конца XX века — но выглядит она 
странно. Есть ряд моментов, которые позво-
ляют осторожно отвергнуть напрашивающу-
юся в «правой картине мира» для США версию 
о прямой связи «моральных грехов» и «безбо-
жия» и предположить скорее социологиче-
ские причины их корреляции. Джиль и колле-
ги демонстрируют, что в целом снижение ре-
лигиозности населения в отдельных штатах 
США предшествовало «опиатной эпидемии», 
а не совпадало с ней и не было ее следствием. 
Кроме этого, корреляция, что странно, гендер-
но нейтральна: ведущий к смерти «порок отча-
яния» поражает оба пола, но только в среднем 
возрасте и только среди белых с низким дохо-

дом — и вне прямой зависимости от прожива-
ния в сельской или городской местности.

Наиболее же интересное в работе Джиля, 
Острем и Хангермана — собственно, то, что ре-
лигиозные убеждения, видимо, ни при чем. 
По соцопросам, корреляция «грехопадения» 
с личными верованиями респондентов отно-
сительно слаба — в отличие от корреляции 
с формальным их участием в религиозных ри-
туалах (независимо от того, что говорят опро-
шенные о вере). Падение формальной религи-
озности, констатируют авторы, предшествует 
«опиатной эпидемии» с определенным лагом 
независимо от того, верят люди или нет: важ-
но именно формальное исполнение ритуалов, 
в том числе blue laws («пуританских законов», 
наследия протестантских общин, ограничива-
ющих неформально, а в ряде случаев и местны-
ми законами работу развлекательных заведе-
ний по воскресеньям и т. п.). Как предполагают 
Джиль и его коллеги, выявленные корреляции, 
видимо, следует трактовать как влияние рас-
пада «социальной ткани» старых общин (из-за 
трансформации вековых паттернов поведения 
в основной массе общества) на отдельные соци-
альные группы. В результате специфической 

подверженности «грехопадению» в них возни-
кает новая, более либертарианская и свободная 
субкультура, которая далее развивается, по на-
блюдениям Джиля, Острем и Хангермана, уже 
по своим законам: корреляция с распростра-
ненностью богослужений после первоначаль-
ного «шока снижения религиозности» ослабе-
вает. В части штатов инициатором «грехопаде-
ния», видимо, служило признание неконститу-
ционным в 1960–1970 годах «пуританских за-
конов», но устойчивым процесс стал в 1990-х.

Сложность связи между воскресным бого-
служением и популярностью оксиконтина 
в США показывает, насколько неординарным 
может быть культурное взаимодействие яв-
лений, объясняемых в «научно-популярной» 
и «религиозной» картинах мира простыми схе-
мами. Достоверное же изучение таких связей 
подчеркивает слабость претензий политиче-
ской «социальной инженерии» на управле-
ние общественными движениями: да, иногда 
дело в работающих по воскресеньям барах — 
но не потому, что это не нравится духовенству, 
а борьба с опиатным злоупотреблением от-
крытием новых храмов бессмысленна.

Дмитрий Бутрин

Объективно божье наказание 
В США обнаружена корреляция между посещением церковных служб и опиатной эпидемией

Профициты текущего счета пла-
тежного баланса и счета внешней 
торговли товарами и услугами 
в 2022 году оказались рекордны-
ми — в 1,8 и 1,6 раза больше, чем 
год назад, оценил Банк России. 
Впрочем, к концу года профици-
ты почти обнулились — из-за за-
падных санкций и восстановле-
ния импорта. В 2023 году рост 
санкционного давления может 
привести уже к заметному сни-
жению профицитов, ослаблению 
курса и повышенной инфляции.

В 2022 году Банк России зафик-
сировал рекордные профициты те-
кущего счета платежного баланса 
($227 млрд против $233,6 млрд по 
январскому консенсус-прогнозу Fo-
cusEconomics и $253 млрд по прогно-
зу ЦБ) и счета торговли товарами и ус-
лугами ($282 млрд против $305 млрд 
по прогнозу ЦБ). Стоимость экспорта, 
по оценке регулятора, выросла за год 
на 14%, а импорта — снизилась на 9%, 
что и стало главной причиной рекор-
дов, обеспеченных главным образом 
в первой половине 2022 года.

В четвертом же квартале 2022 
года профицит счета текущего ба-
ланса снизился впервые с перво-
го квартала 2021 года на 33% в годо-
вом выражении. Причины — сниже-
ние цены нефти Urals (до $63 за бар-
рель с $78 год назад) и экспорта газа 
(на $20 млрд год к году), а также уве-
ренное восстановление импорта, ко-
торое стимулировали рост бюджет-
ных расходов и мягкая кредитная 
политика, отмечает Александр Иса-
ков из Bloomberg Economics. Сжа-
тие экспорта — результат ограниче-
ний ЕС и G7 на ввоз российских то-

варов, а быстрое схлопывание саль-
до внешней торговли — основная 
причина резкого ослабления рубля 
в конце ноября—декабре 2022 года.

Из сравнения годовых дан-
ных с оценкой платежного балан-
са за январь—ноябрь 2022 года вид-
но, что в декабре профицит сче-
та текущих операций опустился до 
$1,7 млрд против $10,3 млрд в ноя-
бре и $19,7 млрд в октябре, оценили 
аналитики Telegram-канала MMI. На 
этом фоне дефицит первичных и вто-
ричных доходов в декабре составил 
$10,6 млрд, что в 2,7 раза больше сум-

мы за октябрь—ноябрь 2022 года, до-
бавляют аналитики Telegram-канала 
«Твердые цифры», уточнив, что пере-
смотры оценок внутри кварталов 
по-прежнему не публикуются — рас-
пределение по месяцам могло быть 
другим. Впрочем, рост дефицита 
первичных и вторичных доходов, 
как замечает ЦБ, «связан с динами-
кой личных трансфертов, включая 
оплату труда: их поступление от не-
резидентов сократилось, а направле-
ние за рубеж увеличилось».

«В начале года импорт обычно 
низкий, так что сейчас профицит 
сальдо текущего счета, по-видимому, 
повыше, чем в декабре, даже несмо-
тря на предельно низкие цены на 
нефть. Дальнейшее его сокращение 
может произойти во втором кварта-
ле, когда импорт обычно начинает 
расти, а по экспорту к тому времени 
дополнительный удар нанесут санк-
ции на нефтепродукты. Впрочем, ра-
ботающее бюджетное правило будет 
сглаживать давление на рубль, пока 
не кончатся юани»,— отмечают авто-
ры Telegram-канала MMI. По данным 

МЭА, в среднем в 2022 году Россия 
экспортировала около 1,2 млн бар-
релей нефтепродуктов в сутки, за-
крытие европейского рынка снизит 
эти объемы к концу первого кварта-
ла 2023 года в пять раз, оценил ана-
литик БКС Рональд Смит. Господин 
Исаков замечает, что продажи валю-
ты по бюджетному правилу помо-
гают компенсировать выпадающие 
экспортные доходы лишь отчасти: 
при неизменной цене нефти Мин-
фин продаст юаней в эквиваленте 
$30 млрд, а экспортная выручка со-
кратится на $260 млрд, до уровней 
2016–2017 годов. «Но теперь денеж-
ная политика мягче, рублевые став-
ки ниже, а бюджет построен на бо-
лее оптимистичных ожиданиях по 
цене нефти. Это значит, что сохране-
ние текущего дисконта по Urals мо-
жет сократить профицит текущего 
счета до $50–70 млрд в этом году, ос-
лабить курс на 10–15% к концу 2023 
года и создаст риск того, что инфля-
ция по итогам года окажется около 
7%»,— заключает он.

Артем Чугунов

Нефтеюани на экспорт
Платежный баланс России тяготеет к дефициту

Главная тема проходящего в Давосе Всемирного эко-
номического форума (ВЭФ) выглядит непривычно для 
этого всегда глобального мероприятия — «Сотрудни-
чество в фрагментированном мире». Пандемия, торго-
вые войны и другие события, включая конфликт на Укра-
ине, постепенно двигают мир в сторону деглобализации. 
На этом фоне выступивший в Давосе вице-премьер КНР 
Лю Хэ приглашает иностранных инвесторов для «переза-
пуска» замедлившейся из-за COVID-19 экономики стра-
ны, а глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен осужда-
ет проводимую США и Китаем политику протекционизма, 
негативно влияющую на производство в ЕС.

Встреча деловой и политической элиты в швейцарском 
Давосе (рекордные 2,7 тыс. участников, российской делега-
ции нет) проходит в явно непростое время. «Мир сталкива-
ется с множеством кризисов одновременно»,— заявил на от-
крытии форума его основатель Клаус Шваб. Часть из них на-
прямую связана с происходящей деглобализацией. Среди ее 
причин, обсуждаемых на площадках форума и в приурочен-
ных к его открытию исследованиях,— пандемия и военная 
операция РФ на Украине, «Брексит» и торговые войны США—
Китай (подробнее см. „Ъ“ от 17 января).

Одним из самых ожидаемых событий Давоса стало высту-
пление вице-премьера КНР Лю Хэ. Для возглавляемой им ки-
тайской делегации визит в Швейцарию — первый зарубеж-
ный выезд такого уровня после отмены политики «нулевой 
терпимости» к ковиду. Комментируя данные о том, что ВВП 
КНР в 2022 году при целевых 5,5% вырос всего на 3% (подроб-
нее см. «Мониторинг» на этой же странице), Лю Хэ пообещал, 
что в 2023-м темпы роста «вернутся в норму». Он надеется, что 
заметную роль в «общем процветании» экономики КНР сы-

грают иностранные инвесторы, и подчеркнул, что страна от-
крыта для глобального сотрудничества.

Риски сворачивания отношений беспокоят лидеров фи-
нансового рынка, выступавших вчера в Давосе. «Понимание 
того, что полное разъединение будет катастрофическим для 
мировой экономики, означает, что со стороны и США, и Ки-
тая есть искреннее желание найти области, в которых может 
быть налажено сотрудничество»,— отметила генеральный ди-
ректор Fidelity International Энн Ричардс.

На фоне таких пожеланий финансистов глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен вчера заявила, что Китай и США 
по-прежнему продвигают политику протекционизма, что вы-
зывает тревогу у ЕС. Она напомнила, что Китай, обозначив-
ший стимулирование инноваций в области «чистого произ-
водства» ключевым приоритетом (речь идет, в частности, о вы-
пуске электромобилей и солнечных панелей), поощряет пере-
езд таких компаний из Европы в Китай, обещая дешевую энер-
гию, низкие затраты на рабочую силу и мягкое законодатель-
ное регулирование. Это, по словам главы Еврокомиссии, соз-
дает неравные условия для конкуренции на зеленом рынке.

Схожие претензии у ЕС и к США. Экономические отноше-
ния сторон несколько ухудшились после подписания прези-
дентом США Джо Байденом закона о снижении инфляции, 
предполагающего введение масштабных льгот для нацио-
нальных производителей. Часть вопросов Евросоюз планиру-
ет снять переговорами, некоторые же будут решены анонсиро-
ванной на форуме «мобилизацией госпомощи», которая долж-
на облегчить развитие зеленой промышленности в ЕС и пре-
дотвратить переезд компаний в США.

Кроме, по словам Урсулы фон дер Ляйен, «нечестных прак-
тик госсубсидий» других стран ситуация в Европе осложняет-
ся еще и ростом цен на электроэнергию, из-за которого произ-
веденные в ЕС товары, вероятно, не смогут составить конку-
ренцию американским и китайским аналогам. От вступления 
в «гонку субсидий» в сфере зеленой энергетики страны пре-
достерегла и гендиректор Всемирной торговой организации 
(ВТО) Нгози Оконджо-Ивеала. Решение возникающих из-за де-
глобализации проблем участники форума будут искать уже на 
двусторонних встречах, которые продолжатся на ВЭФ в среду.

Кристина Боровикова

Разъединиться, чтобы объединиться
Участники Давоса обсуждают деглобализацию

На форуме в Давосе глава Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен упрекнула в проведении политики 
протекционизма обоих крупнейших торговых парт-
неров ЕС — США и Китай   

САЛЬДО ТЕКУЩЕГО СЧЕТА ПЛАТЕЖНОГО БАЛАНСА И ВКЛАДЫ ОТДЕЛЬНЫХ 
СТАТЕЙ В ЕГО ИЗМЕНЕНИЕ ($ МЛРД, ГОД К ГОДУ)
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Первое заседание весенней сессии Госду
мы началось во вторник с дискуссии, пово
дом для которой стал внесенный утром за
конопроект «Новых людей» (НЛ) о предо
ставлении отсрочки от мобилизации неко
торым категориям предпринимателей. 
Спикер Госдумы Вячеслав Володин про
комментировал эту идею риторическим 
вопросом: «А кто страну защищать будет?» 
Негативно отнеслись к проекту НЛ и опро
шенные „Ъ“ представители других фрак
ций: по их мнению, необходимо сначала 
предоставить отсрочки социально уязви
мым категориям граждан, а потом уже ду
мать о защите бизнеса.

О подготовленных его соратниками поправ-
ках в ст. 18 закона «О мобилизационной подго-
товке и мобилизации» лидер НЛ Алексей Не-
чаев рассказал в начале заседания в ходе вы-
ступления представителей фракций. Депута-
ты предложили добавить в перечень лиц, име-
ющих право на отсрочку от призыва на воен-
ную службу по мобилизации, индивидуальных 
предпринимателей и единственных участни-
ков ООО, у которых работают пять и более со-
трудников, а также глав фермерских хозяйств.

«Давайте вспомним, что предприниматели 
защищают нашу страну не только на фронте эко-
номическом, но и на фронте реальном,— заявил 
господин Нечаев.— По словам министра оборо-
ны, мобилизовано 27 тыс. предпринимателей. 
Вы знаете, что у нас меньше 6 млн предприни-
мателей. Это 2,3 млн юрлиц и 3,7 млн индиви-
дуальных предпринимателей. Что такое 27 тыс. 
человек от этого количества? Это примерно пол-
процента». Притом что из около 2,5 млн чинов-
ников всех уровней, по данным депутата, моби-
лизовано только 1700 человек — 0,07%.

Лидер НЛ также поднял тему специальной 
военной операции (СВО) как социального лиф-
та, отметив, что многие партии хотят привес-
ти участников СВО в политику, «но депутатских 
мандатов на всех не хватит». «Им нужно возвра-
щаться на рабочие места, а их создают предпри-
ниматели… Стране необходимо, чтобы в раз-
ных отраслях специалисты были на своих рабо-
чих местах. Предпринимателей нужно вернуть 
с фронта, айтишников — из-за границы. Нужна 
бронь специалистам в области радиоэлектрони-
ки, инженерам и технологам всех отраслей про-
мышленности»,— подытожил Алексей Нечаев.

Вячеслав Володин увидел в выступлении ли-
дера НЛ здравое зерно, но только в рассужде-
ниях о чиновничестве: «Для занятия должно-
сти на государственной службе, участия в вы-
борах депутатов Государственной думы, заня-
тия должности в судебной системе, в органах 
прокуратуры — в обязательном порядке нали-
чие военно-учетной специальности и служба 
в вооруженных силах». А вот в отношении бро-
ни для бизнесменов спикер выразил сомне-
ние: «Вы сейчас говорите: крайне важно, что-
бы бизнесмены имели бронь. Недавно была 
инициатива наших коллег из комитета по выс-
шей школе, чтобы была бронь для кандидатов 
и докторов наук. А кто страну защищать будет? 
Рабочий, крестьянин? Нет, это долг каждого!»

Представители других фракций, которых 
„Ъ“ попросил прокомментировать инициати-
ву НЛ, проявили редкое единодушие. Так, за-
меститель руководителя фракции «Единая Рос-
сия» Евгений Ревенко отметил, что господин 
Володин справедливо задался вопросом «А кто 
родину будет защищать?»: сейчас в приоритете 
поддержка участников СВО. Депутат от «Спра-

ведливой России — За правду», член комите-
та Думы по обороне Дмитрий Кузнецов сказал, 
что относится к идее НЛ отрицательно: «Фра-
зу „Они создают рабочие места“ мы могли выу-
чить в 90-е. Этой фразой обычно объясняли не-
удачникам, почему у одних яхты, а у других — 
только ипотека. Рабочие места — хорошо. Пло-
хо, что наша дорогая буржуазия опять имеет 
статус выше, чем рабочие и крестьяне. Вся бур-
жуазия дома останется сидеть, а рабочие и кре-
стьяне — на фронт?» «Я не совсем понял замы-
сел коллег из фракции НЛ, и мне понятна ре-
акция Вячеслава Володина, который сказал, 
что у нас не может быть рабоче-крестьянской 
армии,— заявил Станислав Наумов (ЛДПР).— 
Главный критерий для мобилизации сформу-
лировал президент — это наличие боевого 
опыта. Кроме того, на мой взгляд, тут экономи-
ка вторична, а первична социальная мобили-
зация. Например, я считаю, что нужно немед-

ленно демобилизовать отцов с детьми-инвали-
дами». С этим подходом согласна и Нина Оста-
нина (КПРФ): «Сначала надо защитить детей, се-
мью, а потом уже бизнес».

Напомним, в конце прошлого года предста-
вители КПРФ и ЛДПР возмущались тем, что 14 
инициатив оппозиции о новых отсрочках от 
мобилизации лежат без движения. Но сейчас 
госпожа Останина с оптимизмом отметила, что 
большинство этих законопроектов включены 
в план весенней сессии: это, в частности, по-
правки об отсрочках для отцов детей-инвали-
дов и инвалидов детства, единственных сыно-
вей одиноких родителей, а также законопро-
ект, увеличивающий возраст детей, чьи роди-
тели не подлежат мобилизации, с 16 до 18 лет. 
Не включено в план лишь предложение считать 
многодетной семью с тремя, а не четырьмя и бо-
лее детьми. Господин Наумов, в свою очередь, 
сообщил, что, по его ощущениям, председатель 
комитета Думы по обороне единоросс Андрей 
Картаполов «понимает необходимость рассмо-
треть все наши поправки и найти согласован-
ное между всеми фракциями решение по наи-
более социально чувствительным группам».

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Бизнесу предложили быть ближе к народу
Депутатам не понравилась идея брони  
для некоторых категорий предпринимателей

Российские ученые, кандидаты 
и доктора наук вряд ли смогут рас
считывать на автоматическую бронь 
от частичной мобилизации. Право
вое управление Госдумы не под
держало законопроект КПРФ, кото
рый вводит такую льготу. Впрочем, 
в Минобрнауки заверили „Ъ“: дей
ствующее законодательство вполне 
позволяло в период активного при
зыва мобилизованных «в рабочем 
порядке отрабатывать с военкома
тами» вопросы по предоставлению 
отсрочки ученым.

Правовое управление Госдумы не 
поддержало внесенный в парламент 
в октябре законопроект депутата Миха-
ила Матвеева (КПРФ). Поправками пред-
лагалось дать отсрочку от частичной мо-
билизации всем гражданам, имеющим 
ученую степень доктора или кандидата 
наук. Но в заключении за подписью на-
чальника управления Романа Колачева 
говорится, что такая льгота не соотно-
сится с подходом, принятым в законода-
тельстве РФ. Господин Колачев напоми-
нает, что «мобилизация представляет со-
бой особый правовой режим, вводимый 
в связи с необходимостью решения го-
сударством задач, которые текущим со-
ставом ВС РФ мирного времени не мо-
гут быть реализованы». Поэтому «инсти-
тут отсрочки в качестве оснований для 
ее предоставления использует исклю-
чительные обстоятельства». Таковыми 
он считает либо состояние здоровья гра-
жданина, либо «наличие у него обреме-
нений социального характера (опреде-
ленное количество несовершеннолет-
них детей, уход за членом семьи и т. п.)», 
либо «определенный вид деятельности». 
В комитете ГД по обороне заявили, что 
пока не давали отзыва на законопроект.

Напомним, частичная мобилизация 
граждан объявлена президентом Влади-
миром Путиным 21 сентября. Через не-
сколько дней он подписал указ об от-
срочке для студентов очной и очно-заоч-
ной форм; позднее аналогичную льго-
ту получили учащиеся негосударствен-
ных вузов и аспиранты. С конца сентя-
бря многие чиновники и общественни-
ки выступают с инициативами о предо-
ставлении брони для других категорий 
граждан, связанных с образованием. 
Так, Минпросвещения направило в пра-
вительство ходатайство о предоставле-
нии отсрочки для школьных учителей 
(см. „Ъ“ от 16 октября). С инициативой 
дать отсрочку для преподавателей вузов 
выступал профсоюз «Университетская 
солидарность». Члены академического 
«Клуба 1 июля» настаивали на отсрочке 
для докторов и кандидатов наук; с анало-
гичным предложением выступил прези-
дент РАН Геннадий Красников.

Сопредседатель профсоюза «Уни-
верситетская солидарность» Андроник 
Арутюнов считает, что научно-препо-
давательский состав вузов будет в по-
следнюю очередь затронут мобилиза-
цией. А вот научных работников, техни-
ческих сотрудников и инженеров «рано 
или поздно могут начать призывать», 
считает эксперт: «Они обладают опре-
деленными техническими навыками, 
их не надо будет дополнительно учить 
в армии». По словам представителя про-
фсоюза, бумагу с подписью и печатью, 
подтверждающую бронирование, полу-
чил лишь небольшой процент сотрудни-
ков вузов и НИИ. «По всем остальным со-
трудникам подали списки, но нет ника-
ких официальных бумаг и приказов,— 
говорит он.— Существует договорен-
ность между Минобрнауки и Минобо-
роны, что академических сотрудников 
призывать не будут. И у меня нет ника-
кой достоверной информации, что из 
крупных городов их призывали. Но это 

неофициальная договоренность: сегод-
ня она есть, а завтра может не быть».

Научный сотрудник Института вос-
токоведения РАН, старший преподава-
тель РГГУ Владимир Шелестин указыва-
ет, что отъезд ученых из России продол-
жается уже почти год и может усилиться. 
«Конечно, многие ученые переживают. 
Даже те сотрудники вузов, которые дей-
ствительно защищены бронировани-
ем, предполагают, что в любой момент 
бронь могут снять»,— говорит он. Госпо-
дин Шелестин признается, что «очень 
беспокоится» за будущее своего направ-
ления науки в России: «Если из-за моби-
лизационных мероприятий я не успею 
выучить наших студентов хеттологии, 
то потом учить их будет некому — кол-
леги в других вузах перегружены, мно-
гие временно уехали, а самая большая 
в стране хеттологическая программа 
действует именно у нас в РГГУ».

В Госдуме, отметим, находится еще 
один законопроект об отсрочке от ча-
стичной мобилизации для всех канди-
датов и докторов наук. Его в середине де-
кабря внесла группа депутатов от пар-
тий «Новые люди», КПРФ и ЛДПР (см. „Ъ“ 
от 17 декабря 2022 года. О законопроек-
те «Новых людей», касающемся отсроч-
ки для предпринимателей, см. материал 
на этой стр.). Один из его авторов, депу-
тат Ксения Горячева, считает, что у доку-
мента еще есть шансы. «Наш законопро-
ект очень подробен и юридически точен 
в использованных терминах,— написа-
ла она в своем Telegram-канале.— Они 
исключают возможные проблемы в ходе 
правоприменения, о которых могут пе-
реживать в Минобороны. Ответ от аппа-
рата Госдумы мы уже получили, замеча-
ний к законопроекту нет, регламенту со-
ответствует, в заключении правительст-
ва не нуждается и направлен в комитет 
по обороне».

В Минобрнауки заявили „Ъ“, что 31 
октября 2022 года Минобороны объя-
вило о завершении призыва из запаса 
в рамках частичной мобилизации. «В пе-
риод частичной мобилизации осуществ-
лялся механизм, в рамках которого вузы 
и научные организации в рабочем по-
рядке отрабатывали с военкоматами во-
просы по предоставлению отсрочки от 
мобилизации для своих сотрудников,— 
сообщили в научном министерстве.— 
Регламентирующие документы по по-
рядку оформления отсрочки от призы-
ва на военную службу по мобилизации 
имеют пометку „для служебного пользо-
вания“, поэтому в открытых источниках 
они не могут быть представлены». Ми-
нобрнауки уверяет, что этих докумен-
тов достаточно для бронирования абсо-
лютного большинства кандидатов наук, 
докторов наук и представителей про-
фессорско-преподавательского соста-
ва, осуществляющих свою трудовую де-
ятельность в вузах и научных организа-
циях. Осенью ведомство открыло горя-
чую линию по вопросам мобилизации. 
«Тогда за первые трое суток поступило 
более 10 тыс. звонков,— говорят в Ми-
нобрнауки.— С 31 октября по 6 ноября 
2022 года на горячую линию поступило 
289 звонков. Из них по вопросам отсроч-
ки от призыва по частичной мобилиза-
ции преподавателям, докторантам — не-
значительное количество, всего пять. С 6 
ноября 2022 года звонков от этих катего-
рий граждан не поступало».

Напомним, что ранее Минобороны 
не поддержало версию законопроекта, 
которая предполагала отсрочку лишь 
для ученых, трудящихся в вузах и НИИ. 
В военном ведомстве инициативу посчи-
тали «нецелесообразной» в условиях «га-
рантированного обеспечения мобилиза-
ционного развертывания ВС РФ».

Анна Васильева

Отсрочку не возводят 
в степень
Госдума не готова освободить ученых 
от мобилизации

КПРФ начала подготовку к предстоящим 
в сентябре выборам мэра Москвы и уже об
суждает возможных кандидатов. Среди них 
как члены столичного горкома, так и пред
ставители федеральной верхушки партии. 
Наиболее вероятными претендентами 
источники „Ъ“ называют депутатов Госду
мы Дениса Парфенова и Вадима Кумина, 
а также первого зампреда ЦК КПРФ Юрия 
Афонина. Для последнего, по мнению собе
седников „Ъ“, выборы мэра Москвы могут 
стать подготовительным этапом перед уча
стием в президентской кампании 2024 
года. Эксперт предупреждает, что, если го
сподину Афонину не удастся выступить 
ярко, это может снизить его шансы стать 
преемником лидера КПРФ Геннадия 
Зюганова.

Фамилии возможных кандидатов от КПРФ 
в мэры Москвы уже звучали в ряде СМИ. Напри-
мер, «РИА Новости» со ссылкой на свои источни-
ки в партии недавно сообщило, что КПРФ обсу-
ждает более десятка кандидатур. Среди них — 
глава Московского горкома и лидер фракции 
КПРФ в Мосгордуме Николай Зубрилин, депу-
таты Госдумы Вадим Кумин и Денис Парфенов, 
а также лишенный в прошлом году думского 
мандата экс-лидер столичных коммунистов Ва-
лерий Рашкин. А секретарь ЦК КПРФ Сергей Об-
ухов заявлял тому же агентству, что среди потен-
циальных кандидатов коммунисты также рас-
сматривают первого зампреда ЦК КПРФ, депу-
тата Госдумы Юрия Афонина.

Николай Зубрилин во вторник подтвердил 
„Ъ“, что все перечисленные партийцы обсужда-
ются в качестве возможных участников мэрских 
выборов-2023. По его словам, помимо вышеназ-
ванных политиков в этот список входят депута-
ты Мосгордумы Леонид Зюганов и Павел Тара-
сов, а также губернатор Орловской области Ан-
дрей Клычков.

Впрочем, два источника „Ъ“, близкие к руко-
водству КПРФ, утверждают, что реальный пул 
кандидатов гораздо уже: это в первую очередь 
Вадим Кумин, Денис Парфенов и Юрий Афонин. 

При этом господин Кумин, по словам одного из 
собеседников „Ъ“, не горит желанием участво-
вать в сентябрьской кампании. Менее вероят-
ным, но возможным источники называют выд-
вижение Николая Зубрилина. Главная развилка, 
по их словам, заключается в том, будет ли при-
нято решение проводить московскую кампа-
нию отдельно или же «сшивать» ее с президент-
скими выборами-2024. Во втором случае как раз 
весьма вероятно выдвижение Юрия Афонина, 
поясняет один из собеседников „Ъ“: тогда выбо-
ры мэра Москвы могут стать для господина Афо-
нина подготовительным этапом перед участи-
ем в президентской кампании. Сам Юрий Афо-
нин в разговоре с „Ъ“ не подтвердил и не опро-
верг свое возможное участие в выборах мэра Мо-
сквы, отметив только, что партия рассматривает 
на эту роль как московских политиков, так и фи-
гуры из федерального руководства КПРФ.

Из названных коммунистами политиков 
в выборах мэра Москвы ранее участвовал толь-
ко Вадим Кумин, занявший в 2018 году с 11,44% 
голосов второе место после действующего мэра 
Сергея Собянина. В 2013 году от КПРФ в мэры 
выдвигался первый зампред Госдумы Иван 
Мельников, уступивший в итоге с результатом 
10,7% не только господину Собянину, но и кан-
дидату от непарламентской оппозиции Алек-
сею Навальному. Сам Сергей Собянин пока пу-
блично не объявлял о намерении переизбирать-
ся в 2023 году на очередной срок.

Что же касается стратегии Компартии в пред-
стоящей кампании по выборам мэра, то, по сло-
вам Николая Зубрилина, бойкота этих выборов 
коммунистами, о котором успели сообщить не-
которые СМИ, точно не будет: «КПРФ не намере-
на отступать ни при каких обстоятельствах». Как 
и на других федеральных и московских выбо-
рах последних лет, в ходе кампании по выборам 
мэра коммунисты снова намерены выступать 
против электронных технологий, применяемых 
при голосовании. Из числа тем, которые КПРФ 
намерена использовать в своей предвыборной 
кампании, акцент будет сделан на здравоохране-
нии и образовании, а также на предоставлении 

жилья очередникам. «Мы будем поднимать и та-
кие вопросы, как качество продуктов питания, 
цены на товары и услуги, продукты и лекарства. 
В приоритете забота о детях и старшем поколе-
нии, увеличение пенсий и пособий, социальная 
обеспеченность многодетных семей, поддержка 
материнства и детства»,— поделился с „Ъ“ плана-
ми партии господин Зубрилин. 

Политтехнолог Петр Милосердов счита-
ет, что в целом на предстоящих столичных вы-
борах следует говорить не столько о реальной 
конкуренции с кандидатом от власти, сколько 
о проценте голосов, которые выдвиженец КПРФ 
может получить по итогам голосования. «Если 
взять эту четверку — Кумин, Парфенов, Зубри-
лин, Афонин, то встает вопрос, у кого из них 
наибольший интеграционный потенциал, кто 
сможет объединить не только голоса коммуни-
стов, которых в Москве относительно мало, но 
и голоса либералов. Из перечисленной четвер-
ки такой потенциал выше у Парфенова и Куми-
на»,— полагает эксперт. Для Юрия Афонина Мо-
сква — «совершенно чужая территория», отме-
чает господин Милосердов, и участие в выборах 
мэра может стать для него рискованным: «Я не 
вижу в нем потенциала интегрировать голоса 
коммунистов, либералов, недовольных, а так-
же тех, кто вообще не ходит на выборы. Если он 
выступит на этих выборах не очень ярко, это мо-
жет повлиять на его шансы стать преемником 
Геннадия Зюганова». Глава фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виноградов отмечает, 
что для КПРФ выборы мэра Москвы никогда не 
были особенно принципиальными, поэтому на 
них коммунисты, по его мнению, и в 2023 году 
«будут отбывать номер». С другой стороны, Ком-
партии важно протестировать, окончательно ли 
ушли в прошлое «золотые времена», когда она 
получала хорошие результаты в Москве, или со-
лидаризация КПРФ с властью на грани растворе-
ния на фоне событий 2022 года не нанесла пар-
тии «особого репутационного ущерба» в глазах 
ее столичных избирателей.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Коммунисты присматриваются к мэрии
В КПРФ началось обсуждение потенциальных кандидатов  
в московские градоначальники

Предложение лидера «Новых людей» 
Алексея Нечаева поддержать 
предпринимателей отсрочкой 
от мобилизации не нашло 
поддержки ни у единороссов, 
ни у оппозиционеров 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Его поздравляет председатель совета директоров ПАО «Совкомфлот»,  
министр транспорта РФ в 1998–2004 годах Сергей Франк:
— Уважаемый Виталий Геннадьевич! Поздравляю Вас с днем рождения! Вы возглав-
ляете Министерство транспорта в непростое время. Ваши решительные и профес-
сиональные действия позволили сохранить устойчивость работы транспортной си-
стемы страны. Знаю Вас как человека принципиального и ответственного, требова-
тельного к делу и заточенного на достижение результата. Занимая высокие, ответ-
ственные должности и в бизнесе, и на государственной службе, Вы всегда работа-
ли в интересах страны. Желаю Вам крепкого здоровья и сохранения неиссякаемой 
энергии для реализации всех намеченных планов.

Его поздравляет депутат Госдумы, народный артист РФ Николай Бурляев:
— Дорогой Сергей Константинович! Сердечно поздравляю Вас со светлым юбилеем! 
60-летие — это расцвет человеческих сил, когда на пике профессиональные навы-
ки и человеческие возможности, позволяющие многое сделать для людей и во славу 
Отечества. Очень благодарен за то внимание, которое Вы уделяете культуре, увеко-
вечиванию памяти великих сыновей России и костромской земли — священника 
и философа Павла Флоренского и кинорежиссера Андрея Тарковского. Символично, 
что в Вашей многогранной деятельности сочетаются возрождение церкви Пресвятой 
Богородицы, где крестили Тарковского, и строительство обновленной дороги, кото-
рая ведет к храму и к Историко-культурному музею села Завражье Костромской об-
ласти, посвященному этим выдающимся костромчанам. Искренне желаю Вам тако-
го активного и последовательного служения Господу и Отечеству. С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
министру транспорта  
Виталию Савельеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 60 лет  
губернатору Костромской области  
Сергею Ситникову
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Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет предъявил 
новые обвинения фигурантам 
громкого уголовного дела о по-
пытке посадить по ложному об-
винению в подготовке убийства 
владельцев крупной  компании 
Merlion и осуществить рейдер-
ский захват их бизнеса. Фигу-
ранты, по версии следствия, 
действовали в составе оргпре-
ступного сообщества, в которое 
входили решальщики и сотруд-
ники самого комитета. В каче-
стве взяток за непривлечение 
бизнесменов к уголовной ответ-
ственности ОПС планировало 
получить 15 млрд руб. В рамках 
расследования был арестован 
и сотрудник комитета.

Главное следственное управле-
ние СКР утяжелило обвинения по 
уголовному делу о попытке захва-
та активов компании Merlion. По 
версии следствия, против бизнес-
менов действовало целое преступ-
ное сообщество (ст. 210 УК), органи-
зованное решальщиками Виталием 
Качуром и его сыном, экс-сотрудни-
ком СКР Кириллом Качуром. Участ-
никами сообщества являлись также 
следователь комитета Алексей Нес-
нов и бывший гендиректор Merlion 
Вячеслав Симоненко. На днях им 
компанию составил еще один со-
трудник СКР — старший инспектор 
8-го отдела управления кадров ко-
митета Александр Киреев, аресто-
ванный Басманным судом по соот-
ветствующему обвинению.

Следственная группа, в состав ко-
торой вошли 25 следователей управ-
ления по расследованию преступле-
ний, совершенных должностными 
лицами правоохранительных орга-
нов ГСУ СКР, а возглавил ее следо-
ватель по особо важным делам Ви-
талий Гуськов, установила, что ОПС 
еще в 2019 году организовали госпо-
да Качур. Целью сообщества, гово-
рится в деле, являлось совершение 
тяжких и особо тяжких преступле-
ний — хищений путем мошенниче-
ства в особо крупном размере (ст. 159 
УК) имущества, принадлежащего 
лицам, занимающимся коммерче-
ской деятельностью, вымогательст-
ва у них взяток в особо крупном раз-
мере (ст. 290 УК), фальсификации 
доказательств по уголовному делу 
(ст. 303 УК), привлечения к уголов-
ной ответственности заведомо не-
виновных лиц (ст. 299 УК), незакон-
ного заключения (ст. 301 УК) их под 
стражу и иных преступлений. В со-
став преступного сообщества они 
вовлекли бывшего топ-менеджера 
Merlion Симоненко, следователя 
СУ СКР по Северо-Западному округу 
Москвы Неснова, старшего инспек-
тора Киреева и «иных лиц».

Господин Симоненко, согласно 
плану злоумышленников, обратил-

ся с ложным доносом о поджоге сво-
его дома в Красногорске в местные 
правоохранительные органы. По 
итогам проверки доводы, изложен-
ные в его заявлении, не подтверди-
лись и в возбуждении уголовного 
дела было отказано. После этого ин-
спектор Киреев организовал отме-
ну этого процессуального решения 
и передачу материала другому сле-
дователю СУ СКР Неснову, который 
и инициировал незаконное уголов-
ное преследование совладельцев 
Merlion Олега Карчева, Владисла-
ва Мангутова, Алексея Абрамова 
и топ-менеджера компании Бориса 
Левина «с целью незаконного завла-
дения их собственностью». Бизнес-
мены были задержаны и арестова-
ны по обвинению в покушении на 
убийство и умышленном поврежде-
нии или уничтожении чужого иму-
щества (ст. 105 и 167 УК). При этом 
ветеран боевых действий в Дон-
бассе Григорий Жеренов, оформив 
явку с повинной, дал показания, 
что по заказу господина Левина пы-
тался сжечь господина Симоненко 
и членов его семьи вместе с домом. 
Впоследствии господин Жеренов, 
решивший сотрудничать со след-
ствием, за ложный донос был осуж-
ден в особом порядке на 2,5 года.

После того как совладельцы 
Merlion оказались под стражей, 
участники ОПС, по данным следст-
вия, стали вымогать по 5 млрд руб. 
у каждого из них. Для этого к делу 
был привлечен ранее судимый за 
мошенничество Олег Покровский, 
который за вознаграждение со-
гласился выступить посредником 
в достижении соглашения и в по-
лучении и передаче взяток от аре-
стантов за освобождение их из 
СИЗО и прекращение их уголовно-
го преследования. Уговаривал же 
их признать вину, пойти на сотруд-
ничество и откупиться знакомый 
Виталия Качура адвокат Вадим Ля-
лин. Одно время он активно защи-
щал фигурантов.

Реализовать план злоумышлен-
ники, по версии следствия, не смо-
гли по независящим от них при-
чинам — бизнесмены отказались 
платить вымогателям, а адвокаты 
совладельцев Merlion добились пе-
редачи дела в центральный аппа-
рат СКР. Там, разобравшись, биз-
несменов отпустили, признав за 
ними право на реабилитацию, а го-
спод Симоненко, Лялина и Жере-
нова взяли под стражу. Остальные 
фигуранты успели сбежать за гра-
ницу. На днях Басманный суд про-
длил господину Симоненко меру 
пресечения в виде ареста. Поми-
мо участия в ОПС ему, как и дру-
гим фигурантам, инкриминирует-
ся взяточничество (ст. 290 УК) и ряд 
других преступлений.

Николай Сергеев

Merlion’ные взятки
Вымогавших 15 миллиардов 
у совладельцев крупной компании 
обвинили в организации  
преступного сообществаБасманный суд Москвы вынес 

приговор по уголовному делу 
бывшего инспектора централь-
ного управления Ростехнадзо-
ра Сергея Куликова. По данным 
следствия, чиновник требовал 
1,3 млн руб. у руководства ФКП 
«Национальное испытательное 
объединение „Государствен-
ные боеприпасные испытатель-
ные полигоны России“» (ГБИП), 
угрожая в случае невыплаты ему 
денег не подписать акт прием-
ки в эксплуатацию нового испы-
тательного комплекса ГБИП. Суд 
признал господина Куликова ви-
новным и приговорил его к шести 
годам колонии строгого режима. 
При этом на осужденного не ста-
ли налагать штраф в пятикратном 
размере взятки, как того требо-
вала в прениях прокуратура.

Материалы уголовного дела 
в отношении бывшего инспектора 
межрегионального отдела государ-
ственного строительного надзора 
центрального управления Ростех-
надзора Сергея Куликова, которое 
расследовало управление СКР по 
ЦАО Москвы, Басманный суд сто-
лицы заслушивал с мая прошлого 
года. В прошедших недавно прени-
ях представитель гособвинения за-
явил, что считает вину подсудимого 
в получении особо крупной взятки 
с использованием служебного по-
ложения (ч. 6 ст. 290 УК РФ) полно-
стью доказанной. При этом проку-
рор с учетом тяжести совершенного 
господином Куликовым преступле-
ния попросил суд приговорить ин-
спектора к девяти годам колонии 
строгого режима и наложить на 
него штраф, в пять раз превыша-
ющий сумму полученной взятки. 
Кроме этого, по мнению гособви-
нителя, осужденному после осво-
бождения необходимо на десять 
лет запретить занимать должности 
в госорганах.

Как ранее сообщал „Ъ“, Сергей Ку-
ликов был задержан 9 декабря 2021 
года оперативниками службы эко-
номической безопасности (СЭБ) ФСБ 

РФ в своем рабочем кабинете, в зда-
нии его ведомства в 1-м Басманном 
переулке. Это произошло после того, 
как инспектор получил 1,3 млн руб. 
наличными от одного из руководи-
телей ФКП «Национальное испыта-
тельное объединение „Государствен-
ные боеприпасные испытательные 
полигоны России“». На следующий 
день сотрудники Следственного ко-
митета России предъявили Сергею 
Куликову обвинение в получении 
взятки с использованием служеб-

ного положения, а Хамовнический 
райсуд Москвы арестовал его. Срок 
действия этой меры пресечения за-
тем неоднократно продлевался.

Как следует из материалов уго-
ловного дела, деньги у руководст-
ва ГБИП инспектор потребовал при-
мерно за неделю до своего ареста, 
во время внеплановой выездной 
проверки. Господин Куликов воз-
главлял приемную комиссию по 
вводу в эксплуатацию нового мно-
гофункционального испытательно-
го комплекса ГБИП по тестирова-
нию перспективных боеприпасов, 
вооружений и военной техники, 
который должен был начать работу 
в 2021 году.

Отметим, что созданное на базе 
подмосковного НИИ «Геодезия» ФКП 
ГБИП объединяет четыре ведущих 
российских полигона по испыта-
нию перспективных видов вооруже-
ний и боеприпасов, в том числе ави-
ационной и сухопутной артиллерии 
всех калибров, высокоточных бомб 
и снарядов, средств ближнего боя, 
боеприпасов к системам залпового 
огня и различных видов двигателей.

Обнаружив во время проверки от-
ступления от строительного регла-
мента в двух зданиях комплекса и на 
вертолетной площадке, инспектор, 
по версии следствия, угрожая не под-
писать акт приемки комплекса в экс-
плуатацию, потребовал заплатить 
ему 1,3 млн руб. Причем чиновник, 
говорится в деле, дал понять, что го-
тов принять деньги как наличными, 
так и переводом, но во втором случае 
требовал увеличить сумму на 25%, на-
зывая это компенсацией его расходов 
на обналичивание средств. Деньги 
господин Куликов требовал передать 
ему до 10 декабря 2021 года — даты 
истечения срока принятия комисси-
ей решения по подписанию акта при-
емки. В противном случае он обещал 
реализовать свою угрозу. Однако 
представитель ГБИП, услышав пред-
ложение господина Куликова, обра-
тился с заявлением в СЭБ ФСБ. После 
этого переговоры и встречи меж-
ду сторонами проходили под контр-
олем чекистов и записывались.

Вину Сергей Куликов не признал. 
Его защита в суде сначала требова-
ла возврата материалов уголовного 
дела в прокуратуру для нового рас-
следования, а в прениях — оправ-
дания бывшего инспектора. Одна-
ко суд согласился с гособвинением, 
признал подсудимого виновным, 
но назначил ему более мягкое на-
казание, чем просил прокурор,— 
шесть лет колонии строгого режима 
без штрафа, запретив ему при этом 
в течение десяти лет занимать гос-
должности. Защита осужденного, по 
данным „Ъ“, планирует обжаловать 
решение райсуда.

Владислав Трифонов

Полигоны защитились от вымогательства
Бывший сотрудник Ростехнадзора получил шесть лет  
по коррупционному делу

Как стало известно „Ъ“, Мособлсуд повторно 
начал рассматривать уголовное дело об убий-
стве бывшего сотрудника компании «Тройка 
Диалог» Тимура Зайниева. По версии следст-
вия, его заказал тесть — бывший профессор 
МГТУ имени Баумана, один из разработчиков 
многоразового космического корабля «Буран» 
Александр Кибальченко, а выполнил заказ 
бывший милиционер-водитель Роман Осипов.

В Мособлсуде состоялись предварительные 
слушания по делу, на которых было заявлено 
и удовлетворено ходатайство о его рассмотрении 
с участием присяжных. Их отбор намечен на бли-
жайшие дни. При этом само дело рассматривается 
повторно. В ноябре прошлого года Мособлсуд на 
стадии предварительных слушаний вернул мате-
риалы в Московскую прокуратуру, посчитав, что 
в обвинительном заключении не были четко обо-
значены роли пятерых обвиняемых, а корыстный 
мотив в похищении Тимура Зайниева и расправе 
над ним остался неописанным.

В материалах дела говорилось лишь о том, что 
Александр Кибальченко передал Роману Осипову 
$50 тыс. на оплату «всем исполнителям преступ-
ления», но следствие при этом не установило, ка-
кую сумму получил каждый из фигурантов. 

Моспрокуратура с претензиями не согласи-
лась и оспорила отказное решение Мособлсуда 
в Первом апелляционном суде общей юрисдик-
ции. Там признали аргументы надзора справед-
ливыми и рекомендовали Мособлсуду начать 
процесс по существу в другом судебном составе.

Напомним, 43-летний программист Тимур 
Зайниев был убит 4 марта 2021 года. Следствие 

считает заказчиком убийства его бывшего тестя, 
профессора, работавшего ранее в МГТУ имени 
Баумана, и одного из разработчиков многоразо-
вого космического корабля «Буран» Александра 
Кибальченко. По версии следствия, господин Ки-
бальченко считал, что после развода его дочери 
с господином Зайниевым суды несправедливо 
разделили совместное имущество бывших су-
пругов и ограничили право матери на вывоз де-
тей за границу. Кроме того, как утверждал позже 
сам профессор, бывший зять якобы угрожал ему 
расправой.

Согласно материалам дела, ученый решил из-
бавиться от бывшего зятя и обратился за помо-
щью к бывшему милиционеру-водителю Роману 
Осипову, который представлялся всем полков-
ником ФСБ. Мнимый чекист, по данным следст-
вия, согласился исполнить заказ за $50 тыс., а для 
поддержки привлек к делу знакомых своей доче-
ри Владимира Филимончука, Максима Енбекова 
и Владислава Мельникова, проходивших тогда 
обучение в различных вузах.

4 марта, как утверждает обвинение, четверо 
злоумышленников во главе с Романом Осиповым 
напали на Тимура Зайниева у здания Хорошевско-
го райсуда Москвы, где рассматривался очеред-
ной иск о разделе имущества, обездвижили про-
граммиста электрошокером, затащили в машину 
и привезли в гараж одного из нападавших, рас-
положенный в подмосковном Красногорске. Там, 
считает следствие, Роман Осипов задушил скован-
ного наручниками господина Зайниева, а Влади-
мир Филимончук помог ему, придерживая жер-
тву за ноги.

Предполагаемых убийц и похитителей вычи-
слили по записям установленных на здании суда 
видеокамер, и уже 6 марта все участники нападе-
ния были задержаны. Их обвинили в похищении 
человека (ст. 126 УК РФ), а Владимира Филимон-
чука и Романа Осипова — еще и в убийстве (ч. 2 
ст. 105 УК РФ). Последний вскоре дал признатель-
ные показания, сообщив, что заказчиком пре-
ступления был Александр Кибальченко, и про-
фессор стал обвиняемым в организации убийства 
(ч. 2 ст. 105 УК РФ).

В ноябре 2022 года, когда материалы этого дела 
впервые поступили в Мособлсуд, процесс забуксо-
вал еще до того, как стороны приступили к отбору 
присяжных. Гособвинитель и адвокат родителей 
погибшего программиста Антон Жаров заявили, 
что считают обвинительное заключение «впол-
не ясным и соответствующим требованиям зако-
нодательства». Представители предполагаемых 
заказчика и исполнителя убийства, наоборот, 
усмотрели в материалах грубые ошибки и хода-
тайствовали перед судом о возврате дела проку-
рору для их устранения. При этом защитники 
трех вероятных пособников убийцы заявили, что 
уголовные дела их клиентов, обвиняемых толь-
ко в похищении Тимура Зайниева, вообще следу-
ет выделить и рассматривать без участия присяж-
ных. Выслушав мнения участников, судья тогда 
все же вернула дело прокурору. По мнению адво-
ката Антона Жарова, председательствующий та-
ким образом решила «подстраховать» вердикт 
и приговор от возможных претензий, связанных 
с процедурными нарушениями.

Сергей Петров

Присяжным достался труп с «Бураном»
Уголовное дело о заказном убийстве дошло до суда

Как стало известно „Ъ“, военные следовате-
ли СКР возбудили уголовное дело о дезер-
тирстве с оружием в период вооруженного 
конфликта в отношении восьми военнослу-
жащих из Калининградской области. В прош-
лом году они со своим штатным оружием, 
в том числе четырьмя пулеметами, покину-
ли лагерь в ЛНР, на такси и попутках добрав-
шись до подмосковного Подольска. Пред-
полагаемый организатор побега арестован, 
другие военнослужащие изолированы в ча-
сти. Сами они объясняют побег тяжелыми 
условиями службы. 

235-й гарнизонный военный суд Москвы удов-
летворил ходатайство следствия об аресте млад-
шего сержанта Евгения Кравченко. В СИЗО он бу-
дет находиться как минимум до 27 февраля.

Сержант Кравченко является главным обвиня-
емым по уголовному делу о дезертирстве с ору-
жием, совершенном в период вооруженного кон-
фликта или ведения боевых действий (ч. 3 ст. 338 
УК РФ, от пяти до пятнадцати лет заключения). 
Следствие считает его организатором побега. Дру-
гими фигурантами расследования выступают еф-
рейтор Дмитрий Медведев, матрос Александр 

Бабенко, а также рядовые Николай Колмачев, 
Александр Елисеев, Игорь Медведев, Александр 
Богаченок и Денис Балахин. Обращаться в суд с хо-
датайствами об избрании им мер пресечения сле-
дователи военного следственного отдела (ВСО) 
СКР по Подольскому гарнизону Московской об-
ласти не стали, ограничившись передачей воен-
ных под надзор командира войсковой части в во-
енном городке Чехов-4.

Как сообщал „Ъ“, в конце декабря прошлого 
года военнослужащие явились в подольский от-
дел полиции. Все они были в гражданской одежде, 
а из баулов достали и сдали стражам порядка че-
тыре автомата и четыре пулемета Калашникова.

Согласно объяснениям военных, которые они 
дали сотрудникам полиции и ВСО СКР, проводив-
шим доследственную проверку, их мобилизовали 
24 сентября прошлого года, а уже 12 ноября они 
были переброшены в полевой лагерь между се-
лами Гладково и Малая Александровка ЛНР. Там 
мобилизантов должны были готовить к участию 
в боевых действиях, однако, по их версии, коман-
диры их больше использовали на строительст-
ве землянок для проживания в лагере. При этом 
военнослужащие якобы не были обеспечены са-

мым необходимым, в том числе провизией и ка-
чественной формой.

Как утверждают калининградцы, когда им со-
общили, что 24 декабря отвезут на передовую, 
они приняли решение покинуть лагерь «для со-
хранения жизни и здоровья». Вечером 23 декаб-
ря, купив еду и гражданскую одежду, они зака-
зали два такси до Липецка, где переночевали, 
а затем на попутных микроавтобусах добрались 
до Подольска. 

По словам Евгения Савескула — адвоката млад-
шего сержанта Кравченко, чей старший брат во-
юет в составе десантно-штурмовой бригады 
в Запорожье, выбор направления отхода был спон-
танным — подальше от зоны СВО и поближе к Мо-
скве. «Конечной целью являлся Калининград, отку-
да их отправили в зону СВО. Дезертировать никто 
из них не собирался, но и воевать неподготовлен-
ными они не хотели»,— сообщил „Ъ“ защитник.

Кстати, одним из поводов для ареста сержанта 
Кравченко послужили подозрения в его участии 
в некой драке в Воронеже. Впрочем, родственни-
ки солдата утверждают, что в этом городе он ни-
когда не был.

Юрий Сенаторов

Сержант переехал с СВО в СИЗО
Сбежавших из ЛНР в Подольск обвинили в дезертирстве с оружием

Бывший сотрудник Ростех-
надзора Сергей Куликов 
не смог убедить суд в своей 
невиновности   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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новости
В столичном метрополитене  
меняют часовых
Москва создает собственную ведомственную охрану
Охрана объектов сто-
личного метрополите-
на будет возложена на 
ведомственную охрану 
правительства Москвы. 
В опубликованном проек-
те постановления прави-
тельства РФ говорится, что 
новая структура займет-
ся караулами и организа-
цией пропускного режи-
ма, ее сотрудников можно 
вооружить пистолетами, 
гладкоствольными ружья-
ми и иным «боевым руч-
ным стрелковым оружи-
ем». В декабре 2022 года 
в федеральное законода-
тельство внесли поправ-
ки, разрешающие Мо-
скве, единственной среди 
остальных российских ре-
гионов, создавать такие 
охранные структуры. Ве-
роятно, на станциях под-
земки по-прежнему будет 
дежурить полиция, а служ-
ба заменит ведомствен-
ную охрану Минтранса, 
сейчас патрулирующую 
43 технических объекта 
метрополитена.

Проект правительственно-
го постановления, утвержда-
ющего положение о ведомст-
венной охране правительства 
Москвы, опубликован на reg-
ulation.gov.ru. В документе 
говорится, что структура со-
здается для охраны столич-
ного метрополитена «от про-
тивоправных посягательств», 
а также организации пропуск-
ного режима, пресечения 
преступлений и админист-
ративных правонарушений. 
Управлять структурой будет 
АНО «Ведомственная охра-
на правительства Москвы», 
подчиняющаяся городскому 
правительству. Штатную чи-
сленность и порядок работы 
структуры, включая формен-
ную одежду, определят сто-
личные власти. Перечень ох-
раняемых объектов в мэрии 
должны согласовать с Рос-
гвардией. На постах и кара-
улах бойцы охраны должны 
нести службу «из расчета 6,5 
единицы на круглосуточный 
пост», говорится в документе.

В документе говорится, что 
сотрудники структуры могут 
получать «во временное поль-
зование отдельные типы и мо-
дели боевого ручного стрел-
кового оружия и патроны 

к нему», предусмотренные за-
конодательством. Перечень 
утвержден постановлени-
ем правительства РФ №1436: 
речь о пистолетах (ИЖ-71, 
МР-71, ПКСК, МР-471, ПСТ 
«Капрал»), револьвере РСЛ-
1 и гладкоствольных ружьях 
(калибров 12/70, 12/76, 16/70, 
16/76, 20/70, 20/76, 410/76). 
Впрочем, в опубликованном 
проекте постановления гово-
рится, что наряду с этим пра-
вительство Москвы по согла-
сованию с Росгвардией может 
получать «иные типы и моде-
ли боевого ручного стрел-
кового оружия и патронов 
к нему». Этот перечень, впро-
чем, не приводится.

Законодательная воз-
можность создавать подоб-
ные структуры была дана 
Москве в декабре 2022 года. 
Тогда Госдума приняла по-
правки к ст. 5 федерального 
закона «О вневедомственной 
охране». До этого создавать 
свои структуры ведомствен-
ной охраны могли лишь фе-
деральные министерства, 
перечень которых опреде-
лялся правительством РФ, 
и отдельные госкорпорации, 
например «Ростех», «Росатом» 
и «Роскосмос». Поправки раз-
решили столичной мэрии со-
здавать свою ведомственную 
охрану для охраны объектов 
городского метрополитена 

и «иных объектов транспорт-
ной инфраструктуры, техно-
логически связанных» с под-
земкой. Примечательно, что 
первоначально в Госдуме 
речь шла о пакете поправок 
к закону «Об оружии», а нор-
ма о новой структуре прави-
тельства Москвы появилась 
в нем лишь ко второму чте-
нию. Соавтор поправок де-
путат Александр Хинштейн 
сказал „Ъ“, что «охрану метро-
политена по факту осуществ-
ляют городские власти, это 
их предприятие — логично, 
чтобы у них было такое пра-
во по закону».

Вероятно, первым делом 
создаваемой структуре пра-

вительства Москвы отойдут 
объекты метрополитена, ко-
торые еще фактически с со-
ветских времен находятся 
в ведении ведомственной 
охраны Минтранса. В 2021 
году во ФГУП «Управление 
ведомственной охраны Мин-
транса РФ» числилось 16 тыс. 
охранников, которые обес-
печивали безопасность на 
1,1 тыс. транспортных объ-
ектов по стране. В приказе 
Минтранса №222 от 3 авгу-
ста 2016 года упомянуты 43 
объекта столичного метро-
политена (в основном зда-
ния инженерных служб, 
электростанции, админи-
стративные здания и тех-
нические объекты), где без-
опасность обеспечивают 
ведомственные охранники. 
Господин Хинштейн, ком-
ментируя логичность пере-
дачи Москве охранных функ-
ций подземки, заметил „Ъ“, 
что «ведомственная охрана 
Минтранса занимается со-
вершенно другим». 

В столичном метрополи-
тене и городском департа-
менте транспорта не смогли 
оперативно прокомменти-
ровать причины передачи ох-
ранных функций городской 
структуре.

Впрочем, проект поста-
новления правительства РФ 
дает столичным властям воз-
можность использовать но-
вых охранников и за пре-
делами подземки. Так, по 
решению столичного градо-
начальника их могут при-
влекать к мероприятиям 
по территориальной оборо-
не, защите населения от ЧС 
и «реализации иных полно-
мочий высшего должностно-
го лица города Москвы, на-
правленных на обеспечение 
общественной безопасности 
и правопорядка в период на-
растания угроз». Отметим, 
что станции подземки патру-
лируют сотрудники УВД на 
Московском метрополитене 
столичного ГУ МВД России. 
Об их замене на новых охран-
ников в проекте правитель-
ства ничего не говорилось. 
Контролировать ведомст-
венную охрану правительст-
ва Москвы на федеральном 
уровне будет Росгвардия, го-
ворится в документе.

Александр Воронов

Уралвагонразвод
Эдуард Россель рассказал студентам, как спасал заводы от Анатолия Чубайса

Первый губернатор Свердлов-
ской области Эдуард Россель вы-
ступил с публичной лекцией пе-
ред уральскими студентами. 
В течение трех часов он рассказал 
о состоянии региона после разва-
ла СССР, о том, как идеолог при-
ватизации Анатолий Чубайс отка-
зывался спасать Уралвагонзавод, 
а также объяснил, почему Кали-
форния и Аляска должны вер-
нуться в состав России, а буду-
щее принадлежит коммунизму. 
За выступлением 85-летнего по-
литика наблюдал корреспондент 
«Ъ-Урал» Василий Алексеев.

Во вторник, 17 января, Эдуард 
Россель выступил перед студентами 
Уральского института управления 
Российской академии народного хо-
зяйства и государственной службы 
(РАНХиГС) в честь Дня образования 
Свердловской области. Перед лек-
цией он ознакомился с выставкой 
архивных документов «Средний 
Урал на переломе эпох», на которой 
были отмечены все его достижения 
в период, когда он занимал пост гу-
бернатора (1995–2009 годы). Среди 
них — открытие новой трассы до аэ-
ропорта Кольцово, прозванной Рос-
сельбаном, строительство Храма на 

Крови на месте убийства семьи Ни-
колая II, организация выставки во-
оружений в Нижнем Тагиле Ural 
Expo Arms. 

• С 1990 года Эдуард Россель был 
председателем свердловских обли-
сполкома и облсовета. В 1991 году 
указом Бориса Ельцина был назначен 
главой администрации Свердлов-
ской области. В 1993 году Эдуард Рос-
сель провел референдум о смене ста-
туса региона, став и. о. губернатора 
Уральской республики. Однако феде-
ральные власти расценили это как 
сепаратизм, и он был снят с долж-
ности. В 1995 году одержал победу на 

первых выборах губернатора Свер-
дловской области, переизбирался и 
переназначался до 2009 года. В 2009–
2022 годах был представителем ре-
гиона в Совете федерации РФ.
На лекции господин Россель рас-

сказал о многих событиях от перво-
го лица. Он напомнил, что возгла-
вил Свердловскую область, когда 
происходил развал Советского Сою-
за, а страна переходила с плановой 
экономики на рыночную — был лик-
видирован Госплан и преобразован 
Госснаб. По его словам, ликвидация 
Госплана привела к тому, что госу-
дарство перестало покупать продук-
цию у предприятий, зависящих от 
него. «Для нас это был удар в сердце, 
потому что мы область оборонная. 
Если вы смотрите новости, мы сегод-
ня воюем оружием Свердловской об-
ласти»,— подчеркнул он.

Господин Россель рассказал сту-
дентам, как из-за Анатолия Чубай-
са страна могла потерять один из 
крупнейших производителей тан-
ков в мире — Уралвагонзавод (УВЗ). 
В 1990-е годы господин Чубайс воз-
главлял комитет по управлению 
госимуществом и был идеологом 
приватизации. «Прихожу я к Чубай-
су, говорю, есть у нас Уралвагонза-
вод — 60 тыс. рабочих. Заказов во-
енных нет, завод стоит. Что делать? 
А он говорит: Уралвагонзавод нам 
не нужен. Танки мы купим в Изра-
иле, а вагоны — в Китае»,— расска-
зал господин Россель. По его словам, 
больше никогда в жизни он с госпо-
дином Чубайсом не встречался. Ото-
звавшись о покинувшем Россию 
политике крайне нелицеприятно, 
господин Россель пояснил, что УВЗ 
тогда спас крупный контракт с Ми-
нобороны. По его словам, из-за при-
ватизации регион едва не лишился 
и Уралмашзавода. «Сами посудите: 
засекреченная область, Госснаб лик-
видировали, продуктов питания 
нет, 1,5 млн безработных — и в это 
время ваучерная приватизация. Это 

нарочно не придумаешь, это тон-
кая шпионская работа»,— вновь об-
винил Эдуард Россель Анатолия Чу-
байса и его тогдашних коллег по 
 правительству.

В числе собственных заслуг го-
сподин Россель назвал, в частности, 
получение Свердловской областью 
права на внешнеэкономическую де-
ятельность. По его словам, в 1990-е 
годы это помогло региону избежать 
голода. От прошлого к настоящему 
и будущему лектор перешел, отве-
чая на вопросы аудитории. В част-
ности, господин Россель предложил 
перенести столицу страны в Ново-
сибирск по соображениям безопас-
ности: «Украина вошла бы в НАТО, 
и базы стояли бы на границе с Ро-
стовской областью. Ракета летит до 
Москвы пять минут, до Санкт-Пе-
тербурга — минуту, до Калинингра-
да — минуту. Столицу России надо 
менять, но в Екатеринбург — не дай 
бог. Лучше Новосибирск, но решать 
в итоге специалистам по ПВО». Эду-
ард Россель также бегло упрекнул 
в раздаче государственных земель 
Никиту Хрущева и Эдуарда Шевар-
днадзе и поддержал действия пре-

зидента РФ Владимира Путина, 
вернувшего Крым и другие террито-
рии «на свою Родину». «Ведет свою 
линию — и молодец»,— похвалил 
экс-губернатор президента. Возвра-
щения на свою Родину ожидают, 
по мысли господина Росселя, и не-
которые другие территории. «Аляс-
ку нам надо вернуть. Там русские 
люди живут, которые говорят имен-
но на русском языке. Да и Калифор-
нию. Калифорния — русская земля. 
Там был представитель России Бара-
нов, он просил у императора только 
один корабль, чтобы Калифорния 
была российской землей. Но импе-
ратор не дал, а потом ножами вы-
резали всех русских людей, кто там 
жил»,— представил бывший губер-
натор Свердловской области свое 
видение истории Русской Амери-
ки. В конце встречи со студентами 
он отметил, что будущее за комму-
низмом. «Ни в одной стране чистого 
капитализма нет. Рабочий класс по-
степенно берет власть в руки и будет 
больше и больше. Ничего не надо 
было разрушать. Нужно было посте-
пенно перенести собственность, со-
хранив всю идеологию. Всю полити-
ческую, экономическую идеологию 
сохранить надо было. Это наше бу-
дущее. Мы уйдем из этой жизни, 
придут новые поколения, вспом-
нят это дело»,— пообещал госпо-
дин  Россель.

Врач не пройдет

Чаще всего среди причин неза-
вершения курса приема препаратов 
респонденты называли улучшение 
состояния (73,9%), несогласие с дли-
тельностью приема (8,8%) и возник-
новение нежелательных реакций 
(7,9%). При этом практически все 
участники исследования (87,9%) зна-
ли, что частое и неправильное при-
менение антибактериальных пре-
паратов снижает их эффективность 
и является опасным.

Наиболее полно, указывают спе-
циалисты ЦНИИОИЗ, респонденты 
владели информацией о побочных 
эффектах и безопасности приема 
антибактериальных препаратов. 
Однако большинство опрошенных 
считали, что антибиотики убива-
ют вирусы, а также эффективны 
при ОРВИ (простуде) — 41,6%. Кро-
ме того, более половины не знали, 
что неправильный прием антибак-
териальных препаратов вызывает 
снижение эффективности лечения 
не только для них самих, но и для 
других людей (60,5%). Авторы ис-
следования приходят к выводу, что 
с учетом приема антибактериаль-
ных препаратов не по назначению 
врача, а также в случаях прерыва-
ния полного курса приема антиби-
отиков в группу риска развития ан-
тибиотикорезистентности вошли 
43,1% респондентов.

Главный внештатный специа-
лист микробиолог Минздрава Рос-
сии Роман Козлов отмечает, что 
россияне стали чаще применять 
антибиотики (в том числе бес-
контрольно) во время пандемии. 
В первые волны заболеваемости 
коронавирусом, по его словам, по-
требление антибиотиков в стра-
не возросло почти на треть — на 
28,4%, однако «благодаря усилиям 
Минздрава и профессионально-
го сообщества» к концу 2021 года 
вернулось к «допандемийным» по-
казателям. Специалисты, продол-
жает господин Козлов, объясняют 
увлеченность такими препарата-
ми неосведомленностью пациен-
тов: «Некоторые люди все еще не 
знают, что антибиотики действу-
ют только на бактерии, потому при 
вирусных инфекциях их прини-
мать бесполезно». Нерациональ-
ное использование антибиотиков, 
поддерживает выводы исследова-
телей господин Козлов, может при-
вести и к более серьезным пробле-
мам — например, устойчивости 
(или  резистентности) микробов 
к  антибиотику.

Терапевт-пульмонолог отделе-
ния профпатологии и пульмоноло-
гии КБ №3 Сеченовского универси-
тета Минздрава Алексей Моисеев 
подтверждает, что в последнее вре-
мя воздействие на устойчивые ми-
кроорганизмы становится все более 

трудным, требует использования 
альтернативных лекарств или бо-
лее высоких доз, а это делает ле-
чение дороже и увеличивает риск 
токсичных эффектов. «Микроор-
ганизмы, устойчивые к несколь-
ким типам антибиотиков, называ-
ются мультирезистентными или 
супербактериями. В результате пе-
редачи резистентных бактерий от 
человека к человеку увеличивает-
ся распространенность устойчивых 
инфекций, приводящих к миллио-
нам смертей ежегодно. За послед-
нее десятилетие сформировалось 
несколько штаммов патогенных 
микроорганизмов, чувствитель-
ных только к единичным антибак-
териальным препаратам из груп-
пы резерва»,— говорит господин 
Моисеев. Он отмечает, что антибио-
тикорезистентность опасна для всех 
без исключения пациентов, однако 
в первую очередь это касается боль-
ных с иммунодефицитами, аутоим-
мунными заболеваниями, пациен-
тов с хроническими заболеваниями 
легких, больных, получающих им-
муносупрессию, онкологических 
пациентов, а также людей пожило-
го возраста.

По словам Романа Козлова, устой-
чивые к антимикробным препара-
там (АМР) инфекции ежегодно вы-
зывают более 700 тыс. смертей во 
всем мире, из них более 50 тыс. 
происходят на территории стран 
Европейского союза. Он ссылает-
ся на подсчеты экспертов, соглас-
но которым бремя АМР к 2050 году 
приведет к потерям для мировой 
экономики в размере $100 трлн, 
а летальность от инфекций, вызван-
ных устойчивыми к АМП микроор-
ганизмами, составит 10 млн чело-
век — больше, чем сегодня умирает 
от рака.

Врач-терапевт, кардиолог мед-
техкомпании «Доктор рядом» Юлия 
Фокина подтверждает, что в своей 
практике встречается со случаями 
самолечения антибиотиками, од-
нако информированность населе-
ния и ограничение на их продажу, 
полагает она, «делают свое дело». 
В Росздравнадзоре отмечают, что 
нарушение отпуска рецептурных 
препаратов, в том числе и антибио-
тиков, относится «к грубым наруше-
ниям лицензионных требований», 
за которые, в соответствии с КоАП 
РФ, предусмотрена административ-
ная ответственность. «Росздравнад-
зор призывает аптечные организа-
ции неуклонно соблюдать нормы 
законодательства в части отпуска 
рецептурных препаратов, а гра-
ждан — ответственно относиться 
к своему здоровью, не занимать-
ся самолечением и принимать ле-
карственные средства только по на-
значению врача»,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе ведомства.

Наталья Костарнова

Столичную полицию в метро усилят московской охраной, униформу которой 
еще только предстоит разработать  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Эдуард Россель в своей 
долгой политической 
жизни отстаивал разные 
взгляды на политическую 
карту России
ФОТО МАРИНЫ МОЛДАВСКОЙ
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Давос им это все
На экономическом форуме в Швейцарии разговоры начались с танков
Во вторник российско-украин-
ский конфликт стал главной те-
мой для дискуссий мировых поли-
тиков сразу в нескольких местах. 
Так, представительная деле-
гация из Вашингтона приехала 
в Киев обсуждать детали амери-
канской помощи. Впрочем, встре-
чи гостей из США с украинскими 
коллегами прошли относитель-
но тихо, за закрытыми дверями, 
чего нельзя было сказать о стар-
товавшем в Давосе Всемирном 
экономическом форуме, где во-
просы военного времени порой 
превалировали над проблемами 
экономическими. Так, в Давосе 
с первого дня пошла речь о новых 
поставках вооружений Украине, 
энергетической безопасности 
и санкционном давлении на Рос-
сию. Что среди прочего сильно 
возмутило зампреда Совбеза РФ 
Дмитрия Медведева.

В Киев 16 января приехала вы-
сокопоставленная делегация аме-
риканских чиновников. Судя по 
ее составу, замгоссекретаря Уэн-
ди Шерман, замглавы Пентагона 
по политическим делам Колин Кол 
и зампомощника президента США 
по нацбезопасности Джонатан Фай-
нер прибыли в украинскую столицу 
обсуждать комплексную поддержку 
Киева. Конечно, одной из целей ви-
зита было в очередной раз показать 
«твердую и непоколебимую привер-
женность США» оказывать поддер-
жку Украине столько, сколько потре-
буется. С другой стороны, подобных 
заявлений за последний год было 
предостаточно, а ранг гостей скорее 
указывал, что в Киев они приехали 
для комплексного и предметного об-
суждения стоящих перед Украиной 
проблем и согласования конкретной 
помощи, которую США могут оказать 
для их решения.

В частности, как указано на сайте 
Госдепартамента, с премьер-минис-
тром Денисом Шмыгалем обсужда-
лась американская и международная 
помощь в стабилизации украин-
ской экономики и «прочное амери-

кано-украинское торговое и инве-
стиционное партнерство по мере 
восстановления Украины». С мини-
стром обороны Алексеем Резнико-
вым речь шла о «дипломатических 
усилиях и помощи в сфере безопас-
ности». А с вице-премьером Алексан-
дром Кубраковым и главой правле-
ния национальной энергетической 
компании «Укрэнерго» Владимиром 
Кудрицким шел разговор о «чрезвы-
чайных усилиях по ремонту и под-
держанию энергетической системы 
Украины».

На следующий день, 17 января, пе-
реговоры продолжились, а их куль-
минацией должна была стать встреча 
с президентом Украины Владимиром 
Зеленским.

Примечательно, что перед по-
ездкой в Киев Уэнди Шерман заеха-

ла в Германию и Польшу, где вместе 
с коллегами смогла «оценить помощь 
США Украине». И хотя вне информа-
ционного поля остался вопрос, чем 
именно американские чиновники 
занимались в ФРГ, слова «Германия» 
и «Украина» в одном предложении 
последние недели звучат по-особен-
ному в контексте новых поставок во-
енной помощи. С начала года союз-
ники Киева со всех сторон давят на 
Берлин, чтобы немецкое правитель-
ство разрешило отправку Украине 
танков Leopard. Ряд стран уже успели 
выразить готовность предоставить та-
кие танки, находящиеся на вооруже-
нии их армий. Однако без согласия 
правительства ФРГ сделать это невоз-
можно.

Разговор о Leopard зашел даже 
в Швейцарии на Всемирном эконо-

мическом форуме, куда приехал кан-
цлер Германии Олаф Шольц. Несмо-
тря на название форума, военные 
вопросы часто превалировали над 
экономическими. Выступил, в част-
ности, президент Польши Анджей 
Дуда. «Мы надеемся и пытаемся орга-
низовать большую поддержку для Ук-
раины. Мы надеемся, что несколько 
партнеров, союзников предоставят 
Украине танки»,— заявил на панель-
ной сессии польский политик, неде-
лю назад пообещавший Владимиру 
Зеленскому, находясь с визитом во 
Львове, немецкие Leopard.

Поддержал его и президент Литвы 
Гитанас Науседа, заявив, что «твердо 
верит» в итоговое решение Берлина 
дать зеленый свет на такого рода по-
ставки. «Мы не можем позволить себе 
роскошь таких задержек. Это должно 

быть сделано быстро»,— отметил ли-
товский лидер. Давление союзников 
на Германию усиливается в преддве-
рии встречи партнеров по поддержке 
Киева в формате «Рамштайн» в гряду-
щую пятницу. Как заверил министр 
иностранных дел Испании Хосе Ма-
нуэль Альбарес Буэно, на предстоя-
щем мероприятии «будут приняты 
важные решения». Он, однако, доба-
вил, что Мадрид пока сам не готов от-
править Киеву Leopard, которые на-
ходятся на вооружении испанской 
армии.

Такой поворот дискуссии в Швей-
царии, кстати, не оставил равнодуш-
ным экс-президента РФ, зампреда 
Совбеза России Дмитрия Медведе-
ва. Он обратил внимание на то, что 
«раньше в Давосе другое обсужда-
ли». Не прошел мимо российского 
чиновника и тот факт, что завел этот 
разговор президент Польши. «Там 
эта польская дуда заявила, что соби-
рает коалицию западных стран для 
поставки бронетанковой техники 
Киеву»,— возмутился господин Мед-
ведев. Он, правда, связал призывы 
лидера Польши с «долгожданным 
для пшеков», по его мнению, разде-
лом Украины, который должен при-
близиться с организацией «танковой 
коалиции».

Впрочем, об экономике в Давосе 
речь во вторник, конечно, тоже захо-
дила. Правда, зачастую — в привязке 
к конфликту. Так, глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен, выступая 
на форуме, отчиталась о введении Ев-
росоюзом санкций против России. 
«Мы вводим сильнейшие санкции 
против России, которые погружа-
ют ее экономику в рецессию на де-
сятилетия, и ее индустрия лишается 
современных и критических техно-
логий»,— заявила госпожа фон дер 
Ляйен. По ее слова, Брюссель продол-
жит вводить ограничительные меры 
против Москвы «столько, сколько по-
требуется». Она также анонсировала 
разработку десятого пакета санкций 
со стороны ЕС, цель которых — «за-
крыть лазейки» в уже принятых огра-
ничительных мерах.

Не обошли стороной в Швейца-
рии и вопрос энергетической без-
опасности. Так, по словам мэра Киева 
Виталия Кличко, в любой момент мо-
жет произойти коллапс энергетиче-
ской инфраструктуры Украины из-за 
российских ракетных ударов. «У нас 
сейчас в Киеве дефицит электроэнер-
гии около 30%. Сейчас в Украине до-
статочно холодно — минус 10, минус 
20, иногда зимой минус 30 градусов. 
А в этих погодных условиях жить без 
электричества, жить без отопления 
практически невозможно, и поэто-
му ситуация критическая, мы борем-
ся за выживание»,— сказал киевский 
градоначальник.

Позднее он пояснил, что в Давосе 
на встречах с коллегами украинские 
делегаты обсуждают поставки систем 
ПВО, тяжелых вооружений, а также 
предоставление экономической и гу-
манитарной помощи, включая гене-
раторы на случай продолжительных 
отключений электричества. Отдель-
но господин Кличко встретился с ви-
це-канцлером — министром эконо-
мики Германии Робертом Хабеком. По 
его словам, обсуждалась «дальнейшая 
поддержка и помощь Украине, в част-
ности передача вооружений». «Пози-
тивные решения приняты. Хорошие 
новости будут скоро»,— заявил мэр 
Киева. И хотя он не уточнил, в чем 
именно будут заключаться эти реше-
ния, в западных СМИ сделали вывод, 
что речь идет скорее о танках Leopard, 
нежели о генераторах. Во всяком слу-
чае, генераторы подобных дискуссий 
ни у кого не вызывают, а поставляют 
их Украине порой даже те, кого Мо-
сква по-прежнему считает партнера-
ми,— например, Азербайджан. 

Под вечер вторника шанс обсудить 
дальнейшее взаимодействие с Герма-
нией напрямую появился и у Влади-
мира Зеленского. Украинский лидер 
в режиме видеоконференции провел 
переговоры с президентом ФРГ Фран-
ком-Вальтером Штайнмайером, где 
среди прочего политики затронули 
«наращивание оборонной поддер-
жки Украины».

Алексей Забродин

В ходе переговоров с делегацией из США во главе с замгоссекретаря Уэнди Шерман (справа) 
состоялось комплексное и предметное обсуждение всех аспектов помощи Киеву (слева министр 
обороны Украины Алексей Резников)  ФОТО TWITTER.COM / DEPUTYSECSTATE

Нецивилизованным вход воспрещен
В России дали оценку идее Украины о создании «кибер-ООН»

Россия считает идею Украины создать «кибер-ООН» 
для стран «цивилизованного» мира «очередной 
одиозной затеей Киева», «русофобски заряжен-
ной мегафонной дипломатией». Об этом „Ъ“ заяви-
ли в МИД РФ в ответ на просьбу прокомментировать 
инициативу украинской стороны. Ранее глава Гос-
спецсвязи Украины Юрий Щиголь призвал создать 
новую международную структуру для борьбы с ки-
беругрозами. При этом из его пояснений следова-
ло, что России в этой организации быть не должно. 

В МИД РФ по просьбе „Ъ“ прокомментировали интер-
вью главы Государственной службы специальной связи 
и защиты информации Украины Юрия Щиголя амери-
канскому изданию Politico, в котором тот призвал создать 
новую международную структуру для укрепления ки-
бербезопасности. В департаменте информации и печати 
российского внешнеполитического ведомства считают, 
что речь идет об «очередной одиозной затее Киева». «Они 
(украинские власти.— „Ъ“) при формулировании своих 
идей продвигают извращенное видение дипломатии, ко-
торая выстраивается в рамках антироссийских „сходок“ 
спонсоров и единомышленников режима Зеленского, 
тенденциозно говорят об участии в „кибер-ООН“ ограни-
ченного числа „цивилизованных“ правительств,— зая-
вили в министерстве.— Речь, понятно, о западных покро-
вителях украинских властей, которые всегда продвигали 
тезис о востребованности диалога по информационной 
безопасности лишь в узких, кулуарных форматах».

Россия и ее единомышленники, как подчеркнули 
в МИД РФ, «придерживаются принципиально иного под-
хода». «Мы открыты к взаимодействию со всеми государ-
ствами в рамках существующих профильных междуна-

родных структур, включая прежде всего ООН. Ведем дело 
к формированию международно-правовых рамок сотруд-
ничества в интересах предотвращения конфликтов в сфе-
ре использования информационно-коммуникационных 
технологий»,— отметили на Смоленской площади.

Там напомнили, что в ООН по инициативе России уже 
создана Рабочая группа открытого состава (РГОС). «Эта 
группа — первая и единственная площадка, которая обес-
печивает равноправное участие всех без исключения го-
сударств и позволяет им оказывать непосредственное 
влияние на процесс принятия решений за счет принци-
па консенсуса. Фактически РГОС представляет собой „ки-
бер-Генассамблею“, которая уполномочена рассматривать 
все соответствующие национальные инициативы госу-
дарств,— настаивают в МИДе.— В поддержку ее усилий 
и мандата, который охватывает весь спектр вопросов без-
опасности в сфере использования информационно-ком-
муникационных технологий, в 2021 году высказались все 
государства—члены ООН, включая саму Украину».

В 2021 году Украина, действительно, еще вместе с Рос-
сией голосовала за продолжение работы РГОС. Однако 
в 2022-м она поддержала предложенную западными стра-
нами резолюцию, в которой хоть и говорится о поддержке 
этой группы, но также содержится призыв создать допол-
нительный механизм практической направленности („Ъ“ 
подробно писал об этой коллизии 7 ноября 2022 года). Рос-
сийский же вариант документа Украина отвергла. И хоть 
в итоге обе резолюции набрали необходимое для приня-
тия число голосов (большинство стран мира не захотели 
примыкать к чьему-то лагерю и поддержали обе бумаги), 
российско-украинский конфликт оказал на работу груп-
пы негативное влияние. 

«Представители Украины не используют эту полезную 
площадку по назначению — для укрепления мира и без-
опасности в информпространстве, не выдвигают кон-
структивных предложений,— заявили „Ъ“ в МИД РФ.— 
Как правило, вместе с западными делегациями они берут 
слово исключительно для того, чтобы запустить волну 
оголтелых русофобских заявлений. Таким же образом 
украинцы всегда вели себя и на других международных 
площадках». По мнению российской стороны, «русофоб-
ски заряженная мегафонная дипломатия — самоцель ки-
евского режима». «Практические вопросы предотвраще-
ния и урегулирования конфликтов в информационном 
пространстве никак не волнуют нынешнее руководство 
на Украине»,— заключили в МИД РФ. 

Вместе с тем в интервью Politico Юрий Щиголь говорил 
и о практическом сотрудничестве в борьбе с киберугро-
зами. «Нам нужна кибер—Организация Объединенных 
Наций — это страны, объединенные в киберпространст-
ве для защиты самих себя, эффективной защиты нашего 
мира в будущем — кибермира и нашего реального, обыч-
ного мира,— заявил украинский чиновник.— Что нам 
действительно нужно в этой ситуации, это хаб или пло-
щадка, где мы можем обмениваться информацией, под-
держивать друг друга и взаимодействовать». 

Как следует из пояснений украинского чиновника, 
к идее о необходимости создания такой структуры Киев 
подтолкнули резко участившиеся за минувший год ки-
бератаки в отношении критически важной инфраструк-
туры на территории Украины, включая объекты энер-
гетики, связи и банковской сферы. Украинские власти 
и их западные партнеры убеждены, что за ними стоит 
Москва. Они призывают учесть эти диверсии в рамках 

международного расследования военных преступле-
ний, якобы совершенных российской стороной.

Исходя из этого, Украина, как сказано в материале, не 
видит Россию и ее союзников в числе участников новой 
структуры. По словам Юрия Щиголя, там должны быть 
только страны «цивилизованного мира». Глава Госспец-
связи Украины заверил журналистов, что партнеры Ки-
ева — включая Вашингтон — положительно относятся 
к его инициативе. В Бюро по киберпространству и цифро-
вой политике Госдепартамента Politico, однако, не стали 
комментировать идею о создании «кибер-ООН».

Бывший координатор Госдепартамента по вопросам 
кибербезопасности Кристофер Пейнтер, в свою очередь, 
сказал изданию, что с учетом событий вокруг Украины 
усиление практического сотрудничества в киберпро-
странстве необходимо. Однако он добавил, что связы-
вать новую структуру с ООН не стоит, если в нее не позо-
вут все страны. 

Отметим, что власти РФ также указывают на резко воз-
росшее в прошлом году число кибератак в отношении рос-
сийского госсектора. Так, замглавы МИД РФ Олег Сыромо-
лотов в конце декабря в интервью «РИА Новости» сказал, 
что «на фоне проведения специальной военной операции 
наша страна столкнулась с беспрецедентной внешней аг-
рессией в информационном пространстве: в 2022 году ко-
личество кибератак на Россию увеличилось на 80%». По 
его словам, подавляющее большинство кибератак в отно-
шении РФ проводятся с территории государств НАТО, ЕС, 
а также Украины. «Эта страна превратилась в плацдарм За-
пада для проведения наступательных операций и испыта-
ния кибернаработок»,— заявил дипломат. 

Елена Черненко, Анастасия Домбицкая

Тут одним Ливаном не обсчитаешься
Следователи из ЕС пришли в Бейрут, чтобы выяснить, откуда у главы ЦБ страны Рияда Саляме такие деньги

Европейские следователи прибыли 
в Бейрут для проведения серии допро-
сов по делу о возможном хищении сотен 
миллионов долларов из Центрального 
банка Ливана на фоне краха финансо-
вой системы страны. В преступлении по-
дозревают управляющего ЦБ Рияда Са-
ляме, который почти 30 лет находится 
на своем посту. Отдельное дело в отно-
шении господина Саляме заведено в Ли-
ване, однако до сих пор местные сле-
дователи даже не смогли добиться явки 
главы ЦБ на допрос.

Представители судебных органов Фран-
ции, Германии и Люксембурга прибыли в по-
недельник в Бейрут для расследования дела 
о хищении и отмывании средств управляю-
щим Центральным банком Ливана Риядом 
Саляме и его братом Раджой. Они пытают-
ся понять происхождение средств, которые 
были выведены из Ливана за границу на сче-
та брокерской компании Forry, которая при-
надлежит Радже Саляме. Предполагается, 
что это деньги Центробанка Ливана.

Европейские следователи встретились 
в понедельник с генеральным прокурором 
Кассационного суда Ливана Гассаном Овей-
датом, а также провели первые допросы 

свидетелей по делу. В частности, были за-
слушаны показания бывшего заместителя 
управляющего Банка Ливана Саада аль-Ан-
дари. Работа со свидетелями будет про-
должаться до пятницы. После оценки ин-
формации, полученной в ходе допросов 
свидетелей, европейские и ливанские сле-
дователи определят сроки для следующего 
этапа работы по делу. Однако во вторник ста-
ло известно, что Ливан должен назначить 
нового прокурора по делу Саляме, который 
может отложить работу с европейскими кол-
легами до завершения собственного рассле-
дования. Между тем у здания Дворца право-
судия в Бейруте, где работают европейские 
следователи, во вторник собрались десятки 
представителей ливанских общественных 
организаций, требующих не прекращать 
расследование коррупции в стране. 

Рияд Саляме был назначен управляющим 
ЦБ Ливана в 1993 году и считается мировым 
рекордсменом на своем посту. Неудивитель-
но, что за минувшие годы господин Саля-
ме стал одной из самых влиятельных фигур 
в стране. По информации ливанских СМИ, 
многие политики и судьи обязаны ему на-
значением на свои посты, что затрудняет 
проведение каких-либо расследований по 

его делу, несмотря на накопившийся к нему 
ворох претензий. Если раньше имя Рияда 
Саляме связывали с возрождением финан-
совой системы Ливана после гражданской 
войны, то теперь его обвиняют в доведении 
ситуации в стране до беспрецедентных эко-
номического и финансового кризисов. Ва-
лютные резервы ЦБ Ливана за 2019–2020 
годы уменьшились на $31 млрд, ливанский 
фунт за последние три года обесценился бо-
лее чем на 90%. Фактически Ливан стал го-
сударством-банкротом. Международные 
институты отказываются иметь дело с Бей-
рутом до реализации программы экономи-
ческих реформ.

Между тем ливанцы оказались в бедствен-
ном положении: их банковские счета уже по-
чти три года фактически заморожены, снять 
деньги можно лишь в ограниченном объеме 
и только в национальной валюте. И в это вре-
мя выясняется, что Рияд Саляме и его род-
ные переводили на свои счета за рубежом 
миллионы долларов. Первой расследова-
ние против главы ЦБ Ливана еще два года на-
зад начала Швейцария. За ней последовали 
Франция и Люксембург. Позднее к ним, до-
говорившись о координации следственных 
действий, присоединились еще несколько 

европейских стран. Была вскрыта сеть оф-
шорных компаний, связанных с главой ЦБ 
Ливана и его родственниками, в том числе 
братом и сыном. В частности, в Швейцарии 
установили, что Рияд Салями взимал комис-
сионные за продажу государственных цен-
ных бумаг коммерческим банкам, при этом 
значительная часть этих средств поступала 
не в ЦБ Ливана, а на счет брокерской компа-
нии Forry. Ее главным бенефициаром, по ин-
формации эмиратской газеты The National, 
выступали Раджа Саляме, Рияд Саляме и гра-
жданка Украины Анна Косакова. Последняя, 
как утверждает агентство Reuters, воспиты-
вает внебрачную дочь от Рияда Саляме. 

Деньги проходили через банки Ливана, 
Швейцарии, Люксембурга, Кипра и оседа-
ли на счетах компаний, связанных с Риядом 
Саляме и его окружением. Однако полно-
стью отследить путь денег так и не удалось. 
Речь идет о сотнях миллионов долларов. 
Так в ходе швейцарского расследования 
называлась цифра порядка $330 млн, кото-
рые использовались в том числе для покуп-
ки и аренды недвижимости в Западной Ев-
ропе. По информации саудовской газеты 
«Аш-Шарк аль-Аусат», сейчас в ходе допро-
сов свидетелей выясняется происхождение 

$500 млн. Весной прошлого года в рамках 
расследования судебные власти Франции, 
Германии, Люксембурга, Монако и Бельгии 
заморозили €120 млн на счетах, принадле-
жащих Рияду и Радже Саляме.

Ливанские следователи также заинтере-
совались работой европейских коллег. Еще 
в феврале прошлого года прокурор провин-
ции Горный Ливан Гада Аун выдала ордер на 
принудительный допрос Рияда Саляме. Она 
также наложила арест на его недвижимость 
и распорядилась о конфискации приобре-
тенных им автомобилей класса люкс. Кро-
ме того, господину Саляме был запрещен вы-
езд за пределы страны. В марте после допроса 
был арестован Раджа Саляме, правда, спустя 
два месяца он был отпущен под залог. А вот по-
пытки допросить или задержать главу ЦБ про-
валились, в том числе после вмешательства 
премьер-министра Ливана Наджиба Микати. 
По мнению главы правительства, расследо-
вание финансовых махинаций в банковской 
сфере «превратилось в популистское шоу и ис-
пользуется в интересах определенных поли-
тических кругов». Сам Рияд Саляме отрица-
ет все обвинения в свой адрес, считая, что из 
него сделали «козла отпущения».

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 26138,68 (+316,36)
РТС 1002,85 (–21,59)
FTSE 100 7851,03 (–9,04)

DAX 30 15187,07 (+53,03)
DJIA* 33907,00 (–395,61)
NASDAQ Composite* 11077,47 (–1,69)

*На 20:22. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.01.23
Австралийский доллар 47,8797
Английский фунт 83,8118
Белорусский рубль 26,0883
Датская крона* 99,7957

Доллар США 68,6644
Евро 74,2646
Индийская рупия** 83,5224
Казахский тенге** 14,8403

Канадский доллар 51,2536
Китайский юань 10,1146
Норвежская крона* 69,3881
СДР 92,5878

Сингапурский доллар 51,9398
Новая турецкая лира* 36,5528
Украинская гривна* 18,6414
Шведская крона* 65,8456

Швейцарский франк 74,3524
Японская иена** 53,3481
*За 10. **За 100. 

Искусственный интеллект пошел на убыль
Власти скорректировали планы развития технологий

Правительство до 2030 года направит 
около 24,6 млрд руб. на развитие техно
логий искусственного интеллекта в РФ, 
еще около 100 млрд руб. в  направление 
вложит Сбербанк, следует из утверж
денной властями «дорожной карты». 
К 2024 году, согласно документу,  объем 
рынка технологий на базе ИИ в Рос
сии составит 14 млрд руб., что более 
чем в десять раз меньше оценок, зало
женных в аналогичную программу 
от 2019 года. Но даже обновленные пла
ны реализовать будет сложно, считают 
эксперты: для этого просто недостаточ
но высокопроизводительного зарубеж
ного  оборудования.

„Ъ“ ознакомился с «дорожной картой» «Раз-
витие высокотехнологичного направления 
„Искусственный интеллект“ (ИИ) на период 
до 2030 года», которую Минэкономики утвер-
дило в конце декабря 2022 года. Профильный 
вице-премьер Дмитрий Чернышенко 16 янва-
ря подписал соглашение со сторонами, кото-
рые займутся реализацией проектов в рамках 
«дорожной карты». В тексте последней, кото-
рый есть в распоряжении „Ъ“, среди испол-
нителей названы, в частности, «Сбер», РФПИ, 
Фонд «Сколково» — всего 30 фондов, вузов 
и органов власти.

Главная цель «дорожной карты» — «уско-
рить процесс широкомасштабного внедре-
ния отечественных ИИ-решений в экономику 
и социальную сферу», пояснили „Ъ“ в аппара-
те господина Чернышенко. «После введения 
санкций мы определили ИИ-продукты, ко-
торые необходимо развивать на территории 
России, проработали ряд мероприятий, по-
зволяющих их развивать и масштабировать, 
и включили все это в обновленную „дорож-
ную карту“»,— добавили в Минэкономики.

При этом, судя по документу, правитель-
ство существенно снизило предполагаемые 
объемы финансирования разработок и вне-
дрения решений в сфере ИИ. Так, «дорожная 

карта» «Нейротехнологии и искусственный 
интеллект», утвержденная в 2019 году (опу-
бликована на сайте Минцифры), предпола-
гала, что на развитие ИИ из бюджета потре-
буется выделить 56,8 млрд руб. до 2024 года. 
Согласно новой концепции, на эти цели будет 
потрачено лишь 24,6 млрд руб., и то в течение 
семи лет, до 2030 года.

Объем ожидаемого внебюджетного фи-
нансирования снизился еще драматичнее — 
с 334 млрд руб. до 2024 года до 111 млрд руб. 

уже до 2030 года. К тому же, если концепция 
от 2019 года предполагала, что к 2024 году 
объем внутреннего рынка ИИ-технологий со-
ставит 160 млрд руб., то в новой «дорожной 
карте» этот показатель снижен более чем на 
порядок — до 14 млрд руб.

Судя по документу, развитие ИИ-техно-
логий в России пойдет по четырем направ-
лениям: «обработка естественного язы-
ка и синтез речи», «компьютерное зрение», 
«перспективные методы искусственного ин-

теллекта» и «интеллектуальная поддержка 
принятия решений». Каждое предполага-
ет проведение исследований, регистрацию 
патентов, финансирование стартапов, а так-
же выпуск сначала прототипов, а затем и го-
товых продуктов: новых нейросетей, способ-
ных писать тексты, системы компьютерного 
зрения для беспилотного транспорта и дру-
гих решений. Их созданием в основном будет 
заниматься Сбербанк: он вложит к 2030 году 
в разработку ИИ-решений 99,7 млрд руб. соб-
ственных средств. Кроме банка разработкой 
ПО займутся и госучреждения — Минздрав, 
МГУ, Минтранс и другие.

О планах правительства скорректировать 
госпроекты, связанные с разработкой ИИ-тех-
нологий, «с учетом повестки противодействия 
санкциям» стало известно в начале апреля 2022 
года: источники „Ъ“ говорили, что корректи-
ровка потребовалась в том числе из-за ограни-
чения доступа к глобальной инфраструктуре 
и передовым технологиям (см. „Ъ“ от 6 апреля).

Большинство исполнителей госпроектов 
по развитию ИИ находятся под санкциями, 
из-за чего могут испытывать сложности с до-
ступом к высокотехнологичному оборудова-
нию, необходимому для развития решений, 
согласен гендиректор Smart Engines Влади-
мир Арлазаров: «Речь, например, об интег-
ральных схемах Nvidia A100 и H100 и любых 
будущих процессорах, которые могут срав-
ниться с A100 по производительности». Суще-
ственное значение, по словам эксперта, име-
ет и отток из страны научных кадров, в том 
числе кандидатов и докторов наук, что также 
осложнит достижение поставленных целей.

Впрочем, в Сбербанке, например, наста-
ивают, что компания «оперативно и практи-
чески бесшовно» адаптировалась под новые 
реалии: «Уход зарубежных компаний с рос-
сийского рынка также открыл окно возмож-
ностей для создания и продвижения собст-
венных решений на рынке».

Никита Королев
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Цензура в РФ запрещена Конституци-
ей, но самоцензура в нынешних усло-
виях становится обязательным эле-
ментом выживания медиабизнеса. 
На фоне принятия закона о пропаган-
де ЛГБТ за последний месяц сервисы 
вырезали целые сцены из сериалов 
и фильмов, а иногда удаляли их цели-
ком, несмотря на то, что права выку-
плены и сейчас достаются не всегда 
просто: на фоне санкций иностран-
цы часто не соглашаются на показ 
в РФ нового контента и не продлева-
ют договоры на архивный.

Из библиотеки ivi, например, про-
пали «Горбатая гора» и «Назови меня 
своим именем», обратил внимание 
Telegram-канал VODоворOTT. Из се-
риала «Секс в большом городе» в «Ки-
нопоиске» вырезали упоминания 
о представителях ЛГБТ, например, 
в девятой серии первого сезона. «Аме-

диатека» удалила из сериала «Эйфо-
рия» около двух часов: исчезли по-
стельные сцены, однополые поцелуи 
и диалоги о гендерах. Досталось и се-
риалу «Белый лотос»: Wonderzine пи-
сало, что «Амедиатека» вырезала ин-
тимную сцену из пятой серии второго 
сезона, а также поменяла дубляж, за-
менив слово «гей» на «мужчина».

Так сервисы пытаются оградить-
ся от юридических рисков: штрафы 
для юрлиц по закону о пропаганде 
ЛГБТ могут составлять до 10 млн руб. 
Один из соавторов закона, глава ко-
митета Госдумы по информполити-
ке Александр Хинштейн, настаивал 
в своем Telegram-канале, что от он-
лайн-кинотеатров никто не требовал 
вырезать сцены из сериалов и заме-
нять слово «гей» в дубляже. Но такие 
разъяснения вряд ли успокоят участ-
ников рынка: они опираются на фор-
мулировки закона, а степени шири-
ны их трактовок определит только 
судебная практика.

Наиболее безопасным с юри-
дической точки зрения, вероятно, 
было бы полное удаление вообще 
всех фильмов и сериалов с упомина-
ниями ЛГБТ, но проблема в том, что 
сложно найти современный зару-
бежный сериал без таких упомина-
ний. Поэтому онлайн-кинотеатрам 
для сохранения бизнеса предстоит 
пройти между Сциллой и Харибдой: 
с одной стороны, избежать штрафов, 
с другой — учесть риски потерять 
интерес аудитории. Но и те, и другие 
риски в ближайшем будущем будут 
только нарастать.

На фоне сокращения библиотек 
из-за проблем с продлением прав 
пользователи все активнее потянутся 
к пиратским сервисам, а регулирова-
ние контента в части его содержания, 
скорее всего, усилится. Так, на днях 
член комитета Госдумы по культуре 
Сергей Соловьев предложил обсудить 
возможность удаления сцен из филь-
мов с участием актеров, признанных 
иноагентами (среди них, например, 
телеведущий и актер Михаил Шац, 
ведущая Татьяна Лазарева, актер Ар-
тур Смольянинов, известный по ро-
лям в «Девятой роте» и «Книге масте-
ров», Максим Галкин и другие): «Это, 
конечно, будет государственный 
контроль, можно сказать жестче — 
общественная цензура, но в интере-
сах общества и государства».

За последний месяц 
видеосервисы выре-
зали целые сцены  
из сериалов и филь-
мов, а иногда удаляли 
их целиком, хотя права 
выкуплены и сейчас 
достаются непростоТуркменский газ замерз в трубах

Морозы остановили поставки в Узбекистан

Узбекистан в середине зимы 
столкнулся с массовыми от
ключениями электро и газо
снабжения, причина — недо
поставка газа из соседнего 
Туркменистана изза проблем 
на месторождении  Галкыныш. 
Оценить, сколько времени 
 займут ремонтные работы 
на месторождении, пока слож
но. Но если сроки окажутся 
продолжительными, то пробле
ма может затронуть и экспорт 
в Китай, полагают аналитики.

В Узбекистане на фоне аномаль-
ных морозов и приостановки по-
ставок газа из Туркменистана про-
исходят массовые отключения 
электроэнергии, а также пере-
бои с теплоснабжением и подачей 
газа потребителям. По данным 
пресс-службы Минэнерго Узбеки-
стана, чрезвычайная ситуация, 
которая возникла 12 января на 

 месторождениях природного газа 
в Туркменистане в связи с аномаль-
ными холодами, привела к пол-
ной остановке импорта туркмен-
ского газа и сокращению импорта 
электроэнергии из Туркменистана 
на 20%. В начале 2023 года Узбеки-
стан планировал импортировать 
из  Туркменистана 35 млн кубо-
метров газа в сутки и до 20–21 млн 
кВт•ч в сутки электроэнергии.

«Туркменгаз», предположитель-
но, остановил экспорт газа в Узбе-
кистан из-за образования гид рата 
на внутрипромысловых трубопро-
водах месторождения Галкыныш — 
крупнейшего в стране, которое яв-
ляется базовым для газопровода 
Центральная Азия—Китай (ЦАК), 
в 2022 году добыча на нем превыси-
ла 35 млрд кубометров.

С 10 января на территории Уз-
бекистана ночью температура опу-
скается в среднем до минус 19–

20°С, днем — до минус 17°С, что 
привело к росту потребления элек-
троэнергии и газа. На фоне моро-
зов сократились поставки газа ряду 
промышленных предприятий, вре-
менно закрыты газовые автозаправ-
ки. В результате власти Узбекистана 
ввели ограничения на подачу элек-
троэнергии в течение полутора-двух 
часов в ряде регионов страны, вклю-
чая Ташкент. Кроме того, из-за низ-
кого давления газа в трубах неко-
торые домохозяйства остались без 
газа. Министерство обороны Узбе-
кистана развернуло полевые кухни 
для жителей Ташкента, испытываю-
щих сложности с приготовлением 
горячей пищи.

Добыча газа в Узбекистане по 
итогам 2021 года составила около 
50,9 млрд кубометров, потребле-
ние на тот же период оценивается 
в 46,4 млрд кубометров, следует из 
данных BP. Добыча в стране ежегод-

но снижается, зимой при пиковых 
нагрузках дефицит газа в республи-
ке может достигать 20 млн кубоме-
тров в сутки. При этом Узбекистан 
экспортирует в Китай около 4 млрд 
кубометров газа ежегодно, сейчас 
экспорт из страны полностью оста-
новлен. Туркменистан, в свою оче-
редь, в 2021 году добыл 79,3 млрд 
кубометров, чуть меньше полови-
ны этих объемов страна экспорти-
рует в Китай, хотя пропускная спо-
собность трех ниток газопровода 
ЦАК достигает 80 млрд кубометров 
в год. Россия осенью 2022 года пред-
ложила Узбекистану и Казахстану 
организовать поставки российско-
го газа в эти страны с перспективой 
дальнейшего экспорта в Китай, но 
пока переговоры идут без конкрет-
ного результата.

На данный момент неясно, на-
сколько значительны проблемы, 
с которыми столкнулся «Туркмен-

газ», в частности, сколько потре-
буется времени на устранение ги-
дратных пробок на промысловых 
газопроводах на месторождении 
Галкыныш, отмечает Сергей Кон-
дратьев из Института энергетики 
и финансов. По его оценке, в обыч-
ной ситуации на ликвидацию таких 
пробок (локальный подогрев газо-
провода, введение ингибиторов) мо-
жет потребоваться несколько дней. 
«В случае если проблема носит мас-
совый характер, можно ожидать 
снижения поставок газа по системе 
ЦАК, что, в свою очередь, может за-
ставить Китай существенно увели-
чить импорт СПГ»,— предполагает 
аналитик. В зимний период Узбе-
кистан и Казахстан снижают постав-
ки по ЦАК, направляя газ на нужды 
внутреннего рынка, напоминает он. 
На Туркменистан приходится 17–
18% от всего импорта газа в Китай. 

Татьяна Дятел

Розничные бренды не доходят до России
Ушедшие сети плохо замещаются

Изза ухудшения инвестиционного 
 климата в России на рынок страны 
по итогам 2022 года ожидаемо  вышло 
вдвое меньше зарубежных брендов, 
чем годом ранее. Большинство ритей
леров из Турции, Китая и Индии, за
являвших об открытии своих магази
нов в РФ, пока так этого и не сделали 
изза сохраняющихся сложностей 
с  логистикой. Сокращение числа се
тей снижает обеспеченность  товарным 
 разнообразием, отмечают эксперты. 
Хотя более половины россиян пока 
 этого не заметили: они считают, что 
в торговых центрах и онлайне до сих 
пор достаточное количество разно
образных  магазинов. 

В 2022 году на рынок РФ вышло 9 новых 
иностранных брендов против 19 марок в 2021 
году, подсчитали в Nikoliers. В NF Group гово-
рят об открытии в прошлом году 11 брендов, 
в CORE.XP — о 10 против 16. Среди новых на 
рынке сетей — Perspective (ранее был представ-
лен только на маркетплейсах и в мультибрен-
довой сети), Efor, Ipekyol, Twist и Alex YVN, 
магазин спортивных товаров Li-Ning, космети-

ческие сети L&L Skin и Vilhelm Parfumerie, а так-
же кофейня Coffee Boom, уточнили в Nikoliers.

В то же время в 2022 году российский ры-
нок потерял больше брендов, чем вышло но-
вых игроков. По данным Nikoliers, в 2022 году 
об окончательном уходе из РФ заявили 23 ри-
тейлера, еще 27 компаний приостановили 
работу в стране. Около 22 иностранных ри-
тейлеров, владеющих 31 брендом, продали 
российские подразделения топ-менеджмен-
ту либо холдингам из Турции, Китая и Ближ-
него Востока. Они открыли магазины под но-
выми вывесками.

Руководитель направления аренды торго-
вых помещений CORE.XP Надежда Цветкова 
объясняет снижение числа новых брендов 
нежеланием зарубежных ритейлеров инвес-
тировать в российскую экономику из-за вы-
соких рисков. Гендиректор сети «Стокманн» 
Геннадий Левкин также говорит, что ино-
странные бренды в целом заняли осторож-
ную позицию: «Дело не только в туманности 
перспектив экономики страны, но и в сохра-
няющихся трудностях с логистикой». 

Партнер Nikoliers Анна Никандрова пояс-
няет, что выход нового бренда на рынок — 

трудоемкий процесс, который занимает не 
менее года. По подсчетам Nikoliers, в 2022 году 
около 45 марок заявили о намерении выйти 
на рынок, но большинство из них еще не от-
крыли точки. Превалирующее число ритей-
леров, анонсировавших выход на рынок РФ, 
из Турции (74%). Еще 7% — из Казахстана, 4% — 
из Китая и Индии, по 2% — из США, Армении, 
Японии, Белоруссии и Италии. 

Владельцы торгцентров уже видят сниже-
ние конкуренции из-за сокращения числа 
зарубежных брендов — это порождает огра-
ниченный выбор товаров в некоторых кате-
гориях, например, детские, спортивные това-
ры, бытовая техника и электроника, отмечает 
управляющий партнер «Ванчугов и партне-
ры» Алексей Ванчугов. По его мнению, 
укрупнение этих сегментов может привес-
ти к снижению качества и росту цен. Но сами 
потребители пока этого не замечают. Так, 56% 
россиян, опрошенных Kokoc Group в декабре 
2022 года, до сих пор считают, что в торгцент-
рах и онлайне достаточное количество разно-
образных магазинов. 

Новые бренды из Китая, Турции, Италии 
будут продолжать попытки выхода на рос-

сийский рынок, но не менее половины из 
них уже имеют в основном неудачный опыт 
работы в стране, отмечает господин Ванчу-
гов. От того, какие результаты покажут те 
бренды, которые успели открыться в 2022 
году, зависит выход новых марок в наступив-
шем году, добавляет директор департамента 
торговой недвижимости NF Group Евгения 
Хакбердиева. Партнер CMWP Ольга Анто-
нова считает, что инвестиционный климат 
сейчас не предполагает широкой экспансии 
международных игроков, поэтому ожидать 
их серьезного выхода на российский рынок 
вряд ли приходится. 

Сокращение брендов заметно влияет на 
бизнес торгцентров. По подсчетам Focus Tech-
nologies, с января по ноябрь 2022 года Mall 
Index (количество посетителей на 1 тыс. кв. 
м площадей) в крупнейших торгцентрах (бо-
лее 80 тыс. кв. м) в Москве и Подмосковье сни-
зился на 25% год к году, а трафик объектов пло-
щадью от 40 до 80 тыс. кв. м — на 7%. По словам 
Ольги Антоновой, в сентябре в торгцентрах 
Москвы пустовало 11,5% площадей, к концу 
2023 года ожидается 18%. 

Дарья Андрианова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В январе ожидания междуна-
родных инвесторов относитель-
но перспектив мировой эко-
номики заметно улучшились. 
В ожидании дальнейшего за-
медления инфляции в США 
и бурного роста экономики  
Китая управляющие снижают 
долю наличности в портфелях. 
Управляющие отдают предпоч-
тение более дешевым европей-
ским акциям, которые восста-
навливают привлекательность 
на фоне падения цен на газ  
в регионе.

В начале 2023 года произошло се-
зонное улучшение ожиданий ин-
весторов относительно перспек-
тив мировой экономики. Об этом 
свидетельствует опрос портфель-
ных менеджеров, проведенный ана-
литиками Bank of America (BofA). 
В анкетировании приняли участие 
286 портфельных управляющих, 
распоряжающихся активами на 
$772 млрд. По данным опроса, число 
управляющих, уверенных в том, что 
в ближайшие 12 месяцев темпы ро-
ста мировой экономики замедлятся, 
лишь на 50% превысило число тех, 
кто продолжает ждать ускорения 
темпов. Месяцем ранее пессимистов 
было на 69% больше.

Улучшению настроений способ-
ствует последняя статистика по ин-
фляции в США (см. „Ъ“ от 13 янва-
ря). В декабре потребительские 
цены в стране выросли на 6,5%, что 
на 0,6 процентного пункта (п. п.) 
ниже показателя ноября. «Инфля-
ционные пики позади, и впереди 

видится светлое будущее, которое, 
скорее всего, окажется совершенно 
иным для экономики: взлет инфля-
ции во время процветания сменит-
ся депрессией экономики и цен»,— 
считает главный макроэкономист 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Ан-
тон Прокудин.

Добавляет оптимизма инвес-
торам решение властей Китая по-
степенно отказаться от политики 
«нулевой терпимости» в отноше-
нии COVID-19. С декабря в стране 
был снят ряд ограничений на пе-
ремещения внутри страны, 8 ян-
варя был отменен обязательный 
карантин для въезжающих из-за 
границы. «Сигналы из Китая о бо-
лее мягких мерах в борьбе с корона-
вирусом могут стать стимулом для 
роста потребительской активности 
не только в Поднебесной, но и во 
всем мире за счет оптимизации ло-
гистических цепочек»,— отмечает 
Антон Прокудин. Не удивительно, 
что в таких условиях 91% портфель-
ных менеджеров заявили, что ждут 
значительного роста экономи-

ки Китая. Оптимистичнее они не 
были ни разу за 16 лет опроса.

В таких условиях управляющие 
продолжили сокращать долю на-
личности в портфелях — по дан-
ным опроса BofA, за месяц она сни-
зилась с 5,9% до 5,3%. Однако доля 
свыше 5% остается довольно высо-
кой и свидетельствует о повышен-
ной осторожности управляющих. 
Число портфелей, в которых такие 
инвестиции были ниже индика-
тивного уровня, на 33% превысило 
число тех, у которых эта доля была 
выше. За месяц показатель вырос на 
11 п. п., что в значительной степени 
связано с активными продажами 
американских акций. По данным 
BofA, число управляющих с долей 
таких бумаг в портфеле ниже инди-
кативного уровня на 39% превыша-
ло число тех, у кого показатель был 
ниже. Всего за месяц число песси-
мистов выросло на 27 п. п.

Аналитики и инвесторы с опа-
сением смотрят на американский 
рынок ввиду его высоких мульти-
пликаторов и ищут более дешевые 

и перспективные рынки. В январе 
управляющие предпочитали компа-
нии стран Европы и развивающих-
ся стран. Число управляющих, у ко-
торых вес таких акций в портфелях 
превысил индикативный уровень, 
на 4% и 26% превысило число тех, 
у кого он был ниже. За месяц показа-
тели улучшились на 14 п. п. и 13 п. п. 
По мнению аналитика «КСП Капи-
тал Управление активами» Михаи-
ла Беспалова, рост спроса на активы 
Европейского региона может быть 
связан с нереализовавшимися ри-
сками, которые были заложены в их 
оценку. «Ситуация с ценами на энер-
гоносители в Европе складывается 
не самым худшим образом — цена 
газа, выраженная в евро, вернулась 
на уровни сентября 2021 года. При 
этом уровень запасов газа в европей-
ских хранилищах в начале 2023 года 
оставался комфортным, превышая 
83% при целевом уровне в 80%»,— от-
мечает господин Беспалов.

Вместе с тем инвесторы выража-
ют опасения в отношении геополи-
тической ситуации в мире. Согласно 
опросу, 13% респондентов назвали 
этот риск ключевым с непредсказу-
емыми последствиями для мировой 
экономики. По данным исследова-
ния, более 50% опрошенных счита-
ют, что военный конфликт между 
Россией и Украиной не закончится 
в 2023 году. Геополитическая повест-
ка, как считает главный аналитик УК 
«Тринфико» Максим Васильев, мо-
жет остаться одной из главных тем 
на долгие годы.

Виталий Гайдаев

Европейским акциям газ на пользу
Международные инвесторы ожидают роста экономики
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Государственный «Росагроли-
зинг», специализирующий- 
ся на лизинге сельхозтехни- 
ки, привлек в капитал 10 млрд 
руб. За полгода это вторая го-
скомпания в отрасли, получив-
шая средства в капитал. Част-
ные лизингодатели преиму-
щественно привлекают более 
дорогие банковские кредиты 
либо размещают облигацион-
ные займы. Но основной про-
блемой на рынке остается де-
фицит предметов лизинга,  
а не средств.

«Росагролизинг» 17 января, объ-
явил о завершении размещения по 
закрытой подписке 20 млн акций 
на 10 млрд руб. «Ююджетные инвес-
тиции позволят аграриям получить 
в 2023 году дополнительно не ме-
нее 1,7 тыс. единиц сельхозтехники 
на льготных условиях»,— пояснили 
в «Росагролизинге». В прошлом году 
благодаря льготному лизингу агра-
рии смогли приобрести 12,7 тыс. 
сельхозмашин. При этом в марте 
2022 года компания была докапи-
тализирована на 12 млрд руб.

Доля компании, по ее оценке, 
в совокупных поставках самоход-
ной сельхозтехники (тракторов 
и комбайнов) достигла по итогам 
прошлого года 19%. «Агробизнес 
был устойчив в 2022 году, но и эта 
отрасль сталкивается с необходимо-
стью импортозамещения. Раньше 
были популярны немецкие и аме-
риканские марки (John Deere, Claas, 
Buhler и др.). Бывших в употребле-
нии моделей этих марок нет на 
рынке в достаточном количестве, 
а те, что есть, не всегда соответст-

вуют требованиям»,— поясняет ис-
полнительный директор ИК «Ивол-
га Капитал» Дмитрий Александров. 
Все более актуальными становятся 
российские и китайские произво-
дители, добавляет он.

По данным «Эксперт РА» за де-
вять месяцев 2022 года, на долю 
сегмента сельхозтехники при-

шлось 5,5% объема нового бизне-
са лизинговых компаний, что на 
2 п. п. больше, чем в 2021 году. В це-
лом рынок лизинга по итогам трех 
кварталов показал падение: объем 
нового бизнеса составил 1,28 трлн 
руб., на 15% меньше, чем годом  
ранее (см. „Ъ“ от 1 декабря 2022 
года). Сельхозтехника стала од-
ним из четырех сегментов рынка, 
показавших рост объемов нового 
бизнеса. «Росагролизинг» поднял-
ся на восьмое место по размеру но-
вого бизнеса (45,5 млрд руб.). Пор-
тфель компании вырос на 34%, до 
148,5 млрд руб.

Докапитализация затрагивает 
в большей степени государствен-

ные лизинговые компании. Так, 
в сентябре 2022 года Минфин при-
обрел акции ГТЛК почти на 60 млрд 
руб. Сделка была совершена из 
средств Фонда национального бла-
госостояния (см. „Ъ“ от 12 сентября 
2022 года).

Независимые лизинговые ком-
пании в части привлечения ресур-
сов находятся в более трудном по-
ложении. Компании, не входящие 
в банковские группы, вынужде-
ны привлекать крупные кпредиты. 
Небольшие лизингодатели прояв-
ляют активность на рынке облига-
ций. «Такие средства привлекаются 
по рыночным ставкам, так что неза-
висимым лизинговым компаниям 
приходится конкурировать не через 
стоимость денег, а через эффектив-
ность и качество своей работы»,— 
отмечает господин Александров.

У госбанков трансферная ставка 
для лизинговых компаний, входя-
щих в группу, может быть от 4% до 
уровня ключевой ставки (7,5%). На 
рынке крупные лизинговые ком-
пании могут привлечь кредитные 
средства под 10% годовых, сред-
ние — под 15% годовых, уточняет 
Дмитрий Александров. По данным 
«Эксперт РА», 69% фондирования 
лизинговой отрасли приходится на 
банковское кредитование, 15% — 
на авансы, 10% — на собственные 
средства и 3% на облигации.

Впрочем, проблема капита-
ла не так остро стоит для лизинго-
вой отрасли, как, например, для 
банковской, полагает руководи-
тель группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Валерий Пи-
вень. Большинство лизинговых 

компаний оказались в трудной си-
туации в 2022 году на фоне дефи-
цита предметов лизинга (см. „Ъ“ от 
28 мая 2022 года и от 25 июля 2022 
года), трудностей с новой логисти-
кой и переориентацией на азиат-
ские бренды.

Полина Трифонова

Трактора заведут капиталом
«Росагролизинг» получил новый транш средств от государства

ЦБ запускает новый финансо-
вый инструмент — операции 
валютный своп с юанем. Это 
логичная замена свопам с «не-
дружественными» валютами, 
которые ЦБ не проводит после 
введения санкций. Инструмент 
должен снизить ажиотажный 
спрос на китайскую валюту, 
а также сглаживать всплески 
волатильности на рынке.

С 19 января ЦБ начнет заклю-
чать с банками однодневные сдел-
ки по предоставлению юаней за 
рубли, следует из сообщения ре-
гулятора. За счет этого ЦБ собира-
ется ограничивать волатильность 
ставок денежного рынка в случае 
возникновения дисбалансов. При 
этом значимость нового инстру-
мента возрастает из-за «активно-
го расширения прямых расчетов» 
в национальных валютах между 
компаниями из РФ и КНР. Кроме 
того, инструмент позволит управ-
лять валютной позицией банков. 
Например, в прошлом году валют-
ные позиции банков (соотношение 
активов и пассивов в иностранной 
валюте, в случае равенства — счи-
тается закрытой, в случае несов-
падения — открытой) на фоне раз-
личных ограничений и санкций 
сильно разошлись, отмечают собе-
седники „Ъ“. На этом фоне ЦБ осла-
блял контроль за соблюдением ли-
митов открытой валютной позиции 
в долларах США и евро.

Главный экономист ПФ «Капи-
тал» Евгений Надоршин отмеча-
ет, что эффективно работать дол-
ларовым свопом со всем рынком 
ЦБ сейчас не может из-за санкций. 
В сегментах операций с рядом ва-
лют, например, долларом и евро, 
нет даже видимости единого рын-
ка. В силу этого традиционно ис-
пользовавшиеся валютные свопы 
не позволяют удовлетворять по-
требности всего рынка, необходи-
ма замена и юань для этого впол-
не подходящая валюта, считает он. 
«Поскольку Банк России смог воз-
обновить валютные интервенции 
(с прошлой недели ЦБ продает юани 
на 3 млрд руб., см. „Ъ“ от 13 января), 
то очевидно, что власти Китая пош-
ли навстречу и банки-корреспон-
денты из КНР позволяют проводить 
операции в юанях»,— добавляет 
эксперт.

Как следует из сообщения ЦБ, 
при расчете своп-разницы став-
ка будет рассчитываться исходя из 
Шанхайской межбанковской став-
ки (Overnight SHIBOR) и ключевой 
ставки ЦБ. Исходя из представлен-
ной формулы и ставок на 17 янва-
ря следует, что своп-разница соста-

вит 2,15% годовых. Одновременно 
с этим рыночные ставки по сделкам 
своп с китайской валютой достига-
ли 4,9% годовых, отмечает руково-
дитель департамента клиентских 
операций на финансовых рынках 
Совкомбанка Филипп Аграчев. Став-
ка выше привычных значений для 
денежного рынка по юаням, но ЦБ 
и раньше устанавливал сопостави-
мые котировки по операциям своп 
с долларами США, отмечают в бан-
ке «Союз». «С учетом того, что рынок 
юаня перегрет, ЦБ новым продук-
том (с существенным объемом) сни-
мает ажиотаж, и ставки привлече-
ния по юаням должны опуститься, 
так как предлагаемая ставка своп от 
ЦБ (если говорить, что мы продаем 
рубли и получаем юани) очень при-
влекательная для банков»,— счита-
ют в Новикомбанке.

Лимит  операций составит 
10 млрд CNY (в пересчете на ру-
бли по биржевому курсу — около 
100 млрд руб.). В то же время на Мо-
сковской бирже ежедневный объем 
операций больше полугода состав-
ляет 20–30 млрд CNY. «До сих пор 
значительное влияние на ликвид-
ность в юанях оказывали китайские 
банки, но у них есть своя сезонность 
операций»,— говорит главный ана-
литик Сбербанка Михаил Матов-
ников. По его словам, «новый ин-
струмент ЦБ позволит снизить 
негативные эффекты волатильно-
сти, но его объемы не должны быть 
сопоставимы с потребностями рын-
ка, это прежде всего инструмент 
сглаживания колебаний».

В данном случае регулятор обес-
печивает стабильность на рын-
ке, полагает и Филипп Аграчев, 
поскольку у банков пока еще нет 
«длинных пассивов в юанях, а фи-
нансирование длинных активов 
короткими свопами может при-
водить к локальной нехватке лик-
видности». В такой ситуации банки 
смогут привлечь китайскую валю-
ту у ЦБ. При этом участники рынка 
ожидают роста объемов операций. 
«Текущие повышенные ставки на 
рынке своп и репо с юанем свиде-
тельствуют о наличии рыночного 
спроса на такую услугу со стороны 
многих крупных банков»,— указы-
вают в банке «Союз». Впрочем, по-
вышенным спросом такие сделки 
будут пользоваться при ухудшении 
конъюнктуры денежного рынка 
либо при возникновении дефицита 
юаней в периоды ослабления рубля, 
считает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев.

Ольга Шерункова,  
Виталий Гайдаев

Юань сгладят свопом
Банк России вводит новый инструмент 
денежного рынка
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Представители бизнесмена сооб-
щили „Ъ“, что «будут изучать» указ. 
Также формально под критерии ука-
за может подойти и генерирующая 
компания ПАО ТГК-1 (выручка в 2021 
году более 102 млрд руб.). По данным 
СПАРК, 51,78% ПАО ТГК-1 принадле-
жат «Газпром энергохолдингу» (ГЭХ; 
структура «Газпрома»), а 29,98% у фин-
ской Fortum. ПАО ТГК-1 осуществляло 
поставки электроэнергии в Финлян-
дию из Ленинградской области по 
агентскому договору с «Интер РАО», 
но с мая поставки прекратились из-за 
невозможности денежных расчетов 
на фоне санкций. В ГЭХ и в Fortum не 
ответили на вопросы „Ъ“.

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов говорит, что 

указом среди российских ритейле-
ров может воспользоваться «Маг-
нит». На конец 2021 года основ-
ным акционером «Магнита» с долей 
29,23% выступала Marathon Group, 
а 66,65% акций было в свобод-
ном обращении. Среди держате-
лей последних 27,9% приходится 
на инвесторов из США и Канады, 
21,5% — Великобритании, 15,5% — 
ЕС, а 16,1% — других стран, кроме 
РФ. Как отмечает господин Ибра-
гимов, юридические полномочия 
совета директоров «Магнита» ог-
раниченны: фактически он может 
только организовать созыв повтор-
ного собрания акционеров за 2021 
год, которое было признано несо-
стоявшимся по причине отсутствия 
кворума. Крупнейший российский 
продавец детских товаров «Детский 

мир» (в свободном обращении око-
ло 60% акций) ранее объявил о ре-
организации в частную компанию 
в том числе из-за трудностей ряда 
инвесторов с голосованием на со-
браниях акционеров, что могло 
блокировать принятие важных ре-
шений, а также несло риск блокиро-
вания дивидендов.

«Учитывая, что в ближайшие ме-
сяцы будут проводиться ежегодные 
общие собрания, на которых нуж-
но утверждать бюджет и принимать 
другие важные корпоративные ре-
шения, указ президента является 
своевременным»,— отмечает стар-
ший юрист юрфирмы NSP Кристи-
на Икаева.

Партнер адвокатского бюро 
«А-Про» Екатерина Макеева добав-
ляет, что из текста указа неясно, 

можно ли суммировать голоса не-
скольких попавших под санкции 
контролирующих компанию лиц, 
«но если следовать буквальному тол-
кованию норм, то нельзя». Она так-
же обращает внимание на то, что 
иностранцам из недружественных 
стран должно принадлежать ме-
нее 50% в российской компании, но 
«нижний порог не установлен», и те-
оретически эта доля может быть сов-
сем незначительной. В связи с неяс-
ностями госпожа Икаева допускает, 
что позднее критерии в указе могут 
быть уточнены, «если это потребует-
ся для нормального функциониро-
вания предприятий».

Дмитрий Козлов,  
Полина Смертина,  
Анна Занина,  
Алина Савицкая

Игноритарные акционеры

1,28 триллиона 
рублей
составил объем  
нового бизнеса 
лизинговых компаний 
за девять месяцев  
2022 года
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Российская золотодобывающая 
отрасль, несмотря на санкции, 
смогла переориентировать экс-
порт и покажет небольшой рост 
производства по итогам года, 
полагают аналитики Kept. Од-
нако уход с традиционных рын-
ков привел к росту себестоимо-
сти добычи, на которую нега-
тивно влияет удорожание логи-
стики, трудовых и энергетиче-
ских ресурсов. По мнению ана-
литиков и экспертов, важным 
фактором конкурентоспособно-
сти будет курс рубля.

Российские золотодобывающие 
компании успешно переориенти-
ровали экспорт металла в Азию на 
фоне санкций, хотя и с ростом из-
держек, следует из январского обзо-
ра Kept, с которым ознакомился „Ъ“. 
Переориентации экспорта способст-
вует рекордный спрос на золото со 
стороны мировых центробанков.

Традиционно 80% произведенно-
го в России золота экспортировалось 
в Великобританию по каналам Лон-
донской ассоциации рынка драго-
ценных металлов, однако та весной 
2022 года отозвала статус good deliv-
ery у российских аффинажных заво-
дов. Затем Великобритания, США, 
Япония, Канада, Швейцария и ЕС за-
претили импорт российского золо-
та. В этих условиях российские ком-
пании были вынуждены начать пе-
реориентацию экспорта. В обзоре 
сказано, что в марте прошлого года 
активизировался экспорт в Турцию, 
в мае—июне начали увеличиваться 
поставки в Китай, Гонконг, Таиланд 
и Индию. При этом в Kept отмечают, 
что российские производители со-
храняют возможность поставок в не-
дружественные страны за счет пере-
аффинажа золота на предприятиях 
в Казахстане или ОАЭ, у которых есть 
статус good delivery.

Отказ западных стран от россий-
ского золота привел к значительно-
му сокращению производства ме-
талла в РФ в первом полугодии 2022 
года — на 6,7%. Впоследствии дина-
мика вновь стала положительной: 

за январь—ноябрь, согласно Росста-
ту, производство выросло на 1,8% год 
к году. Однако уход с традиционных 
рынков увеличил издержки компа-
ний. Производители объясняют уве-
личение издержек снижением содер-
жания золота в перерабатываемой 
руде, удорожанием расходных мате-
риалов, повышением размера опла-
ты труда, ростом налоговой нагрузки 
на ряде месторождений. Экспорте-
рам на новых рынках зачастую при-
ходится работать напрямую с поку-
пателями, что требует дополнитель-
ных затрат на маркетинг и логистику. 
В то же время на доходах негативно 
сказываются падение мировых цен 
на золото и дисконт, который россий-
ские компании вынуждены предла-
гать клиентам в Азии.

Kept полагает, что рост себестои-
мости добычи золота будет наблю-
даться и в этом году. По оценкам 
Kept, компании, ориентированные 
на внутренний рынок, покажут по 
итогам 2022 года лучшие результаты. 
Однако ожидать роста конкуренции 
за долю на внутреннем рынке не сто-
ит. «Золотодобытчики на внутрен-
нем рынке работают каждый со сво-
им определенным набором банков, 
поэтому конкурировать, скорее, бу-
дут финансовые организации за сво-
их клиентов,— говорит заместитель 
директора группы рыночных иссле-
дований Kept Георгий Пучнин.— 
Аналогично про закупки золота Бан-
ком России, так как он осуществляет 
их через кредитные организации». 
Представитель Polymetal воздержал-
ся от комментариев.

Скорость адаптации в отрасли 
в прошлом году была обусловлена не-
сколькими факторами, говорит глава 
Союза золотопромышленников Рос-
сии Сергей Кашуба. «Во-первых, она 
представлена частными компания-
ми, которые более гибки к различным 
изменениям. Во-вторых, у всех есть 
опыт преодоления нескольких кри-
зисов. Кроме того, все компании име-
ли запас прочности, накопленный за 
прошлые годы, который, впрочем, за-
канчивается. Но есть два негативных 
момента, на которые сложно повли-
ять,— это дисконты и сильный рубль. 
Добыча золота будет стабильной, но 
курс должен быть около 70–75 руб. за 
доллар»,— говорит господин Кашу-
ба. По итогам 2021 года добыча золота 
в России составляла 363,5 тонны.

Издержки действительно растут, 
отмечает директор по развитию Ин-
ститута геотехнологий Михаил Ле-
сков. По его словам, растет время 
между добычей и продажей метал-
ла, что увеличивает стоимость хране-
ния. Кроме того, компании вынужде-
ны искать сразу несколько вариантов 
экспорта, чтобы быть более защищен-
ными. Все это происходит на фоне до-
рожающих энергетических и трудо-
вых ресурсов, роста издержек на при-
обретение и содержание импортного 
оборудования, замены которому пока 
нет. «Отрасль адаптируется, хотя боль-
шую чувствительность к трудностям 
могут проявлять небольшие компа-
нии, которые вынуждены искать воз-
можности кооперации с крупными 
игроками»,— отметил он.

Евгений Зайнуллин

Золототрудные месторождения
Добыча металла растет вместе с издержками

Верховный суд РФ (ВС) решит, 
какие платежи обанкротивше-
гося гражданина можно при-
знать алиментами на содержа-
ние несовершеннолетнего ре-
бенка, если официальное со-
глашение о них не заключа-
лось. Нижестоящие суды реши-
ли, что в отсутствие письмен-
ного договора деньги не счита-
ются алиментными платежа-
ми, но экс-супруга банкрота до-
билась передачи дела в эконом-
коллегию ВС. Юристы говорят, 
что такие споры распростране-
ны и суды часто встают на сто-
рону кредиторов. Но ВС, пола-
гают эксперты, может отойти 
от формального подхода и из-
менить приоритеты.

ВС разберется с обоснованно-
стью выплат детям гражданина-бан-
крота. В рамках дела о несостоятель-
ности Владимира Серегина (при-
знан банкротом в июне 2021 года) 
финансовый управляющий (ФинУ) 
Юлия Пустынникова оспорила пла-
тежи на 17,86 млн руб., которые 
должник совершил в пользу своей 
супруги Светланы с октября 2017 
года по январь 2020 года. По версии 
ФинУ, спорные перечисления «со-
вершены безвозмездно с целью при-
чинения вреда кредиторам и злоу-
потреблением права».

Арбитражный суд Москвы в де-
кабре 2021 года удовлетворил иск, 
отметив, что между супругами про-
должались брачные отношения по-
сле формального развода, то есть 
бывшая жена была в курсе непла-
тежеспособности мужа. Довод Свет-
ланы Серегиной, назвавшей день-
ги «алиментными выплатами на об-
учение и содержание несовершен-
нолетней дочери», и то, что в их на-
значении указано «дарение близко-
му человеку», отклонили. Также суд 
отметил отсутствие соглашения об 
алиментах и их взыскания. Апел-

ляция с кассацией согласились, до-
бавив, что нет доказательств траты 
средств именно на ребенка.

Светлана Серегина обратилась 
в ВС с просьбой об отмене судебных 
актов. По словам заявительницы, 
суд не исследовал доводы об али-
ментном характере платежей и до-
кументы, подтверждающие расхо-
дование денег. Отсутствие письмен-
ного соглашения «не является осно-
ванием для освобождения должни-
ка от обязанности содержать несо-
вершеннолетнего ребенка и упла-
чивать алименты», говорится в жа-
лобе. Также госпожа Серегина счи-
тает, что размер платежей был «не-
обходимым для поддержания дос-
тойного уровня жизни ребенка, 
удовлетворения ее разумных по-
требностей в материальном обеспе-
чении» и «примерно соответствовал 
размеру алиментов», который бы 
взыскал суд. Дело в экономколле-
гию ВС 13 января передала ее пред-
седатель Ирина Подносова. Дата за-
седания не назначена.

Арбитражный управляющий 
Виктория Царевская отмечает, что 
выплаты в пользу родных, в том чи-
сле детей, встречаются в большин-
стве банкротных дел и «зачастую яв-
ляются явно завышенными и нео-
боснованными». Алименты нере-
дко используются как средство вы-
вода средств должника в процедуре 
банкротства физлиц, подтверждает 
управляющий партнер АБ «РИ-кон-
салтинг» Елена Гладышева. По ее 
словам, соглашение об алимен-
тах сейчас «на пике популярности» 
и заключается в 90% семейных спо-
ров и может быть «способом злоупо-
требления».

На практике суды часто вста-
ют на сторону кредиторов даже 
при наличии нотариально удосто-
веренного соглашения об алимен-
тах, признавая его недействитель-
ным, уточняет младший партнер 

«Яковлев и партнеры» Денис Крау-
ялис. Уплата алиментов в отсутст-
вие соглашения — редкость, добав-
ляет партнер МКА «Князев и парт-
неры» Оксана Туманова, суды обыч-
но квалифицируют такие опера-
ции как дарение. Она подчеркива-
ет, что «добровольная уплата али-
ментов влечет значительные риски 
для обоих родителей при возникно-
вении спора».

В отказных определениях ВС 
ранее поддерживал позицию ни-
жестоящих судов, что в отсутствие 
письменного подтверждения али-
ментных обязательств платежи на 
содержание детей не признают, го-
ворит господин Крауялис. В делах 
об оспаривании алиментных согла-
шений с банкротом ВС также отме-
чал, что «сумма алиментов не долж-
на явно превышать разумно доста-
точные потребности ребенка», а «со-
хранение прежнего уровня матери-
ального обеспечения, существен-
но превышающего установленные 
законом нормы, не может быть ре-
ализовано за счет кредиторов», до-
бавляет госпожа Царевская.

Однако новое дело, где заяви-
телем выступает бывшая супру-
га должника, может смягчить пра-
ктику, полагают юристы. ВС мо-
жет сформировать новый подход 
к алиментам, который не будет ог-
раничиваться формальной оцен-
кой обстоятельств, считает Де-
нис Крауялис. По словам адвоката 
КА Delcredere Александра Спири-
донова, важно проверить, на что 
именно тратились деньги, сумму 
и системность платежей. Также, го-
ворит он, суды могут исследовать, 
не превышают ли алименты «доста-
точные потребности детей» и спо-
собность должника исполнить обя-
зательства без причинения вреда 
кредиторам.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Долги и дети
ВС установит баланс между ребенком и кредитором

После многолетнего конфлик-
та Минтранс решил взять под 
полный контроль Межгосудар-
ственный авиационный коми-
тет (МАК), сместив с поста его 
председателя Татьяну Аноди-
ну, которая занимала эту долж-
ность с 1991 года. На ее место 
назначен экс заместитель гла-
вы Росавиации Олег Сторче-
вой. Источники „Ъ“ в МАК на-
зывают действия министерст-
ва противоправными, подчер-
кивая, что процедура смены 
руководства прошла с наруше-
нием устава. Юристы добавля-
ют, что увольнение сотрудника 
в период его временной нетру-
доспособности не допускается, 
а переворот в МАК произошел, 
когда Татьяна Анодина нахо-
дится в больнице.

Минтранс РФ 17 января неожи-
данно объявил о лишении Татья-
ны Анодиной поста председателя 
МАК, который та занимала с 1991 
года. Вместо нее был назначен быв-
ший заместитель главы Росавиа-
ции Олег Сторчевой. В Минтрансе 
заявили, что в состоявшемся засе-
дании Совета по авиации и исполь-
зованию воздушного пространст-
ва приняли участие полномочные 
представители всех государств—
участников соглашения МАК. Были 
утверждены новая редакция поло-
жения о самом совете, положения 
о МАК, а также пакет документов, 
регулирующих финансовую дея-
тельность комитета, добавили в ми-
нистерстве. В МАК ситуацию назы-
вают «противоправной».

Решение о переназначении 
председателя, по словам источни-
ков „Ъ“, по уставу может происхо-
дить только через кворум большин-
ства представителей стран соглаше-
ния. Согласно заявлению МАК, ко-
митет не организовывал встречу 17 
января, а обеспечение работы сове-
та иными лицами не предусмотре-
но соглашением «и не может назы-
ваться сессией совета».

Собеседники „Ъ“ среди руководи-
телей и сотрудников МАК говорят, 
что комитет «планирует продолжать 
работу в штатном режиме», и счита-

ют своим председателем по-преж-
нему Татьяну Анодину. Ближайшее 
заседание совета МАК планировал 
провести в конце января в Москве, 
неясно, состоится ли оно теперь.

Между тем Татьяна Анодина сей-
час находится в больнице в Москве. 
По словам источников „Ъ“, она в кур-
се произошедшего «и намерена до-
биваться возвращения ситуации 
в правовое русло». По трудовому за-
конодательству увольнение сотруд-
ника в период его временной нетру-
доспособности не допускается, под-
черкивает Илья Жарский из эксперт-
ной группы Veta.

Высокопоставленный источник 
„Ъ“ в отрасли считает, что решению 
Минтранса пойти на резкий шаг 
и полностью подчинить МАК могла 
способствовать «международная об-
становка», учитывая «отсутствие 
внимания иностранных регулято-
ров» и возможные рычаги давления 
на «партнеров из стран СНГ».

Отношения Минтранса и МАК 
были традиционно непростыми, но 
активизировался конфликт в 2015 
году, после заключения комитета по 
итогам расследования авиакатастро-
фы Boeing 737 в Казани. МАК при-
знал ее причиной конструктивные 

недостатки самолета и приостано-
вил действия сертификатов на Boe-
ing 737. Росавиация не нашла осно-
ваний для приостановки эксплуа-
тации, после чего МАК обвинил ве-
домство в бездействии, влияющем 
на безопасность полетов. Корни кон-
фликта, как считалось в отрасли, свя-
заны с кризисом вокруг «Трансаэро» 
в 2014 году: сын Татьяны Анодиной 
Александр Плешаков был основным 
владельцем обанкротившейся авиа-
компании, а сама глава МАК владе-
ла 3% акций.

В 2015 году по итогам острой 
фазы конфликта правительство ли-
шило МАК части полномочий, пере-
распределив функции сертифика-
ции авиатехники между Росавиаци-
ей, Минтрансом и Минпромторгом. 
Но на практике в последующие годы 
функции Авиарегистра МАК и Авиа-
регистра РФ дублировались.

Собеседник „Ъ“, близкий к Мин-
трансу, называет произошедшее «ло-
гичным продолжением решения 
2015 года». Он предполагает, что это 
было сделано в целях «гармониза-
ции и унификации сертификацион-
ных работ в стране», так как «два су-
ществующих параллельно авиареги-
стра выглядели абсурдно».

Часть собеседников „Ъ“ полага-
ют, что именно сертификация «как 
наиболее финансово существенная» 
часть работы комитета стала причи-
ной интереса властей к МАК, а также 
поводом переманить в структуры Ро-
савиации оставшихся там специали-
стов по сертификации. Другие счита-
ют, что Минтранс был заинтересован 
в создании полностью подконтроль-
ного и лояльного органа по расследо-
ванию авиапроисшествий.

В любом случае теперь МАК в дей-
ствующем виде, вероятно, «утратит 
свой смысл» и прекратит существо-
вание, полагает директор «Инфо-
моста» Борис Рыбак. «Сертифици-
ровать „новый МАК“ сможет толь-
ко российскую технику, и очевидно, 
что остальные страны—участники 
соглашения окончательно мигриру-
ют в сферу влияния регуляторов ЕС 
и США, в том числе в части расследо-
ваний происшествий»,— сказал он.

Айгуль Абдуллина

МАК по зернышку склевали
Минтранс сместил Татьяну Анодину с поста

Болгария в условиях эмбарго 
ЕС на импорт российской неф-
ти пытается найти вариан-
ты обеспечения сырьем свое-
го НПЗ в Бургасе. Одним из них 
может стать возобновление за-
мороженного больше десяти 
лет назад проекта трубопрово-
да Бургас—Александруполис, 
который на этот раз планирует-
ся развернуть в реверс для по-
ставок из Греции в Болгарию. 
Но эксперты с учетом стоимо-
сти и отсутствия гарантирован-
ных объемов прокачки сом-
неваются в целесообразности 
проекта.

Болгария и Греция договори-
лись в срочном порядке возобно-
вить строительство трубопрово-
да для транспортировки нефти из 
греческого порта Александрупо-
лис в болгарский Бургас. Об этом 
заявил президент Болгарии Румен 
Радев на форуме «Болгарская энер-
гетика: Стратегия 2023–2053». Он 
пояснил, что это необходимо для 
обеспечения сырьем крупнейшего 
в стране нефтеперерабатывающего 
завода в Бургасе (принадлежит ЛУ-
КОЙЛу), а также других НПЗ Черно-
морского региона, «которые смо-
гут получать нефть со всего мира» 
в условиях запрета на импорт в ЕС 
российского сырья.

По словам министра энергетики 
страны Росена Христова, соответст-
вующий меморандум о взаимопо-
нимании с Грецией будет подписан 
в ближайшие недели, что позволит 

начать работу над проектом. На дан-
ный момент НПЗ в Бургасе продол-
жает получать российскую нефть, 
поскольку Болгария получила со-
ответствующие исключения из ев-
ропейского эмбарго до конца 2024 
года. В ЛУКОЙЛе ситуацию коммен-
тировать не стали.

Исходный проект возник в мар-
те 2007 года и предполагал постав-
ки нефти, в основном из России, 
через Болгарию в Грецию в объе-
ме до 50 млн тонн в год. Его стои-
мость тогда оценивалась пример-
но в €1 млрд. Суть проекта была 
в том, чтобы избежать прохода че-
рез крайне загруженный Босфор, 
где танкеры регулярно сталкивают-
ся с пробками.

В 2008 году для строительст-
ва учредили Trans-Balkan Pipeline 
B.V., где России принадлежал 51%, 
остальные доли поровну разделили 
Болгария и Греция. Но в 2012 году 
София в одностороннем порядке 
вышла из соглашения, проект был 
заморожен.

К его воскрешению эксперты от-
носятся скептически. Как отмеча-
ет эксперт Финансового универси-
тета при правительстве РФ Игорь 
Юшков, потребность в строитель-
стве подобного нефтепровода на 
фоне опасений Болгарии в отноше-
нии Турции, которая может в пер-
спективе ограничивать прохожде-
ние судов через свои проливы, есть. 
Но, отмечает господин Юшков, есть 
сомнения в экономической целесо-
образности нефтепровода при до-

вольно небольших объемах потре-
бления в Бургасе: Болгарии при-
дется покупать нефть на мировом 
рынке, доставлять ее в Грецию, пла-
тить за перевалку и прокачку по 
трубопроводу.

В исходной версии нефтепрово-
да Бургас—Александруполис были 
понятны источники поставок в Рос-
сии и их получатели в Средиземно-
морском бассейне, добавляет ру-
ководитель Центра анализа стра-
тегии и технологий развития ТЭКа 
РГУ имени Губкина Вячеслав Ми-
щенко. По мнению эксперта, в на-
стоящий момент такой определен-
ности нет. Господин Мищенко ви-
дит в планах Болгарии в большей 
степени политическое заявление 
о намерении стать независимой от 
поставок из России.

В условиях нефтяного эмбарго 
против РФ не только Болгария пыта-
ется найти возможность обеспече-
ния сырьем заводов, принадлежа-
щих в том числе российским ком-
паниям. Так, Сербия для снабжения 
двух НПЗ, входящих в местную неф-
тяную компанию NIS (56,15% при-
надлежит структурам «Газпрома»), 
рассчитывает построить в партнер-
стве с Венгрией ответвление про-
тяженностью 128 км и стоимостью 
€83 млн от нефтепровода «Дружба». 
Поставки по «Дружбе» по настоянию 
Венгрии исключены из санкций ЕС 
до конца 2024 года. Сейчас Сербия 
получает нефть по нефтепроводу от 
хорватского порта Омишаль.

Ольга Мордюшенко

Болгария тянет трубы к морю
Страна хочет возродить проект Бургас—Александруполис

Когда МАК выступал 
от имени РФ, это был 

документ государственный, 
от имени России как 

государства-разработчика 
и изготовителя.  

Сейчас я не знаю, и никто 
вам не скажет статус 
документа, который, 

возможно, выдает МАК. 
Это «фантик»

— Александр Нерадько, 
глава Росавиации, 28 ноября 2019 года

Ц И Т А Т А

Швейцария*

Турция

Китай

Гонконг

Таиланд

ЭКСПОРТ ЗОЛОТА ИЗ РФ В НЕКОТОРЫЕ СТРАНЫ В 2021–2022 ГОДАХ (ТОННЫ)
январь—октябрь 2022 года январь—октябрь 2021 года

17,1
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3,1
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*ПОСТАВКИ 
В НЕОБРАБОТАННОЙ 
И ПОЛУОБРАБОТАННОЙ
ФОРМЕ НА АФФИНАЖ.

ИСТОЧНИКИ: ITC TRADEMAP, 
ТС КНР, «АНАЛИЗ KEPT».
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Число доменов .ru по итогам 
2022 года опустилось ниже 
5 млн, больше 250 тыс. физлиц 
и ИП перестали быть их адми‑
нистраторами. От владения до‑
менами отказались как мно‑
гие нерезиденты, так и инве‑
сторы. Одновременно зоны 
.рф и .su впервые за шесть лет 
остановили падение. Эксперты 
отмечают, что будущая динами‑
ка показателей будет в первую 
очередь зависеть от экономиче‑
ской активности бизнеса в РФ.

„Ъ“ ознакомился со статистикой 
«Технического центра Интернет» 
(ТЦИ, поддерживает главные рее-
стры доменов .ru, .рф, .su) об изме-
нении числа доменов в 2022 году. 
Число доменов .ru в течение года 
снизилось на 88,2 тыс., до 4,93 млн. 
Пространства .рф и .su (исходно 
было выделено Советскому Сою-
зу, сейчас имеет статус «зарезер-
вированного в исключительном 
порядке») впервые с 2016 года выро-
сли за год, хоть и символически — 
на 1308 (до 676,2 тыс. доменов) 
и 514 (до 105,9 тыс.), соответствен-

но. В течение 2021 года число доме-
нов .рф снижалось на 36,8 тыс., чи-
сло доменов .su — на 3,4 тыс.

Падение темпов регистрации до-
менов .ru связано с уходом зарубеж-
ных игроков с российского рынка, 
а рост интереса к доменам .рф и.su — 
с «поисками альтернатив доменам 
в международных зонах», сказала 
„Ъ“ руководитель отдела доменов 
и сопутствующих сервисов Ru-Cen-
ter Марина Брик. В зоне .ru традици-
онно велика доля доменных имен, 
зарегистрированных нерезидента-
ми, уточняет директор Координа-
ционного центра .RU/.РФ Андрей Во-
робьев: «Часть владельцев доменов 
смогла перевести домены на поддер-
жку к другим регистраторам. Но ве-
лика доля тех, кто отказался от даль-
нейшего использования».

После начала военных действий 
на Украине крупнейший в мире ре-
гистратор GoDaddy прекратил пе-
репродажу и оформление регистра-
ций доменов .ru, таким же образом 
поступил и сервис 101domains. Ре-
гистраторы Namecheap, Bluehost 
и Ionos ограничили или прекрати-

ли работу с клиентами из РФ. Взаи-
модействие с компаниями, которые 
не объявляли о подобных мерах, за-
труднили проблемы с трансгранич-
ными платежами.

В статистике зоны .ru отража-
ются и экономические трудно-
сти — в частности, «снижение ко-
личества администраторов среди 
малого и среднего бизнеса», доба-
вил господин Воробьев. По данным 
ТЦИ, за год снизилось число доме-
нов, зарегистрированных на фи-
зические лица и ИП,— на 258 тыс., 
до 3,64 млн (73,8% от общего). Чи-
сло доменов, зарегистрирован-
ных на юрлиц, выросло за год 
на 170 тыс., до 1,28 млн (26,1%).

Также на зоне .ru отразилось изме-
нение спроса со стороны тех, кто ре-
гистрирует и покупает домены с це-
лью продажи, считает один из таких 
инвесторов Павел Гросс-Днепров: 
«Домейнеры пересмотрели портфо-
лио и избавились от наименее ин-
тересных активов». Имена в зонах 
.рф и .su, по его словам, «обычно ре-
гистрирует реальный бизнес, кото-
рый и обеспечил рост».

Компании, в том числе иностран-
ные, часто заводили отдельные до-
мены для каждой рекламной и про-
мокампаний, сказал гендиректор 
Института исследований интерне-
та Карен Казарян: «Количество ре-
гистраций доменов служит показа-
телем экономической активности». 
Дальнейшая динамика, по его сло-
вам, будет коррелировать именно 
с этой активностью.

В течение 2022 года Минцифры 
поручало государственным органам 
перейти на использование россий-
ских серверов доменных имен (см. 
„Ъ“ от 6 марта 2022 года), а также обя-
зало чиновников создавать офици-
альные адреса электронной почты 
только в национальном доменном 
пространстве. Некоторый рост чи-
сла доменов .рф и .su «можно списать 
на эти и подобные меры», считает 
источник „Ъ“ в телекоммуникацион-
ной отрасли. При этом он отметил, 
что строить какие-либо тренды пока 
что рано: «Для этого нужно видеть 
изменения хотя бы на единицы про-
центов».

Юрий Литвиненко

Что в домене тебе моем
Зона .ru сокращается

Популярная в конце 1990‑х го‑
дов российская сеть магазинов 
джинсовой одежды Westland 
с якобы американскими кор‑
нями готовится свернуть биз‑
нес. Компания закрыла интер‑
нет‑магазин и большую часть 
розничных точек, распрода‑
вая остатки коллекций. Ассор‑
тимент Westland многие годы 
не менялся, из‑за чего бренд мог 
растерять часть потребителей 
и не выдержать конкуренции.

Российская сеть магазинов джин-
совой одежды Westland сворачива-
ет свою деятельность, рассказали 
два источника „Ъ“ на рынке торго-
вой недвижимости. На горячей ли-
нии Westland „Ъ“ подтвердили, что 
магазины сети постепенно закры-
ваются после распродажи товар-
ных остатков. Новую продукцию за-
возить в магазины не планируется, 
уточнил сотрудник. Интернет-мага-
зин Westland перестал принимать 
заказы осенью 2022 года. Связаться 
с представителем Westland не уда-
лось: электронная почта офиса сети 
не принимает новые письма.

Westland существует с 1994 года, 
специализируется на продаже муж-
ской и женской джинсовой одежды. 
Развивает как собственную рознич-
ную сеть, так и магазины по фран-
шизе. Владельцем товарных знаков, 
связанных с Westland, по данным 
Роспатента, выступает бизнесмен 
Михаил Мендоса-Бландон. Он так-
же указан руководителем компании 
Westland на сайте организации со-
действия военно-спортивному и па-
триотическому воспитанию «Ас-
социация Витязей». Кроме того, 
бизнесмен выступает президентом 
благотворительного фонда «Энци-
клопедия Серафима Саровского».

Глава ритейл-департамента 
CORE.XP Марина Малахатько отме-
чает, что Westland позиционировал-
ся как американский бренд джин-
сов в массовом сегменте, и около 
20 лет это была популярная марка, 
магазины которой присутствовали 
во многих торговых центрах по всей 
стране. Но в последние годы сеть зна-
чительно сократилась. 

По данным на сайте Westland, 
в 2020 году под брендом работало 
около 55 собственных магазинов 
в крупных городах России, а сегодня 
открытыми остаются девять точек 
в Москве, Подмосковье, Санкт-Пе-
тербурге, Краснодаре, Новоси-

бирске и Омске. По словам одного 
из собеседников „Ъ“, сегодня собст-
венные магазины Westland продает 
со значительным дисконтом.

Прекращение работы Westland 
может стать одним из немногих при-
меров закрытия российского брен-
да одежды на фоне ухода из страны 
ряда глобальных брендов и роста 
интереса к локальным маркам. Сре-
ди покинувших рынок РФ игроков 
была и американская сеть джинсо-
вой одежды Levi’s, часть местных 
магазинов которой сменила управ-
ляющего и возобновила работу под 
вывеской JNS. Крупные российские 
сети, такие как «Глория Джинс», в та-
ких условиях, напротив, наращива-
ют экспансию.

Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов отме-
чает, что в последние годы Westland 
нельзя было назвать лидером сре-
ди игроков, специализирующихся 
на продаже джинсовой одежды. Ком-
пания практически не вкладывалась 
в развитие, а для продвижения фран-
шизы активно использовала «амери-
канский» имидж, указывает он. Как 
отмечает Марина Малахатько, West-
land за 30 лет могла растерять часть 
потребителей. Для сохранения кон-
курентоспособности сети стоило 
обновить ассортимент, маркетинг 
и позиционирование, а также сос-
редоточиться на новых каналах про-
даж, указывает эксперт. 

По мнению Алексея Ванчугова, 
сокращение розничных магазинов 
может быть связано с накопленны-
ми крупными долгами по многим 
объектам. Марина Малахатько так-
же не исключает, что решение о сво-
рачивании розницы Westland могло 
стать следствием высокой долговой 
нагрузки компании, а также воз-
можной потери интереса бенефици-
аров бизнеса к развитию Westland. 
Источник „Ъ“ среди производителей 
и продавцов одежды также отмечает, 
что Westland давно не проявляла ак-
тивности на фешен-рынке.

По данным Focus Technologies, 
в 2022 году число покупателей в ма-
газинах одежды в московских торго-
вых центрах сократилось на 9% год 
к году, а оборот вырос на 5% на фоне 
увеличения среднего чека на 15%. 
По оценкам Fashion Consulting 
Group, оборот фешен-рынка в Рос-
сии в 2022 году сократился пример-
но на 10%, до 2,4 трлн руб.

Алина Савицкая

Westland 
сворачивает джинсы
Российская сеть готовится 
закрыть бизнес

Крупные иностранные пище‑
вые компании пересматривают 
портфель активов в России. Так, 
американская Mars ищет поку‑
пателей на завод соусов в Под‑
московье, который не смог 
обеспечить желаемых объемов 
продаж и прибыли. Актив мо‑
жет заинтересовать других иг‑
роков, но быстро завершить 
сделку вряд ли удастся, отмеча‑
ют эксперты.

Mars ищет покупателей на завод 
соусов в Луховицах Московской об-
ласти, рассказали источники „Ъ“ 
среди производителей продуктов, 
в том числе получивших предло-
жение о приобретении актива. Ко-
пия презентации для инвесторов 
есть у „Ъ“. Комплекс включает про-
изводственную линию мощностью 
20 тыс. тонн соусов в год, на границе 
территории есть железнодорожная 
ветка. Бренды в сделку не входят, го-
ворят источники „Ъ“. Актив оцени-
вается продавцом в 370 млн руб.

Американская Mars — круп-
ный производитель кондитер-
ских изделий, продуктов питания 
и кормов для домашних живот-
ных. Портфель брендов включа-
ет Mars, Snickers, Milky Way, Boun-
ty, Twix, Skittles, M&M’s, Orbit, 
Pedigree, Whiskas. В России управ-

ляет десятью фабриками. В 2021 
году выручка ООО «Марс» выросла 
на 11,4%, до 155,48 млрд руб., чи-
стая прибыль снизились на 5,8%, 
до 17,2 млрд руб.

Предприятие в Луховицах перво-
начально выпускало супы в асепти-
ческой упаковке под брендом «Гур-
мания», но в 2010 году продукт было 
решено вывести с рынка, а завод пе-
решел на производство соусов Dol-
mio и Ben’s Original (ранее Uncle 
Ben’s). По словам одного из источни-
ков „Ъ“, продажа актива может быть 
связана с тем, что этот бизнес для 
Mars в России перестал быть при-
быльным. После начала военных 
действий РФ на Украине Mars сооб-
щила о прекращении новых инвес-
тиций в российский рынок, останов-
ке импорта и экспорта, отметив, что 
местные фабрики продолжают рабо-
тать. В Mars заявили „Ъ“, что реши-
ли закрыть завод в Луховицах в 2020 
году в рамках стратегии повышения 
эффективности бизнеса, а на опера-
ционную деятельность компании 
это не влияет.

Управляющий партнер Walnut 
Capital Артем Моторный отмечает, 
что Dolmio и Ben’s Original не обес-
печивали существенного объема 
продаж, направление не приноси-
ло Mars значимой прибыли, а со-

здавать новые марки в сегменте 
с соответствующим уровнем затрат 
неоправданно. В таких условиях же-
лание реализовать производствен-
ные активы очевидно, констатирует 
он. В конце 2021 года Unilever объя-
вил о продаже российского бизне-
са по производству соусов, включая 
фабрику в Туле, бренд «Балтимор» 
и права на марку Calve в России 
и СНГ, группе KDV Дениса Штенгело-
ва. Аналитики связывали сделку (см. 
„Ъ“ от 18 октября 2021 года) в том чи-
сле с отсутствием у Unilever верти-
кально интегрированного произ-
водства.

По словам собеседников „Ъ“, ин-
терес к заводу Mars во многом будет 
зависеть от оборудования, которое 
должно быть совместимо с имею-
щимся у покупателя. Названная цена 
также может быть завышенной, до-
бавляет один из собеседников „Ъ“. 
Основатель ГК «Дядя Ваня» Тигран 
Телунц говорит, что для его группы 
актив не представляет интереса, так 
как компания развивает собствен-
ные площадки.

Инвестбанкир Илья Шумов гово-
рит, что на рынке много выставлен-
ных на продажу небольших бизне-
сов иностранных игроков, которым 
намного проще продать активы 
в России, чем крупным компаниям. 

По его словам, для Mars продажа за-
вода в Луховицах по сути относится 
к реализации «непрофильных акти-
вов». При встраивании в крупный 
холдинг площадка сможет прине-
сти дополнительную прибыль, так-
же покупателями могут выступить 
региональные компании, добавля-
ет господин Шумов. Но, отмечает он, 
быстрой продажи ожидать не стоит. 
Ранее стало известно (см. „Ъ“ от 29 
июля 2022 года) о планах американ-
ской Kraft Heinz продать российский 
бизнес детского питания, который 
также мог не оправдать ожиданий 
компании.

По данным NielsenIQ, продажи 
столовых соусов, к которым отно-
сятся Dolmio и Ben’s Original, в ян-
варе—ноябре 2022 года в денежном 
выражении выросли на 21,7% — 
самыми высокими темпами сре-
ди сходных категорий. В натураль-
ном выражении оборот снизился 
на 2,7%. Для сравнения: натураль-
ные продажи майонеза сократились 
на 2,6%, а денежные росли на 19,4%. 
Спрос на аджику и хрен в натураль-
ном выражении упал на 15% и вы-
рос на 9,3% в деньгах, подсчитали 
в NielsenIQ.

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин, 
Санкт‑Петербург

Mars подал сигнал соус
Компания продает непрофильный подмосковный завод

Уход зарубежных гостиничных 
сетей и сохраняющиеся для рос‑
сиян сложности с поездками 
за рубеж стимулируют отелье‑
ров активнее искать регионы 
присутствия внутри страны. Az‑
imut Hotels Александра Клячи‑
на может построить новые от‑
ели в Кабардино‑Балкарии, Ка‑
релии и на Алтае, суммарно вло‑
жив в них более 10 млрд руб. 
Участники рынка называют 
выбранные локации удачны‑
ми, но предупреждают, что реа‑
лизация проектов целесообраз‑
на лишь с господдержкой, си‑
туация с которой пока остается 
 неясной. 

«Азимут Девелопмент», подкон-
трольный Azimut Hotels Александра 
Клячина, учредил три новые струк-
туры под гостиничные проекты, сле-
дует из данные Kartoteka.ru. Юрлица 
зарегистрированы в Тырныаузе Ка-
бардино-Балкарии, в Иогаче Респу-
блики Алтай и карельской Сортавале. 
Представитель Gleden Invest (управ-
ляет активами господина Клячина) 
пояснил „Ъ“, что локации под новые 
проекты определены, но концепция 
прорабатывается для каждого из них 
отдельно. Компания займется стро-
ительством отелей, если заработа-
ет программа субсидирования кре-
дитов на создание новых гостиниц. 
В ВЭБ.РФ (оператор программы суб-
сидирования) пояснили, что работа-
ют с Azimut Hotels и рассматривают 
ее проекты для финансирования. 

Azimut Hotels существует с 2006 
года, сейчас под ее управлением по-
чти 70 отелей и санаториев с общим 
фондом около 12 тыс. номеров. Сеть 
оценивала свою выручку по итогам 
2022 года в 17 млрд руб., это больше 
на 21,4% год к году.

Крупные российские гостинич-
ные бренды сейчас наращивают 
портфель на фоне ухода с рынка ча-
сти глобальных игроков, отмеча-
ли ранее консультанты. Основатель 
Ivashkevich Hospitality Станислав 
Ивашкевич называет выбранные 
для новых проектов Azimut Ho-
tels локации перспективными, так 
как там есть дефицит средств раз-
мещения. Тырныауз находится 
в 43 км от горнолыжного курорта 

«Эльбрус». Здесь, по словам госпо-
дина Ивашкевича, может быть во-
стребован крупный объект на 300–
400 номеров с объемом инвестиций 
5 млрд руб. Гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
называет Приэльбрусье востребо-
ванным туристическим направле-
нием и престижной локацией для 
горнолыжников. Но расположение 
в самом Тырныаузе будет неудач-
ной идеей из-за его удаленности 
от склона и депрессивного облика 
города, считает он.

На Алтае и в Сортавале, по оцен-
кам господина Ивашкевича, речь 
может идти о гостиницах на 150–
200 номеров, стоимость каждой 
из которых может составить 2,5–
3 млрд руб. Основной проблемой 
этих площадок, как и Приэльбру-
сья, эксперт считает выраженную 
сезонность и низкий спрос в перио-
ды межсезонья. По его словам, вый-
ти из ситуации можно за счет на-
личия в отелях дополнительных 
функций, как, например, спа-цен-
тров. Господин Ромашкин говорит 
о растущем турпотоке в Сортавалу 
и на Алтай.

Собеседник „Ъ“ на гостиничном 
рынке предполагает, что в новых 
проектах Azimut Hotels могут при-
нять участие государственные или 
муниципальные структуры: на это 
указывают выбор регионов и общая 
стратегия развития сети. По его мне-
нию, реализовывать крупные гости-
ничные проекты без кредитов с го-

споддержкой сейчас сложно. «Банки 
предлагают преимущественно зай-
мы на десять лет, но окупаемость от-
елей при стоимости денег в 5% со-
ставляет около 15 лет»,— поясняет 
собеседник „Ъ“.

Программа льготного кредито-
вания проектов по развитию вну-
треннего туризма существует с 2021 
года и предполагает субсидирова-
ние ставок по выданным займам 
до 3–5%. Изначально первичным от-
бором проектов занимался Росту-
ризм, но в конце 2022 года функции 
ведомства были переданы Минэко-
номики. Предполагалось, что ми-
нистерство проведет дополнитель-
ный мониторинг отобранных более 
чем 50 проектов, но участники рын-
ка до сих пор не получили информа-
ции о результатах, говорит независи-
мый эксперт Алексей Кожевников. 
В Минэкономики „Ъ“ оперативно 
не ответили. 

Зампред Союза туризма и госте-
приимства Роман Еремян предпола-
гает, что выделение господдержки 
для новых проектов Azimut Hotels 
может и не привести к возникнове-
нию дополнительного турпотока 
в выбранных локациях. Впрочем, 
эксперт называет этот процесс «нор-
мальным» для рынка. По его словам, 
в Сочи на первых порах ситуация 
развивалась аналогично, но это по-
зволило повысить общий уровень 
обслуживания.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Azimut Hotels бронирует регионы
Группа может построить три новых отеля

Источник „Ъ“ уточнил, что про-
изводственных мощностей в Рос-
сии у Electrolux не было, в стране 
осталась только команда техподдер-
жки: «Вероятнее всего, сборка будет 
вестись на китайских заводах, кото-
рые выпускали технику Electrolux». 
Но господин Беляков отметил, что 
шведский Electrolux не производит 
свою продукцию на китайских и ту-
рецких фабриках: «Большая часть 
электроники собирается в ЕС».

Проект Vard вряд ли будет раз-
виваться только за счет заемных 
средств, отмечает другой собесед-
ник „Ъ“ на рынке. По его словам, 
для запуска нового бренда и произ-
водства может быть использован ка-
питал, который остался у Electrolux 
в России (собеседник „Ъ“ утвержда-
ет, что речь идет о нескольких мил-
лиардах рублей). В таком случае, 
отмечает источник „Ъ“, при возвра-
щении компании в страну она мо-
жет, например, получить обратно 
ООО «Е.Кампани», полностью или 
частично. По его мнению, сделка 
по передаче ООО топ-менеджменту 
«могла быть формальной, а фактиче-
ски Electrolux продолжает оказывать 
поддержку подразделению».

По данным «М.Видео-Эльдорадо» 
за январь—сентябрь 2022 года, в про-
дажах бытовой техники в России ли-
дировали преимущественно китай-
ские и турецкие бренды. В сегменте 
холодильников 14,8% рынка занял 
Haier, на втором месте —белорус-
ский Atlant с долей 9,7%, в стираль-
ных машинах на первом месте Haier 
c 18,2%, на втором —турецкий Can-

dy (15,2%), а в сегменте духовых шка-
фов и варочных плит у Haier 15,1%, 
следом идет словенский бренд Gore-
nje (13,8%) (см. „Ъ“ от 18 ноября 2022 
года). Electrolux на тот момент сохра-
нял серьезную, хотя и существенно 
снизившуюся, долю в продажах ду-
ховых шкафов и варочных панелей: 
в сентябре 2021 года она составля-
ла 14,9% в штуках, а в сентябре 2022 
года — 5,1%. 

По мнению представителя Ас-
социации торговых компаний 
и товаропроизводителей электро-
бытовой и компьютерной техни-
ки РАТЭК Антона Гуськова, с уче-
том ухода иностранных вендоров 
с российского рынка вывод ново-
го бренда может оказаться успеш-
ным и позволить компании занять 
заметную долю в сегменте бытовой 
техники. Однако, подчеркивает экс-
перт, все будет зависеть от выработ-
ки и реализации стратегии, в том 
числе ценовой.

Тимофей Корнев

Electrolux намыл 
новый бренд

Потенциал есть 
практически во всех 

регионах нашей страны
— Максим Бродовский,
гендиректор Azimut Hotels,  

в интервью газете «Ведомости»  
в 2019 году

Ц И Т А Т А

156,7 миллиарда 
рублей
составили продажи  
малой бытовой техники 
по итогам девяти  
месяцев 2022 года,  
по оценке 
«Марвел-Дистрибуции»
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Отеческий кольт, 
начало начал
Выходят «Отзвуки прошлого» Бретта Доноху

В прокат выходит вестерн «Отзвуки 
прошлого» Бретта Доноху с Николасом 
Кейджем в главной роли. Вторую попыт-
ку известного артиста выступить в этом 
жанре нельзя назвать совсем проваль-
ной, но было бы интереснее посмотреть 
ту же историю в руках лучшего режиссе-
ра, считает Юлия Шагельман. 

 
 
 
 
 
лодотворная карьера Никола-

са Кейджа (на сегодняшний день в списке 
его ролей на сайте IMDB значится 112 наи-
менований — и еще шесть проектов нахо-
дятся на разных стадиях производства, так 
что останавливаться он, судя по всему, не со-
бирается) всегда была предметом присталь-
ного внимания киноманов. При этом с нача-
ла 1980-х годов, когда племянник Фрэнсиса 
Форда Копполы дебютировал в кино под 
псевдонимом, чтобы не пользоваться приви-
легиями, связанными со знаменитой фами-
лией, это внимание несколько раз меняло 
окраску. От интереса к талантливому акте-
ру, умело выбирающему сценарии, оно эво-
люционировало к досужему любопытству, 
подогреваемому колонками светских спле-
тен, разочарованию формата «зачем он дела-
ет это с собой и с нами» и к тому чувству за-
вороженного оцепенения, с которым, даже 
против своего желания, останавливаешься 
посмотреть на последствия автокатастрофы. 

Лауреат «Оскара» (он получил его в 1996 
году за роль в фильме Майка Фиггиса «По-
кидая Лас-Вегас»), снимавшийся у Мартина 
Скорсезе, Дэвида Линча, Алана Паркера, бра-
тьев Коэн и своего собственного дяди, Кейдж 
в 90-х стал неожиданной звездой боевиков 
(«Воздушная тюрьма», «Без лица», «Угнать за 

60 секунд») и одним из самых высокооплачи-
ваемых актеров Голливуда. Потом промотал 
все свои деньги на безумные покупки вроде 
живых крокодилов и особняков серийных 
убийц, влез в долги, вляпался в неприятности 
с налоговой и принялся сниматься во всем, 
что предложат. На долгие годы его фамилия 
в титрах стала синонимом трэша, сам он прев-
ратился в мем, а груз эксцентричных поступ-
ков начал из реальной жизни просачиваться 
и на экран, например, в таких фильмах, как 
прошлогодняя «Невыносимая тяжесть огром-
ного таланта», где он сыграл выкрученную на 
максимум версию своей публичной персоны. 

При этом выходы в подобных постмо-
дернистских лентах и совсем диких мало-
бюджетных проектах вроде «Мэнди» (2017) 
Кейдж сочетает с озвучкой мультфильмов 
и ролями во вполне традиционных, хотя 
тоже недорогих в производстве картинах, од-
ной из которых и стали «Отзвуки прошлого». 
Ведь что может быть более традиционным, 
чем вестерн — как ни удивительно, всего вто-
рой в фильмографии актера после прошло-
годней же экранизации классического рома-
на Джона Уильямса «Перекресток мясника». 
Но если та картина отличалась ревизионист-
ским подходом, то Бретт Доноху следует по 
пути, проторенному классиками жанра (что-
бы не сказать — слепо им подражает).

С героем Кейджа, хладнокровным наем-
ным стрелком Колтоном Бриггсом, мы зна-
комимся, когда он равнодушно наблюдает за 
сценой казни в маленьком городке. Его, оче-
видно, подрядили с целью обеспечить ее бес-
препятственное проведение, но в результате 
небольшой заварушки и заказчик, и предпо-
лагаемый преступник оказываются убиты — 
причем в последнего, только что спасшегося 
от петли, стреляет сам Бриггс на глазах у его 
сына. Спустя двадцать лет бывший безжалост-
ный убийца ведет спокойную жизнь с люби-

мой женой (Керри Кнуппе) в другом городке 
на фронтире, где владеет лавкой и без удо-
вольствия, но покорно подчиняясь просьбам 
супруги, водит в школу 12-летнюю дочь Брук 
(Райан Кира Армстронг), к которой не испы-
тывает особо теплых чувств — но в этом девоч-
ка отвечает ему взаимностью. Однажды, пока 
они оба сидят в лавке, их расположенный на 
отшибе дом навещает небольшой отряд сбе-
жавших из тюрьмы бандитов, которые убива-
ют жену Бриггса и оставляют ему персональ-
ное послание кровью на стене амбара. 

Разумеется, их молодой голубоглазый 
предводитель по имени Джеймс Маккали-
стер (Ноа Ле Грос) — тот самый, но подросший 
мальчик из пролога, отца которого убил Бриг-
гс, и теперь он одержим местью. Самое обид-
ное, что Бриггс его решительно не помнит, 
но тем не менее устремляется в погоню, что-
бы, в свою очередь, отомстить за жену. Дочку 
ему приходится взять с собой, и в пути меж-
ду ними наконец начинают складываться ка-
кие-то отношения (тут автор сценария Карл 
Лукас явно оглядывается на такие примеры, 
как «Настоящее мужество» с Джоном Уэйном). 

Бриггс учит Брук правильно распреде-
лять свои силы в дороге, разводить костер, 
обрабатывать огнестрельные раны и, конеч-
но, стрелять. Но главное, что их связывает,— 

это общее неумение испытывать и прояв-
лять эмоции общепринятым образом, даже 
ту боль, которую обоим причинила смерть 
любимой и матери. Термина «расстройст-
во аутистического спектра» в описываемые 
времена, естественно, не существовало, но 
само-то расстройство было, и сцены, в кото-
рых Кейдж и его юная коллега получают воз-
можность продемонстрировать эту сторону 
своих персонажей,— лучшие в фильме. Увы, 
они быстро уступают место стандартному на-
бору засад и перестрелок, а также утрирован-
ному перформансу Ле Гроса, для которого он 
вдохновлялся то ли Леонардо Ди Каприо, 
сыгравшим плохого актера вестернов в «Од-
нажды… в Голливуде», то ли самим Кейджем 
в его самых развинченных ролях.

ПРЕМЬЕРА ЭСТРАДНАЯ МУЗЫКА 

Музыкальный пароход
Старая и новая эмиграция в альбоме «После России»

Вышел в свет музыкальный сбор-
ник «После России», составлен-
ный журналистом Романом Либе-
ровым из песен на стихи поэтов 
первой волны русской эмигра-
ции. Их записали ведущие не-
зависимые музыканты России, 
в большинстве своем Россию 
покинувшие. Альбом послушал 
Борис Барабанов. 

 
 
 
льбом песен, названный 

так же, как сборник стихов Мари-
ны Цветаевой периода эмиграции, 
вышел спустя ровно два года после 
трибьюта «Сохрани мою речь навсег-
да». Тогда Роман Либеров раздал му-
зыкантам стихи Осипа Мандельшта-
ма, и резонанс был оглушительный. 
В проекте приняли участие как ин-
ди-артисты, так и большие звезды, 
например Леонид Агутин. Впервые 
после Аллы Пугачевой и ее хитов 
конца 1970-х «Жил Александр Герце-
вич» и «Ленинград» авторы трибью-
та положили стихи Мандельштама 
на «легкую» музыку. 

Альбом «После России» справед-
ливо рассматривать как финальную 
точку на столетнем отрезке, отделя-
ющем нас от «философского паро-
хода». И естественно, невозможно 
не искать перекличку между судьба-
ми авторов песен и авторов стихот-
ворений. Роман Либеров предложил 
музыкантам-современникам тексты 

поэтов, чей талант расцвел в эмиг-
рации и чьи жизни также закончи-
лись на чужбине. Отсюда гораздо 
меньшая их узнаваемость даже сре-
ди преданных и эрудированных по-
клонников русской поэзии. Поэтому 
проект «После России» представляет 
собой не просто сборник песен, раз-
мещенный на цифровых площадках, 
но и полноценный веб-сайт — путе-
водитель по судьбам поэтов и по цен-
трам-хабам русской эмиграции. Тогда 
это были Париж, Берлин, Стамбул. Те-
перь — Тбилиси, Рига, Лондон. 

Биографий авторов песен на сай-
те нет. С одной стороны, по большей 
части они хорошо знакомы всем, кто 
следит за независимой русскоязыч-
ной музыкой. Здесь Noize MC (ис-
полнитель Иван Алексеев внесен 
Минюстом РФ в список иноагентов), 
Монеточка, «Сансара», «Ногу свело!», 
«Порнофильмы», Tequilajazzz. С дру-
гой — прямо сейчас пишутся новые 
главы этих биографий. Большинство 
авторов песен покинули страну по-
сле начала СВО, и вряд ли в ближай-
шее время можно ожидать их кон-
церты на родине. 

Пожалуй, единственные из мас-
сово популярных артистов, кто от-
метился на альбоме «После России» 

и при этом продолжает гастролиро-
вать по стране, это группа «Наив». Они 
положили на музыку стихотворение 
Вадима Андреева (сына писателя Ле-
онида Андреева) «Пулемет». Отшли-
фованный в студии панк-рок «Наива» 
прекрасно сочетается с текстом-пред-
видением. Возможно, не все цените-
ли изящной словесности согласятся 
с андреевским эпитетом «толковый» 
в применении к пулемету, но пред-
чувствие гражданской войны, зало-
женное в тексте, наверняка вызовет 
отклик у многих слушателей. 

Разумеется, не стоит злоупотре-
блять параллелями. Это эмигранты 
первой волны в изгнании были вы-
нуждены работать таксистами, ки-
номеханиками и продавцами кофе; 
покинувшие Россию в 2022 году му-
зыканты в большинстве своем рабо-
тают по профессии, некоторые даже 
устраивают целые концертные тур-
не. Но есть и те, кто повторяет судьбу 
эмигрантов начала прошлого столе-
тия почти буквально. Например, ека-
теринбургский актер, поэт и рэпер 
Наум Блик работает в одном из па-
рижских «Бургер Кингов», что не ме-
шает ему продолжать писать стихи. 
На альбоме есть его песня «Во сне», 
которая написана на стихи Вадима 
Андреева и Юрия Мандельштама, 
однофамильца великого поэта, так-
же жившего когда-то в Париже и по-
гибшего в Освенциме.

Участник классической груп-
пы русского рэпа «Каста» Шым на-
чинает свой трек «Человек начи-
нается с горя» на стихи Алексея 
Эйснера с мелодекламации в стиле 
школьного драмкружка и лишь по-
том выруливает к привычной мощ-
ной ростовской читке. Группа «Пор-
нофильмы» также удивляет. Трек 
«Я не умру» на стихи Довида Кну-
та звучит как белогвардейский ро-
манс, который легко представить 
себе в исполнении Александра Ма-
линина. Но совсем скоро появляет-
ся гитара «с фузом», и романс в конце 
концов превращается в блюз. 

Авторы треков демонстрируют 
не только понимание исходного по-
этического материала, но и прекрас-
ную музыкальную форму. «Расстрел» 
Монеточки на стихи Владимира На-
бокова, «Издалека» RSAC на стихи 
Георгия Раевского, «Флаги» Бориса 
Поплавского, исполненные непо-
дражаемым голосом Евгения Федо-
рова из Tequilajazzz, неожиданная 
русская мелодика «Парнаса» Сергея 
Бонгарта, записанного Noize MC,— 
все это материал, который вполне 
может жить в плейлистах вне исто-
рического контекста. 

Возможно, центральный трек 
альбома — «Уходящий берег» на сти-
хи донского казака и парижско-
го эмигранта Николая Туроверова. 
Кинематографический аналог пес-
ни — финальный фрагмент фильма 
«Служили два товарища», в котором 

бегущий из Крыма в 1920-м герой 
Владимира Высоцкого расстается 
с собственным конем. Наверняка 
многие слышали этот текст в испол-
нении Никиты Михалкова и Нико-

лая Расторгуева — под именем «Мой 
конь» он звучал на альбоме «Любэ» 
«Рассея». Авторы нынешней версии 
Миша Дымов и Мила Варавина — 
вероятно, наименее известные ши-

рокой публике участники трибью-
та. Песня, однако, у них получилась 
трогательная и гораздо более аутен-
тичная, нежели у любимой группы 
российского президента.

П

А

культура

Нелюдимость собственного героя 
Николас Кейдж изображает 
в кадре с предельной 
убедительностью    
ФОТО KEHANA KRUMME / SATURN FILMS

Монеточке достался един-
ственный по-настоящему 
знаменитый текст  
альбома — «Расстрел»  
Владимира Набокова   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Во второй день Открытого чемпи-
оната Австралии, набирающего 
ход в Мельбурне, первая ракетка 
России Андрей Рублев, несмотря 
на тяжелые погодные условия, 
в трех партиях уверенно переиг-
рал победителя US Open трехлет-
ней давности австрийца Домини-
ка Тима. Позже главный фаворит 
турнира серб Новак Джокович, 
вышедший на корт с забинтован-
ным левым бедром, одержал уве-
ренную победу над испанцем Ро-
берто Карбальесом Баэной.

торник на Открытом 
чемпионате Австралии поделил-
ся на две части. Первая была очень 
жаркой. Организаторам даже при-
шлось приостановить матчи на всех 
кортах, после чего три главные аре-
ны были перекрыты раздвижными 
крышами. Через некоторое время 
игры возобновились, но вскоре на 
Мельбурн обрушился сильнейший 
ливень, по причине чего более деся-
ти матчей остались незавершенны-
ми, а еще примерно столько же не 
начались. Впрочем, турнирный гра-
фик главных действующих лиц Aus-
tralian Open не пострадал.

Одним из первых во вторник ре-
шил задачу выхода в 1/32 финала 
Андрей Рублев. Встречу с австрий-
цем Домиником Тимом болельщи-
ки россиянина ожидали насторо-
женно. Конечно, нынешний Тим 
мало напоминает того опаснейшего 

мастера, который пять лет подряд 
не покидал первую десятку, а в сен-
тябре 2020 года на US Open завоевал 
свой семнадцатый, самый главный 
и пока последний титул. Однако 

два подряд поражения Рублева на 
недавних турнирах в Аделаиде на-
мекали, что мельбурнский старт мо-
жет получиться для него весьма не-
простым.

Оказалось, что эти опасения 
были напрасны. Россиянин про-
вел очень качественный трехсето-
вый матч, и где-то через час после 
первого удара по мячу его победа 

практически не вызывала никаких 
сомнений. Определенные недочеты 
у мельбурнского четвертьфинали-
ста двухлетней давности, конечно, 
просматривались. Например, сред-

няя скорость второй подачи Рубле-
ва составила всего 128 км/ч, но это 
его старая беда. В целом же росси-
янин действовал в своей любимой 
манере, оказывая на Тима макси-
мальное давление с задней линии, 
и выиграл в общей сложности на 20 
очков больше. За два с небольшим 
часа игры австрийцу не удалось сде-
лать ни одного брейка, в то время 
как Рублев взял чужую подачу че-
тыре раза. Для полной объективно-
сти, правда, надо иметь в виду, что 
еще в первом сете Тим получил лег-
кую травмы мышц брюшного прес-
са, и ему пришлось изменить под-
брос мяча. Тем не менее после игры 
австриец был объективным. «Чест-
но говоря, мне кажется, что я вряд 
ли смог бы обыграть Рублева, даже 
если бы был абсолютно здоро-
вым»,— признал он.

Соперник Рублева в 1/32 фина-
ла должен был определиться чуть 
позже, по итогам встречи получив-
шего wild card австралийца Макса 
Парселла c 48-й ракеткой мира фин-
ном Эмилем Руусувуори. Однако 
из-за дождя матч между ними был 
прерван перед началом тай-брейка 
в четвертом сете. А вот девятикрат-
ный чемпион Australian Open Новак 
Джокович, имевший привилегию 
играть под крышей главного кор-
та Rod Laver Arena, все свои пробле-
мы решил по расписанию. Фаворит 
вышел на корт с забинтованным 
левым бедром, травмированным 
примерно десять дней назад, и по-
началу испанец Роберто Карбальес 

Баэна сумел завязать борьбу. Но по-
сле того, как Джокович в пятом гей-
ме первой партии отыгрался с 0:40, 
все встало на свои места. Поймав 
привычные ощущения на самом 
успешном стадионе в своей карье-
ре, он в общей сложности выиграл 
ударами навылет 41 очко против 
14 — у соперника, а в третьем сете, 
взятом всухую, отдал лишь 4 очка.

Самой же интересной получи-
лась во вторник битва с участием 
старого соперника серба — Энди 
Маррея, которому четыре года на-
зад как раз в Мельбурне была про-
ведена операция по эндопротези-
рованию тазобедренного сустава. 
Сражаясь с находящимся в расцве-
те сил итальянцем Маттео Берретти-
ни, он был невероятно хорош — су-
мел отыграть матчбол и победить на 
супер-тай-брейке пятой партии по-
сле без малого пяти часов жестокой 
беготни. Статистика Маррея в Мель-
бурне уникальна. В свое время он 
проиграл там пять финалов — один 
Роджеру Федереру и четыре Новаку 
Джоковичу. Конечно, сейчас, тратя 
каждый день по паре часов на вос-
становительные процедуры, на ти-
тул Маррей претендовать не мо-
жет. Но его преданность теннису 
не остается без внимания. «Это про-
сто потрясающе»,— восхищался во 
вторник британцем известный бол-
гарин Григор Димитров, который 
в третьем круге может выйти на 
Джоковича, а на старте обыграл рос-
сиянина Аслана Карацева.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

С легким жаром
Андрей Рублев под горячим мельбурнским солнцем  
не оставил шансов Доминику Тиму

Проиграв два матча 
на старте сезона, Андрей 
Рублев наконец одержал 
свою первую победу в этом 
году — над австрийцем  
Домиником Тимом   
ФОТО ANTHONY WALLACE / AFP

Альберт Батыргазиев, един-
ственный российский облада-
тель золота Олимпиады в Токио 
в боксе и один из самых пер-
спективных отечественных про-
фессиональных бойцов, про-
ведет в феврале чрезвычайно 
важный с точки зрения карьер-
ных перспектив бой. Легковес 
(до 61,2 кг) Батыргазиев встре-
тится с панамцем Хесреэлем 
Корралесом, который в конце 
предыдущего десятилетия вла-
дел чемпионским титулом и счи-
тался очень зрелищным и очень 
опасным боксером.

том, что Альберт Батырга-
зиев 4 февраля встретится в Москве 
с Хесреэлем Корралесом, сообщил 
«РИА Новости» тренер российского 
спортсмена Эдуард Кравцов. По его 
словам, к бою Батыргазиев готовит-
ся в Сочи, где с ним работают «четы-
ре разных по стилю спарринг-парт-
нера». Речь идет о чрезвычайно 
важном событии с точки зрения ка-
рьерных перспектив одного из са-
мых ярких отечественных бойцов.

Заметная фигура в любительском 
боксе Альберт Батыргазиев пере-
шел в профессионалы вскоре после 
объявления пандемии коронавиру-
са. Она сдвинула Олимпиаду в То-
кио с 2020 на 2021 год, но Батырга-
зиев смог принять в ней участие 
благодаря изменениям в регламен-
те, вступившим в силу в прошлом 
десятилетии. Они открыли профес-
сионалам, которым ранее было за-
прещено участие в Олимпийских 
играх, дорогу на эти соревнования. 
Альберт Батыргазиев возможностью 
воспользовался прекрасно. Он стал 
единственным российским боксе-
ром, завоевавшим золото, выиграв 
соревнования в категории до 57 кг, 
а в финале убедительно взяв верх 
над высоко котировавшимся амери-
канцем Дюком Рэганом.

Профессиональная карьера вы-
ступающего в основном в легком 

весе Альберта Батыргазиева, которо-
му сейчас 24 года, после Олимпиады 
складывалась вполне удачно. В на-
стоящий момент в его послужном 
списке семь побед в семи боях. Прав-
да, лишь в седьмом он столкнулся 
с противником, которого, пусть с не-
которой натяжкой, можно назвать 
топовым. Два месяца назад Батыр-
газиев с огромным преимуществом 
одолел по очкам панамца Рикардо 
Нуньеса. Нуньес в свое время пре-
тендовал на чемпионский пояс, но 
не смог выиграть его, уступив зна-
менитому американцу Джервонте 
Дэвису.

А вот соотечественник Нуньеса, 
с которым Батыргазиев будет драть-
ся в феврале,— это топовый боец по-
чти без оговорок. 31-летний Хесре-
эль Корралес в свое время входил 
в число наиболее зрелищных и опас-
ных боксеров. В 2016 году он добыл 
звание чемпиона Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) в катего-

рии до 59 кг в поединке с известным 
японцем Такаси Утиямой, а потом от-
стоял его в матче-реванше с Утиямой 
и поединке с Робинсоном Кастелья-
носом. Причем в обоих случаях Кор-
ралес добивался выигрыша, несмо-
тря на пережитые нокдауны.

Титул он потерял из-за плохой 
подготовки к очередному бою — 
против Альберто Мачадо. Он состо-
ялся в октябре 2017 года, и Корра-
лес расстался со своим статусом еще 
на взвешивании, когда не смог уло-
житься в лимит категории. Вслед за 
этим он досрочно, в восьмом раунде, 
проиграл и все же не отмененный 
бой, хотя по ходу него в какой-то мо-
мент доминировал и едва не нокау-
тировал оппонента.

Вскоре после этой осечки Хе-
среэль Корралес потерпел еще два 
поражения, выпал из элиты, но, 
решив перейти в более тяжелую ка-
тегорию, вернул мощь. К встрече 
с Альбертом Батыргазиевым он по-
дошел, имея серию из трех подряд 
побед, и явно не в ранге безнадеж-
ного аутсайдера. По крайней мере, 
в классификации лучших легкове-
сов BoxRec Корралес располагается 
на четыре строчки выше россияни-
на — на 18-й позиции.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Чемпиону нашли  
бывшего чемпиона
Альберт Батыргазиев встретится с владевшим титулом 
WBA панамцем Хесреэлем Корралесом

Экс-президент Федерации фут-
бола Франции (FFF) Ноэль Ле 
Грет стал фигурантом уголовно-
го дела о сексуальных домога-
тельствах. Дело открыто по заяв-
лению спортивного агента Сони 
Суид. По ее словам, господин Ле 
Грет однозначно давал ей понять, 
что, если она хочет его профес-
сиональной помощи, ей следу-
ет быть покладистой. Отметим, 
что неприятности у Ноэля Ле Гре-
та начались после того, как он за-
явил, что даже не стал бы брать 
трубку, если бы ему позвонил ле-
гендарный французский футбо-
лист Зинедин Зидан.

о вторник прокуратура Пари-
жа сообщила о том, что бывший пре-
зидент FFF 81-летний Ноэль Ле Грет 
стал фигурантом уголовного дела 
о сексуальных домогательствах. 
Дело открыто по заявлению спор-
тивного агента Сони Суид. Госпоже 
Суид 37 лет, в свое время она играла 
в волейбол, по завершении карьеры 
переквалифицировалась в спортив-
ные агенты и ведет в том числе дела 
футболистов. Так вот, согласно ее 
свидетельству, Ноэль Ле Грет «совер-
шенно ясно, когда мы находились 
в его квартире, давал понять, что, 
если я хочу его содействия, мне сле-
дует быть покладистой». «Он никог-
да не воспринимал меня как аген-
та. Он всегда смотрел на меня, как 
на конфету. Я одна из немногих аген-
тов-женщин, которая старается себя 
проявить. Но, несмотря на это, я по-
нимала, что его интересовали только 
мои грудь и задница. Это унизитель-
но»,— считает Соня Суид. Правда, со-
бытия, о которых поведала госпожа 
Суид, по ее же словам, имели ме-
сто почти десять лет назад, когда ей 
было 28, а Ноэлю Ле Грету — 72. 

Отметим, что обвинения госпо-
дина Ле Грета в неподобающем по-
ведении в отношении женщин по-
явились еще в сентябре прошлого 
года. Тогда издание So Foot сообщи-

ло о том, что президент FFF, веро-
ятно, домогался сразу нескольких 
сотрудниц федерации. FFF в ответ 
заявляла о намерении подать иск 
о клевете. 

Примечательно, что до первой де-
кады января скандальная история 
Ноэля Ле Грета развивалась весьма 
неспешно. Но стоило ему пересечь 
незримую красную линию, как все 
изменилось. В интервью господи-
на Ле Грета RMC он в том числе го-
ворил о легенде французского фут-
бола Зинедине Зидане. Рассуждая 
о перспективах его трудоустройст-
ва, высказался пренебрежительно 
в отношении бывшего лидера сбор-
ной и тренера, трижды выигравше-
го с «Реалом» Лигу чемпионов. «Он 
может идти в любой клуб, в любую 
сборную (разговор случился уже по-
сле того, как FFF продлила контракт 
с главным тренером сборной Фран-
ции Дидье Дешамом.— „Ъ“). Мне все 
равно. Пытался ли Зидан связаться 
со мной? Конечно, нет. Да я бы в лю-

бом случае не взял трубку. Сказать 
ему, чтобы поискал другой клуб? 
А может, надо устроить специаль-
ный конкурс, чтобы он нашел клуб 
или сборную?» — сказал господин 
Ле Грет. Его слова перепечатали все 
ведущие издания мира. В итоге пре-
зидент FFF попал под массирован-
ный огонь критики. Словами главы 
FFF были возмущены бывшие и ны-
нешние звезды французского фут-
бола, такие как Франк Рибери, Уго 
Льорис и Килиан Мбаппе, министр 
спорта страны Амели Удеа-Кастера, 
множество других знаменитостей 
и крупных чиновников. Более того, 
госпожа Удеа-Кастера, потребовав 
от Ноэля Ле Грета извинений, рас-
сказала, что его слова не понрави-
лись президенту Франции Эмманю-
элю Макрону. 

Извинения господин Ле Грет, на-
стаивавший, что высказывания «не 
соответствуют его реальному отно-
шению к Зинедину Зидану», при-
нес. Но это не помогло. Исполком 
FFF, который провел внеочередное 
заседание, посвященное почти ис-
ключительно вопросу о судьбе Но-
эля Ле Грета, вынужден был отстра-
нить главу федерации от должности. 
Временно исполняющим обязаннос-
ти главы федерации назначен ее ви-
це-президент Филипп Диалло.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Футбольному функционеру 
грозит пенальти
Экс-глава FFF стал фигурантом уголовного дела 
о сексуальных домогательствах

Следующим соперником 
Альберта Батыргазиева 
(справа) будет по-настоя-
щему топовый боец —  
бывший чемпион мира  
по версии WBA панамец 
Хесреэль Корралес   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Соня Суид: «Я одна из нем-
ногих агентов-женщин,  
которая старается себя 
проявить. Но, несмотря  
на это, я понимала,  
что Ле Грета интересовали 
только мои грудь и задница.  
Это унизительно»   
ФОТО FRANCK FIFE / AFP

Первый круг Australian Open
Мужчины. Андрей Рублев (Россия, 5)—Доминик Тим (Австрия) 6:3, 6:4, 6:2. Григор Димитров (Болгария, 
27)—Аслан Карацев (Россия) 7:6 (7:3), 7:5, 6:2. Тейлор Фриц (США, 8)—Николоз Басилашвили (Грузия) 
6:4, 6:2, 4:6, 7:5. Пабло Карреньо Буста (Испания, 14)—Педро Качин (Аргентина) 7:6 (7:4), 6:1, 7:6 (7:3). 
Диего Шварцман (Аргентина, 23)—Алексей Крутых (Украина) 6:4, 6:7 (6:8), 6:3, 7:6 (7:5). Энди Маррей 
(Великобритания, 3)—Маттео Берреттини (Италия, 13) 6:3, 6:3, 4:6, 6:7 (7:9), 7:6 (8:6). Хольгер Руне (Дания, 
9)—Филип Крайинович (Сербия) 6:2, 6:3, 6:4. Александр Зверев (Германия, 12)—Хуан Пабло Варильяс 
(Перу) 4:6, 6:1, 5:7, 7:6 (7:3), 6:4. Алекс де Минор (Австралия, 22)—Ю Сиу Сю (Тайвань) 6:2, 6:2, 6:3. Новак 
Джокович (Сербия, 4)—Роберто Карбальес Баэна (Испания) 6:3, 6:4, 6:0. Каспер Рууд (Норвегия, 2)—Томаш 
Махач (Чехия) 6:3, 7:6 (8:6), 6:7 (5:7), 6:3.

Женщины. Екатерина Александрова (Россия, 19)—Изалин Бонавентюр (Бельгия) 6:2, 6:1. Камила 
Джорджи (Италия)—Анастасия Павлюченкова (Россия) 6:0, 6:1. Арина Соболенко (Белоруссия, 5)—
Тереза Мартинцова (Чехия) 6:1, 6:4. Элизе Мертенс (Бельгия, 26)—Гарбинье Мугуруса (Испания) 3:6, 
7:6 (7:3), 6:1. Каролин Гарсия (Франция, 4)—Катрин Себов (Канада) 6:3, 6:0. Каролина Плишкова (Чехия, 
30)—Ван Сю (Китай) 6:1, 6:3. Кэти Волынец (США)—Евгения Родина (Россия) 6:3, 6:2. Анетт Контавейт 
(Эстония, 16)—Юлия Грабхер (Австрия) 6:2, 6:3. Вероника Кудерметова (Россия, 16)—Марина Заневская 
(Бельгия) 6:2, 7:6 (7:4). Людмила Самсонова (Россия, 18)—Джасмине Паоли (Италия) 6:2, 6:4. Белинда 
Бенчич (Швейцария, 12)—Виктория Томова (Болгария) 6:1, 6:2. Онс Жабер (Тунис, 2)—Тамара Зиданшек 
(Словения) 7:6 (10:8), 4:6, 6:1.
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